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SALUDA DEL 
ALCALDE

Entrados ya en el caluroso estío, un 
año más nos es grato celebrar las fies
tas en honor de nuestra patrona la Vir
gen de la Sierra.

No acontecen tiempos generosos para 
undial. Varios pueblos luchan 

uir su autonomía e identidad, 
iJilos lazos de hermandad y 
cia que les han mantenido uni- 

ahora. La armonía social se 
Consecuencia de la violencia 

bre todo niños y  personas

pequeño rincón, nuestro 
\lo, permitidme lanzar un 

e Solidaridad. Una solidan- 
>ami de nuestros hogares y se 

estro entorno de trabajo y 
J fraternidad que nos una 
_ •abo, dentro de un esfuer- 

W mrabajo necesario que ga- 
¡o desarrollo y  la mejora 
nes sociales, 
n, que estos días de ale-
o personales nos permi- 
na vez m ás (Nuestros, 
ntes el es 

que sie
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Entrevista con 
Nicolás Clavero
El nuevo alcalde de Ciudad 
Real, Nicolás Clavero, ha
impuesto sólo un mes después 
de llegar al Ayuntamiento 
su incansable ritmo de trabajo. 
«No me gusta que haya 
asuntos pendientes por resolver», 
dice Clavero, que asegura 
no tener ninguna preocupación 
por las investigaciones 
urbanísticas que van 
a llevarse a cabo 
en el Ayuntamiento. 22
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ECONOMIA 26 HOROSCOPO 68
SOCIEDAD 48 OCIO 69

Los sistemas de venta en 
cadena (multinivel) y los 
nuevos métodos de 
adquisición de propiedades 
inmobiliarias a través de la 
multipropiedad están 
empezando a captar más 
socios que nunca. Los 
adeptos de estas formas no 
convencionales de ganar 
dinero opinan que para hacer 
frente a la crisis económica 
hay una receta: el 
sistema del 
marketing múltiple.

íwuiiv^a

28
Alcázar recupera su patrimonio
El equipo de gobierno que encabeza el alcalde Anastasio 
López Ramírez está decidido desde hace años a recuperar 
el patrimonio artístico local. La remodelación de los 
molinos del cerro de San Antón, tras el acuerdo 
alcanzado con un grupo de empresarios alcazareños, es la 
última entrega de un serial que ha cambiado la fisonomía 
de las edificaciones más notables de la ciudad.
Pero en este camino, además de luces hay 
acciones que han suscitado la polémica. 40

Métodos atípicos 
contra la crisis
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PANDORGA:
REFLEXION
Desde muy joven vengo dis

frutando de esta fiesta tan nues
tra: La Pandorga. U na fiesta que 
se recuperó en mi juventud y 
con la cual tuve el orgullo de 
volver a nacer.

R ecuerdo aquella concentra
ción de jóvenes en cuadrilla en 
el Paseo del Prado y que en po
cas pasaban de cincuenta. Des
pués nos diseminábamos a lo 
largo de la ciudad por su colum
na más típica: Plaza del G ene
ralísimo-Avenida de los Márti- 
res-Parque de Gasset.

Al día siguiente, y antes de 
que llegasen los años ochenta, 
nos aglomerábamos en la Plaza 
(hoy Mayor) para el «baile de la 
Pandorga». Era algo especial, 
diferente, todos los disponibles 
se encontraban en ella, no ha
biendo otra sala de baile más 
concurrida que la de la Villa. Si 
te salías de allí te perdías entre 
las penumbras, pues el resto de 
las calles estaban  apagadas. 
Amanecía más pronto que otros 
días, y es que no queríam os que 
la fiesta acabara. Pero «la resa
ca» era inevitable y no nos que
daba otra que añorar lo pasado 
y esperar al año siguiente.

CARTAS AL 
DIRECTOR

Y los años pasaron y después 
de tanto tiem po, hago reflexión 
sobre ésta, y veo cómo el núm e
ro de cuadrillas es mayor, y m a
yor el núm ero de gentes que nos 
acom pañan, tanto locales como 
foráneos, y mayor es la ofrenda, 
y el baile, y la alegría y...

Pero... hay algo que me due
le. Y es que antes era fiesta y 
ahora es juerga; antes era ale
gría y ahora borrachera; antes 
era antes y ahora... dos puntos 
de v is ta  m uy d is tin tos para  
aquellos a los que querem os La 
Pandorga. Tam bién para aque
llos que no saben dónde está el 
límite entre ambos conceptos. 
Hoy nuestros mayores, los sega

dores por los que realm ente te 
nemos esta fiesta, van mucho 
m enos al «concurso de limoná», 
stop para ellos en el baile de la 
Plaza Mayor, y es que el respe
to se ha perdido, los pisoteam os, 
los ignoramos, y com o mal m e
nor, en tre  otras hazañas, los ba
ñamos a «pistoletazo limpio».

En otro orden de cosas, las ca
lles más que abrirse se rompen. La 
meta: tirarse al suelo, desafiar los 
peligros, echarse donde sea e in
tentar destrozar lo nuestro.

No me dolería más que ésta 
siguiese los pasos de la tradicio
nal Cabalgata de Flores, que 
tanto interés despertaba en toda 
la provincia.

Reflexionemos sobre la fiesta 
y echem os fuera la barbarie, el 
gamberrismo, al intolerante, al 
ultra, al incontrolado.

Tengam os la fiesta en paz y... 
¡cuidado con La Pandorga!

José Angel Nieto Poblete 

— < § X § # -------------------------------------------

CONTRASTES 
EN LOS TIEMPOS 
DE UN RIO

H acía m uchos años que no 
venía a Toledo y todavía guarda

ba en el recuerdo la imagen de 
aquel río en el que pasábamos 
las tardes de verano entre el re
mojo y el bocadillo de tortilla, 
Nosotros, los adustos habitantes 
de la meseta, sí teníamos playa, 
la playa de Safont, en el río 
Tajo.

La impresión, en esta vuelta 
al origen, ha sido deprimente. 
D onde antes había un río de 
aguas limpias, claras y abundan
tes, ahora hay una corrientilla 
parda y maloliente; donde antes 
jugábam os en la arena, ahora no 
queda m ás que un entramado de 
espum as y basuras. Quise reme
m orar el río de entonces con 
una  im agen, y subimos a los 
quioscos del centro para buscar 
po sta les. Las encontramos y 
mis acom pañantes se echaron 
las m anos a la cabeza de asom
bro . ¿Cóm o es posible que se 
haya llevado a tan deplorable 
estado a un río? ¿Cómo es p j  
sible, ah í están las imágenes S? 
la postal para  el contraste, que 
los hom bres y los gobiernos ha
yan hecho de su responsabili
dad una dejación para conver
tir  una corriente de vida en un 
canalillo de putrefacción? Este 
no  es mi río, me lo han cam
biado.

R. Aguilar

I

Bisagra.
Nuestra revista de 

inform ación general 
con denom inación de 

origen.

Castellano - Manchega. Por antonomasia
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El G olf GTI este mes viene con ventajas. 
^Aíre Acondicionado* o descuento equivalente.

Sin que  s irva  d e  p re c e d e n te ,  ahora  los C o n c e 
sionarios V o lk s w a g e n  te  lo p o n e n  m u y  fácil para 

= que puedas  p o n e r te  al v o la n te  de  tu  G o lf  GTI.
| Te van a da r fa c i l id a d e s .  T e  van  a dar ven ta jas .
I Vas a d e s c u b r i r  q u e  te n e r  el c o c h e 'q u e  s ie m p re  
j has deseado , es  m á s  fác i l  de  lo q u e  pensabas .
\ Pero - u n  c o n s e jo -  no  se  lo d igas  a nadie. Pue- 
! deque sean  m á s  rá p id o s  q u e  tú.

RED D E C O N C E S IO N A R IO S  V O L K S W A G E N  D E  T O L E D O  Y  P R O V IN C IA

G am a G o lf  desde  1.550.000 pts.
Precio final re co m e n d a d o  (IVA, transpo r te ,  im p u e s to  de 
m atr icu lac lón  y p ro m o c ió n  inclu idos). O fe r ta  válida hasta 
fin de m es. Para veh ícu los  en s tock.

* G olf GTI 2.0 115 CV.

VOLKSWAGEN

UBECAR, S. A.
Ctra. Madrid-Alicante, km. 119,8 
Quintanar de la O rden (TO LED O )

TALMOVIL, S. A.
Ctra. Madrid-Badajoz, km. 118 
TALAYERA DE LA REINA

CARFESA
Ctra. Madrid-Toledo, km. 64 
OLIAS D EL REY
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r \ g o s t o  d e  1 9 9 3  s e 
r á  r e c o r d a d o  c o m o  e l  
m e s  d e  la s  e s c a r a m u 

z a s  r a d io f ó n ic a s .  E l  
d e s m e m b r a m ie n to  

d e  R a d io  A r c o  I r i s  h a  
b e n e f i c ia d o  a  la  

S E R , O n d a  C e ro
y ..... a l  A r z o b i s p a d o

d e  T o le d o . E l 
P S O E ,p o r  s u  p a r te ,  

h a  v u e l to  a  d e m o s 
t r a r  c o n  

él"Lanza"que lo  s u y o  
n o  e s  l a  c o m u n ic a -

MIENTRAS EL PSOE FRACASA CON ARCO IRIS LA IGLESIA TOMA POSICIONES

Alboroto en 
las ondas

T fA
"Según el
arzobispado la nueva 
radio se financiará a 
base de lismonas"

"Las concesiones de 
Arco Iris habían ido a 
parar a empresarios 
cercanos a l PSOE"

1 panorama radiofó
nico de Castilla-La 
Mancha se ha pues- 
to"patas arriba"en 
esta ultima semana. 
El 7 de agosto se 
publicaba la exclu
siva en BISAGRA. 

El Arzobispado había adquiri
do sorpresivamente "Radio Ar
co Iris"de Toledo para rebauti
zarla como "Radio María". El 
precio de la operación todavía 
no ha transcendido, algo muy 
en consonancia con el secretis- 
mo que ha rodeado la compra. 

Un abogado de Ciudad R eal, 
Domingo Diaz Mera,ha ju

gado un papel clave en 
esta "alucinante" historia. Este 
letrado, que posee negocios en 
la construcción y forma parte 
además de la TV privada de 
Ciudad Real,adquirió Arco Iris 
al antiguo propietario para des
pués revendérselo al Arzobis
pado de Toledo.

La noticia era un secreto a

voces en los cenáculos toleda
nos. A primeros de agosto un 
medio de comunicación de la 
capital se ponía en contacto 
con el encargado de Prensa del 
A rzobispado, el sacerdote 
Juan Diaz Bernardo, con ob
jeto de verificar esa informa
ción. El ahora director de 'Ra
dio M aria  "confirm ó la 
autenticidad de la noticia, aun
que rogo que no se utilizara 
hasta el 24 de agosto aproxi
madamente.

Pero el dispositivo de comu
nicación del Arzobispado de 
Toledo no ha podido evitar que 
el asunto salga a la palestra y 
que haya sido acogido con es
tupor y perplejidad por seg
mentos muy significativos de 
la sociedad toledana. La coin
cidencia con la rocambolesca 
h istoria de"La Verónica"ha 
planteado dudas razonables so
bre la conveniencia y legitimi
dad de esta venta. El plantea
m iento in icial d e"Radio

M aría”se basa en financiarse s 
gracias a las limosnas de los 
fieles y voluntarios , algo que 
no ha resultado muy creíble,tej 
niendo en cuenta que la nue| 
emisora tiene previsto contratar 
personal.

mmm o p e rac io n  talavera

Este episodio de cambio de 
titularidad radiofónica ha teni
do su prolongación en Talavera 
De La Reina. Radio Arco Iris 
de esta ciudad ha sido vendida 
al em presario del aluminio 
José Luis González por una 
cantidad próxima a los 25 mi
llones. El nuevo dueño atesora 
fama de hombre ambicioso y 
decidido. Su empresa controla 
todo el aluminio de la zona.

González ha realizado con 
idéntica celeridad la compra de 
la emisora y la firma de un 
convenio de asociación con la 
Cadena SER. En función de es

ios socialistas no han realizado ninguna autocrítica tras los millones de dinero público desperdiciados con"Lanza"de Toledo yUbícete
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Mientras que hay emisoras que se compran y venden, como Arco Iris al Arobispado,ei"Ya"está ai borde dei cierre

La cadena SER ha llegado a un convenio de asociación en Talavera con el nuevo empresario que ha comprado allí Arco Iris.

¿Sycuerdo se podrá oír la pro- 
.marión convencional de la 

cadena estatal junto a informa
tiv o s  locales de producción 
p ro p ia  . De esta manera los 
nuevos adquisidores se garanti
zan u n  leve grado de indepen
dencia frente a la Sociedad Es
pañola de Radiodifusión,que a 
su v e z  ve colmada su vieja as
piración  de estar presente en la 
com arca  talaverana.

El grupo de emisoras presidi
do por Jesús De Polanco se ha 
visto enormemente beneficiado 
con esta nueva coyuntura. Una 
operación similar a la de Tala- 
vera se ha producido en Cuen
ca,otro de los núcleos de pobla
ción en el que la cadena SER 
no estaba representada. La des
membración de Arco Iris elimi
na para esta cadena una posible 
competidora al tiempo que le 
hace estar presente en puntos

La crisis también llega a la 
televisión regional

L a c ris is  e co n ó m ica  e s tá  afec tad o  de m anera  
v i r u le n ta  a d e s ta c a d o s  g ru p o s  de  la  
com un icac ión . E l C entro  T errito ria l de R TV E 
tam poco ha podido sustraerse a la recesión y se 
p repara para reducir program as. El Inform ativo 
Territorial de la tarde va a ser la cabeza de turco 
de la situación. Los responsables del ente están 
estudiando suprim ir este espacio inform ativo con 
objeto de reducir costes.
O tro de los m edios dónde la crisis ha llam ado a 
la  puerta  es el em blem ático  diario  "Ya”, que se 
encuentra  actualm ente en suspensión de pagos. 
L os tra b a ja d o re s  h an  re sp o n sa b iliz a d o  de la  
s i tu a c ió n  a M a r io  C o n d e  y a A n to n io  
A sensio,al tiem po que h a d a n  un llam am iento al 
sector em presarial para salvar el periódico.

fundamentales. La jugada,por 
tanto,ha sido de gran enverga
dura.

(§>(§)# LA RADIO DEL PSOE

Desde sus orígenes Radio 
Arco Iris fue una cadena de 
emisoras próximas al PSOE. 
En cada comunidad autónoma 
se adjudicaron a empresarios 
cercanos a esta formación . En 
la génesis intentaron funcionar 
en cadena, pero rápidamente se 
dieron cuenta del desequilibrio 
que había entre las pretensio
nes y los logros.

Conociendo las buenas rela
ciones de PRISA con el gobier
no no ha sorprendido a nadie 
que haya sido la cadena SER la 
principal beneficiaria de la caí
da de Arco Iris. Onda Cero 
mantiene firme su presencia re
gional ,sin olvidar que en Alba
cete suscribió tiempo atrás un 
convenio de asociación con Ar
co Iris Albacete,que no va a su
frir ningunas transformación. 
La COPE, por su parte, sigue 
sin lograr su legendaria aspira
ción de estar presente en la ca
pital regional.

Y es que el PSOE está de
mostrando cierto grado de in
madurez a la hora de enfocar 
sus vinculaciones a los medios 
de comunicación. Al desagui
sado que ha supuesto Radio 
Arco Iris hay que añadir el 
"patinazo" que se han dado con 
dinero público en el diario 
"Lanza" . Las ediciones de To
ledo y Albacete claudicaron 
después de tres años saliendo a 
la calle.

Lo curioso del asunto es que 
nadie del PSOE ha esbozado 
públicamente ni una sola auto
crítica .El dinero de los contri
buyentes que la Diputación de 
Ciudad Real ha gastado en esta 
lamentable aventura asciende a 
varios cientos de millones. A la 
presentación de la edición tole
dana de "Lanza" asistieron 
José Bono y lo más granado 
del socialismo regional. Un 
bombo y platillo que a la postre 
ha quedado en el vacío.

(§>(§><S> RADIO MARIA

La presencia del abogado e 
inquieto hombres de negocios 
ciudarrealeño Domingo Diaz 
de Mera en la inesperada ope
ración de "Radio María" hace

- 7 -Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #289, 15/8/1993.



M
.A

. 
S

A
N

C
H

E
Z

fácilmente deducible pensar 
que este asunto no contaba con 
la oposición frontal de nadie. 
Este empresario cuenta con 
amistades destacadas prove
nientes de todo el espectro po
lítico. De Diaz se dice que "pi
ca muy alto" y que tiene gran 
facilidad para este tipo de ne
gocios con intermediarios.

El contenido de "Radio 
María" resulta fácilmente de
ducible atendiendo a quienes 
son sus compradores. El Arzo
bispado de Toledo no parece 
querer para si la fórmula de la 
COPE. Emitirá durante las 24 
horas del dia a partir de prime
ros de septiembre. Se han habi
litado unos estudios en el Ca
llejón de Jesús y María.

La pretensión es cubrir todos 
los aspectos posibles de la vida 
religiosa. El Rosario saldrá a 
las ondas a las 7,30 de la maña- 
najas 2,30 de la tarde y las on
ce y media de la noche.

Aunque los contenidos de la 
emisora están claros no parece 
suceder lo mismo con la finan
ciación. Las emisoras privadas 
han acogido con satisfacción su 
autoexclusión de la publicidad. 
Por tanto, "Radio María", se 
abastecerá únicamente de la 
misericordia de sus fieles a tra
vés de limosnas,donaciones y 
otros actos de libre disposición. 
El dinero que ha costado com
prar Arco Iris, secreto de suma
rio hasta ahora, parece que

En el centre territorial de Televisión se medita seriamente suprimir algún 
programa para reducir costes

también ha provenido del "mis
mo lugar". Todo parece indi
car, a la vista de en quienes han 
recaído las antiguas concesio
nes de Radio Arco Iris,que la 
gran perdedora de esta "batalla

"La venta de Radio 
Arco Iris ha 
beneficiado a la SER y 
perjudicado a la 
COPE"

relámpago" ha sido la cadena 
COPE, que no solo no consi
gue presencia activa en la capi
tal regional, sino que además 
observa como en Talavera se 
recrudece la competencia. An- 
tena-3 sigue como estaba,sin 
frío ni calor, mientras la SER y 
Onda Cero aumentan su pre
sencia en el primer caso, y se 
consolidan en el segundo.

Queda plenamente demostra
do que la concepción de Radio 
Arco Iris como una cadena sa
télite del PSOE ha supuesto un 
enorme fracaso, principalmente 
por el lado de los oyentes.

"Domingo Díaz de 
Mera participa en el 
único canal 
privado de televisión 
de la región

Domingo Diaz De Mera,abogado ciudarrealeño,ha jugado un papel clave en la venta de Arco Iris de Toledo.

t?
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T J n  concierto de rock ha 
sacado a las Tablas de 

D aim iel durante algunos 
días del anonim ato. La 

dram ática situación en que 
se encuentra  el parque ha 

sido la m ejor excusa que 
podía ten er el 

A yuntam iento de Daimiel 
para  do tar de contenido al 

espectáculo. A  partir de ahí 
todos soñaban con la 

im plicación personal del 
cantante, que se m antuvo al 

margen.
En la actualidad, de las 2.000 hectáreas de extensión que ocupa el parque, sólo se encuentran encharcadas unas SO,

TREINTA AÑOS DE AGONIA

Las Tablas de Daimiel, a 
punto de la desecación total

E
xisten yacimien
tos arqueológi
cos que avalan la 
perfecta armo
nía del hombre 
con  el m edio 
ambiente en la 
zo n a  d u ra n te

3.500 años. Pero desde hace 
treinta años, las Tablas dejaron 
de ser respetadas. La reserva 
nacional, creada en mayo de 
1966 y declarada posteriormen
te parque nacional en 1973, ha 
vivido una historia de despro
pósitos al enfrentarse dos tipos 
de actuaciones simultáneas y 
contrapuestas que culminaron 
en el dramático verano de 1972 
en que las Tablas estuvieron a 
punto de desaparecer como 
zona húmeda, justo cuando sus 
valores naturales eran plena
mente reconocidos a nivel in
ternacional.

De haberle explicado a la es
trella de rock el deterioro eco
lógico del parque, tendríamos 
que habernos remontado a las 
primeras décadas de nuestro si

glo, cuando las zonas húmedas 
del alto Guadiana empezaron a 
interesar desde el punto de vis
ta científico de la mano de es
pecialistas extranjeros como 
Chapman, McNeile y Benk, por 
el que las Tablas rebasaron su 
aspecto cinegético para alcan
zar un considerable valor eco
lógico dentro de las listas euro
peas de áreas inundadas natu
rales. Al mismo tiempo, estas
2.000 hectáreas de zonas húme
das, han despertado el deseo de 
los agricultores limítrofes para 
desecarlas y transformarlas en 
terrenos de cultivo. Intentos de 
este tipo se han venido reali
zando a lo largo de los últimos 
años, aunque siempre de forma 
aislada y con pocos medios. De 
todas formas, estos deseos de 
transformación estaban latentes 
y la promesa de su realización 
constituía uno de los programas 
electorales siempre repetidos 
desde finales del siglo pasado. 
Estas aspiraciones alcanzaron 
mayor consistencia dentro de 
los planteamientos de los pri

meros años de nuestro siglo 
cuando se consideraba la dese
cación de las zonas encharca- * 
das como deseable desde el 
punto de vista sanitario y del 
progreso. Este espíritu quedjL 
reflejado en la ley de 24 de j¡p 
lio de 1918, sobre desecación y 
saneamiento de lagunas, maris
mas y terrenos pantanosos, me
diante la que se acometieron 
las obras de canalización de los 
ríos Guadiana y Cigüela, apor- 
tadores principales de agua a 
las Tablas.

mm AÑO CLAVE: 1965

El año 1965 marcó un hito 
en la historia de las Tablas por 
dos razones muy diferentes, 
que determinaron por una par
te su reconocimiento interna
cional, lo que no supuso freno 
para que en ese mismo año se 
iniciaran los grandes trabajos 
de desecación con apoyo del 
gobierno.

La Unión Internacional para 
la Conservación de la Natura-
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leza (UICN), convocada para 
analizar la degradación alar
mante de las zonas húmedas en 
Europa, publica una relación 
de 184 áreas de «interés excep
cional». Las Tablas se encuen
tran dentro de las más impor
tantes. Mientras tanto, el grupo 
sindical de colonización forma
do por agricultores ribereños 
propone al Ministerio de Obras 
Públicas su actuación sobre es
tos terrenos, que acoge favora
blemente la idea. El grupo sin
dical de colonización actuó con 
rapidez. Mediante créditos ob
tenidos en la Caja Rural de 
Ciudad Real adquiere los mo
linos de Calatrava, Flor de Ri
vera y Puentenavarro, para des
truir las presas existentes, que 
produjeron una apreciable dis- 

i|nución de las áreas enchar
c a s  al conseguir una fuerte 
movilización de las aguas. Los 
primeros efectos en la fauna se 
acusaron en la población de 
cangrejos, una riqueza de la 
zona que leona tuvo que distri
buir en otros ríos españoles 
para evitar su extinción.

Cuando el desastre ecológico 
era patente se reúne en Holan
da la segunda conferencia eu
ropea para la conservación de 
zonas húmedas y aves acuáti
cas, que solicita la necesidad de 
llegar a acuerdos similares a los 
establecidos en América entre 
Canadá, Estados Unidos y 
México con excelentes resulta
dos. Sin embargo, hasta 1971 
no se llegó a celebrar en Ram- 

(Persia) una conferencia 
ti esta finalidad en la que es

tuvo presente leona y donde se 
aprobó el texto de la conven
ción de zonas húmedas de im
portancia internacional como 
habitat de aves acuáticas. 
Mientras tanto, las obras en 
realización empezaban a pro
ducir sus efectos. El grupo de 
colonización había recibido 
ayudas económicas importantes 
del MOP para el desarrollo de 
un curioso proyecto experimen
tal de movilización de aguas. El 
río Guadiana fue canalizado a 
un nivel inferior al de las Tablas, 
con lo que no sólo privaba a és
tas del aporte de sus aguas, sino 
que le servía de drenaje. Actua
ciones análogas en el Cigüela 
pusieron en serio peligro el 
mantenimiento de las condicio
nes mínimas para la conserva
ción de la avifauna palustre.

La llegada del nuevo plan de abandono para el regadío pretende comprar el ahorro de agua. E l fondo de la cuestión
es la recuperación del acuifero 23.

Durante treinta 
años las Tablas se 
encuentran en una 
situación límite.

La situación en el verano de 
1972 llegó a ser verdaderamen
te crítica, tanto como hoy, en 
1993. En su momento, leona 
tuvo que recurrir a acciones 
drásticas construyendo un di
que de tierra a lo largo del nue
vo canal del Guadiana para evi
tar que éste 
continuara su 
acción de dre
naje. Se insta
laron grupos 
de b o m b a s  
que, hasta el 
mes de sep
t i e m b r e  en 
que se produ
jeron las pri
meras lluvias,
estuvieron en funcionamiento 
aportando un caudal suficiente 
como para evitar la desecación 
total. El peligro se conjuró mo
mentáneamente con un eleva
do coste económico y, sobre 
todo, poniendo de manifiesto la 
existencia de una situación dis
paratada. El propio gobierno 
había financiado y, en parte, 
ejecutado tanto los trabajos de 
desecación como la operación 
de bombeo para contrarrestar
los. Esta es la gran paradoja de 
un parque que agoniza. La co
misión interministerial, aten
diendo a los trabajos de leona 
en colaboración con Adena, 
tomó la resolución de suspen
der definitivamente los traba
jos experimentales en las Ta
blas. Con la declaración como 
parque nacional en 1973, la si

tuación quedó resuelta de mo
mento, aunque no solucionó, 
ni mucho menos, los graves 
problemas existentes. Hoy, 
para lo único que sirve este re
conocimiento es para conse
guir que aún se siga hablando 
de ellas, porque de otro modo 

quizá ya hu
b ieran  desa
parecido defi
nitivamente.

Entre tanto, 
el plan de re
generación hí- 
drica aproba
do por un real 
decreto consi
guió «resulta
dos p u n tu a 

les», según la directora del 
parque, María Jesús Sánchez 
Soler quien no cree que esta 
medida haya sido un fracaso. 
«El plan de regeneración siive 
para mantener el parque en la 
UVI durante un tiempo indeter
minado en espera de que llegue 
el gran trasplante, que es la re
cuperación del acuifero 23.»

f X § ®  ABANDONO DEL RIEGO

Recientemente, la Comuni
dad Europea, a raíz de la reu
nión mantenida entre el presi
dente de la Comisión Euro
pea, Jacques Delors, y el pre
sidente de la Junta, José Bono, 
ha destinado 16.000 millones 
de pesetas para subvencionar 
a los agricultores que reduzcan 
los riegos que realizan para sus

cultivos con agua procedente 
de los acuíferos 23 y 24. Para 
la directora del parque, «del 
éxito de este ambicioso plan 
depende el futuro no sólo de 
las Tablas, sino de toda la co
marca de La Mancha». Por su 
parte, el técnico del parque 
nacional Manuel Carrasco es 
muy explícito al afirmar que 
«las Tablas de Daimiel son 
como el piloto de la gasolina de 
un coche», al tiempo que se 
muestra cauto a la hora de 
evaluar los efectos del plan de 
choque de la Comunidad Eu
ropea. Quizá la mayor dificul
tad del citado plan resida en el 
control de las extracciones. 
Con 80 hectáreas encharcadas, 
el parque se encuentra en la si
tuación más desastrosa que se 
recuerda desde el año 87. La 
dilatada escasez de lluvias, 
junto a los nulos aportes de 
caudal hídrico procedentes del 
trasvase Tajo-Segura, mantie
nen al parque al borde de la 
desecación total, mientras to
dos los implicados en la «sal
vación de las Tablas» confían 
en el éxito del plan de aban
dono de regadíos que permita 
la recuperación del acuifero, 
aunque después de todos estos 
años de despropósitos hay 
quien no puede reprimir un 
mohín de resignación, porque 
las Tablas se mueren cada día 
un poco más.

•  ANGEL N. VELDUQUE 
FOTOS: P. J. GALANES
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EL PISTO REGIONAL
— o o o -------------------------------

Cabañeros
parque

nacional
CODA, Coordinadora de Orga
nizaciones de Defensa Ambien
tal, ha solicitado a ICONA la 
inmediata declaración del Par
que Nacional de Cabañeros 
para garantizar la conservación 
de los Montes de Toledo. Se
gún CODA la declaración co
mo parque nacional es de espe
cial importancia para conservar 
una de las áreas de mayor inte
rés de Europa. La coordinadora 
ecologista denuncia a los gran
des propietarios de fincas en 
este parque nacional como de
tractores de esta idea. Esta or
ganización manifiesta su inte
rés por esta zona debido a que 
habitan especies en peligro de 
extinción como el Aguila Im
perial, el Buitre Negro o el Lin
ce.

—o o o ------------------------------

Murcia pide 
solidaridad 
con el agua
Antonio León, consejero de 
Agricultura de la Comunidad 
Murciana, incitó a los respon
sables autonómicos y agriculto
res de Castilla-La Mancha a 
imitar la eficacia que ha logra
do Murcia en su sistema de re
gadío y a ser tan solidarios co
mo los murcianos con sus 
vecinos del Júcar. Antonio Le
ón explicó que los agricultores 
de la cabecera del Tajo utilizan 
una media de 32.000 metros 
cúbicos de agua por hectarea, 
mientras en el Segura se está a 
menos de 7.000 aunque en oca
siones no se llega ni al 50 por 
100 de esta cantidad. El conse
jero mostró comprensión con 
nuestra comunidad ya que tam
bién sufre problemas de agua y 
aseguró que hay que cumplir lo 
que dice la ley, mostrando la 
imposibilidad de recurrir.

— o o o -

El paro desciende en la región
El número de parados registrados en las oficinas del Instituto Na
cional de Empleo de Castilla-La Mancha bajó en julio 1.477 perso
nas respecto al mes anterior y se sitúa en 97.664 desempleados.
Por provincias Ciudad Real sigue registrando el mayor número de 
parados con 32.620, seguida de Albacete con 26.527, en tercer lu
gar Toledo que ha registrado 25.205 parados y continúan Cenca y 
Guadalajara con 7.908 y 5.404 desempleados respectivamente. To
ledo ha sido la única provincia en donde se ha incrementado el pa
ro durante el pasado mes de julio con 235 trabajadores más. En co
marcas el mayor aumento se produjo en Torrijos con 219 más, 
seguido por la oficina de Illescas,con 62 parados más y la comar
ca de Talavera ha vuelto a aumentar en julio con 21 personas más 
en el paro.

— o o o --- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Los alcarreños 
se oponen a los 
trasvases
Mientras el consejero de Agri 
cultura de la Comunidad de 
Murcia, AntonioLeón, exige 
que se cumpla la Ley sobre el 
Trasvase Tajo-Segura, la locali
dad alcarreña de Sacedón se 
manifestará el día 15 en protes
ta por el último trasvase. El co
mité organizador de la manifes
tación, descalificada por las 
autoridades murcianas, a la que 
se han unido varios municipios 
ribereños y asociaciones cultu
rales y sociales, pretende seni 
bilizar a la administración pú
blica sobre los problemas de 
estas derivaciones de aguas. El 
nivel de los embalses de Entre- 
peñas y Buendía desciende 
alarmantemente a causa de un 
indiscriminado trasvase al río 
Segura, tal y como aseguran 
sus vecinos.

— O O O -

Enterrados los 
tres ahogados 
en la presa de 
El Torcido
A media mañana del martes 
10 se encontró el cuerpo sin vi
da del tercero de los jóvenes 
que desaparecieron el domingo 
mientras se bañaban en la presa 
de El Torcido, a 25 kilómetros 
de Albacete. El cadáver de Es
teban Manuel Martínez Jimé
nez se hallaba un kilómetro río 
abajo de la presa. Los otros dos 
desaparecidos, Francisco Ja
vier Gómez Sarria y José 
Luis Cebrián Sánchez, fueron 
encontrados en la tarde del lu
nes, permaneciendo los cuerpos 
en el tanatorio del cementerio 
municipal donde se les practicó 
la autopsia. Las escenas de do
lor llegaron cuando familiares 
y amigos les dieron el último 
adiós. El trágico suceso ocurrió 
cuando cuatro jóvenes decidie
ron bañarse en la presa y la 
fuerte corriente les arrastró.

El presupuesto regional rondará 
los 300.000 millones de pesetas
El Presupuesto de Castilla-La Mancha para 1994 , que elabora la 
Consejería de Economía y Hacienda, se verá reforzado por ayudas 
de la Comunidad Europea, en especial destinadas al sector agrario. 
Esta es la razón por la que los presupuestos Generales de la región 
asciendan a 300.000 millones de pesetas para el próximo año, fren
te a los 189.000 de 1993. Otros puntos de este proyecto abogan 
por la inversión, el ahorro del gasto público y la creación de em
presas en Castilla-La Mancha, así como la congelación de la 
presión fiscal. Además, se prepara un proyecto de reforestación 
que afectará a distintos puntos de la región.

Empico
((¡OltUK'KN
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Para vender o comprar 
su piso, la solucion 

indiscutible, 
la tiene usted en su mano

Marcando el 900-102121 .De UNINSA*
La em presa de servicios inm obiliarios de 
vanguardia , núm ero uno del s e c to r , con 
más de doce años de gestión im pecable y 
miles de transacciones en su haber. 
U N IN S/? que le ofrece los más eficaces 
servicios inm obiliarios, así com o la más UININS/Y

rápida selección, gestión y tram itación 
del m ejor crédito vivienda para que usted 
elija eí más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con U N I N S / Y  
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
M ás cerca  im posible.

Nuñez de Balboa, 35 C /O r e n se , 12 C /G o y a ,4 3  C /A lcalá , 352 C /O ca , 80
Telf: 577 61 15 Telf: 555 40 11 Telf: 435 24 18 Telf: 377 10 40 Telf: 525 21 42
Fax: 576 39 38 Fax: 555 05 17 Fax: 576 39 38 Fax: 267 02 77 Fax: 525 26 93
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U n  nuevo suicidio se ha producido en la quinta planta, la dedicada a pabellón psiquiátrico, del H ospital del Carmen, de 
Ciudad Real. U na m ujer, la ginecóloga argentina Carmen Aguerre, que prestaba sus servicios en el hospital de 

M anzanares y que había sido ingresada horas antes presentando un  cuadro  clínico ansiosodepresivo, se ahorcó utilizando > 
un camisón hecho jirones que colgó en una percha del cuarto de baño. E ste es el segundo suicidio que tiene como 
escenario dicho centro hospitalario, ya que hace unos m eses una joven alm agreña, aquejada de un  fuerte proceso 

depresivo, se quitó la vida prendiendo fuego la habitación en la que se encontraba  recluida.

La planta quinta del Hospital del Carmen, una planta psiquiátrica 
con demasiados problemas.

SE AHORCO CON UN CAMISON QUE COLGO EN UNA PERCHA DEL BAÑO

Un nuevo suicidio en la planta < 
psiquiátrica del Hospital del Carmen

L
a planta quinta 
del Hospital del 
Carmen, de Ciu- 
dad R ea l, la 
planta converti
da en pabellón 
psiquiátrico, se 
ha cobrado una 
nueva vida: la de la ginecóloga 

argentina Carmen Aguerre 
Horco, quien desde noviembre 
de 1992 venía prestando servi
cios médicos en el hospital de 
Manzanares. Carmen Aguerre 
se quitó la vida ahorcándose 
con un camisón que previa
mente había hecho jirones ata

dos entre sí, colgado de una 
percha instalada en el cuarto de 
baño, el pasado día 3 de agos
to, horas después de que fuera 
ingresada como consecuencia 
de una fuerte crisis ansiosode- 
presiva, dándose la circunstan
cia de que hacía apenas dos 
meses ya había estado en ese 
mismo pabellón por otro pro
ceso similar que le había lleva
do a ingerir una sobredosis de 
los antidepresivos que tomaba 
por prescripción facultativa; un 
intento de suicidio que pudo 
atajarse y del que se recuperó 
aparentemente, ya que se rein

corporó a su puesto de trabajo, 
pero que lamentablemente dejó 
secuelas lo suficientemente 
fuertes como para llevarle a in
tentarlo de nuevo, y desgracia
damente consiguiéndolo.

® X § ®  ¿FALTA DE SEGURIDAD 0  
CASUALIDAD?

Un suicidio sorprendente y 
con ribetes oscuros, ya que na
die acaba de explicarse cómo es 
posible que una enferma que ya 
había intentado quitarse la vida 
no estuviera vigilada más efi
cazmente y que en la habita

ción pudierea haber algún ob
jeto que le facilitara llevar a 
cabo con éxito sus intenciones. 
Hay que recordar que en esa 
misma planta quinta ya han 
acontecido sucesos luctuosos, el 
más llamativo el incendio que 
acabó con la vida de una joven 
de Almagro que había sido 
también ingresada como conse
cuencia de un proceso depresi
vo crónico, del que ya había 
sido tratada reiteradamente en 
el mismo centro, y que, pese a 
ello, nadie advirtiera que por
taba un encendedor con el que 
ella misma provocaría más tar-
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Carmen Aguerre trabajaba como ginecóloga en el hospital de Manzanares.

de el incendio que convirtió su 
cuerpo en una tea ardiente, que 
apenas eran unas pavesas cuan
do oñcialmente se confirmó su 
muerte.

¿Qué ocurre en esa quinta 
planta del Hospital del Car
men, de Ciudad Real? ¿Por 
qué suceden estos accidentes? 
Hay quienes aseguran que falta 
seguridad y que la planta no 
reúne las condiciones necesa
rias para ser considerado un 
pabellón psiquiátrico, y que 
además siempre falta personal, 
en esta ocasión como conse
cuencia, al parecer, del período 
vacacional del mismo y la no 
contratación de suplencias para 
que no se noten tales ausencias. 
Puede que todo sean especula
ciones, lo que no evita que los 
^esos se hayan producido y 
'que al menos dos enfermos, 
mujeres en ambos casos, se ha
yan suicidado en los últimos 
meses en esa quinta planta 
cuando habían sido ingresadas 
en estado ansiosodepresivo y 
eran reincidientes en ello y en 
sus intenciones de acabar con 
sus vidas.

El caso, naturalmente, está 
en el juzgado. Ahora llega el 
período de investigación y des
pués de que éste concluya se 
determinará el grado de res
ponsabilidad del personal que 
estaba de servicio en el mo
mento en que se sucedieron los 
hechos, al igual que ocurriera 
cuando la muerte de la joven 
almagreña. Curiosamente, en 

<||bos casos el psiquiatra de 
guardia era la misma especia
lista, la doctora Carrasco, deta
lle que puede ser irrelevante y 
circunstancial, pero que cuanto 
menos es llamativo. Por otra 
parte, todas las fuentes consul
tadas por esta revista han ase
gurado que en todo momento 
se han cumplido los requisitos 
mínimos de control y vigilancia 
de la enferma, a la que se le es
taba aplicando un tratamiento 
acorde con el cuadro clínico 
que presentaba y que éste pa
recía responder bien, no dán
dose en ningún momento sín
tomas de que estuviera dispues
ta a intentar atentar nuevamen
te contra su vida.

ü ®  UNA PELIGROSA OBSESION

Carmen Aguerre Horco lle
gó a España hace algunos años

y se instaló en Madrid, donde 
al parecer trabajó durante quin
ce años en la empresa Sanitas, 
hasta que una serie de proble
mas laborales 
la obligaron a 
v o lv e r  a su 
país, Argenti
na.

Allí, según 
ella misma co
m entó en el 
Hospital Vir
gen de Alta- 
g r a c ia ,  de 
Manzanares, trabajaba como 
ginecóloga por 35.000 pesetas 
al mes, lo cual distaba mucho 
del nivel de vida que había lle
gado a alcanzar en Madrid, por 
lo que con los últimos 1.500 dó
lares que le quedaban sacó un 
billete de avión y regresó a Es
paña con la intención de volver 
a trabajar.

Fue contratada en el Centro 
de Salud de Tomelloso y en no
viembre de 1992 aprovechó 
esta circunstancia para hacer 
guardias en el hospital de Man
zanares en la especialidad de 
tocoginecología.

Carmen Aguerre era una
mujer de 50 años, con un as
pecto moderno y cuidado. Se
gún había comentado ella mis

ma en alguna 
ocasión, se ha
bía sometido a 
una interven
ción de cirugía 
estética. Pese a 
todo, fuentes 
fidedignas cer
canas a su lu
gar de trabajo 
la describen  

como despistada, nerviosa y ob
sesiva. «Algunas veces llegaba 
tarde al trabajo y últimamente se 
la veía especialmente nerviosa y 
distraída.» En opinión de las 
mismas fuentes, vivía obsesio
nada con la posibilidad de que
darse sin dinero, de perder su 
puesto laboral. «Comentó que 
había perdido la ilusión, que ya 
lo había visto todo y que lo que 
más le interesaba era el trabajo.»

Hace aproximadamente dos 
meses intentó suicidarse to
mando una sobredosis de los 
antidepresivos que, según pare
ce, tomaba por prescripción fa

cultativa. Fue internada en el 
Hospital del Carmen, de Ciu
dad Real, en la quinta planta, 
en el llamado pabellón psiquiá
trico, pero al cabo de unos días 
pidió el alta voluntaria y segui
damente volvió a reincorporar
se a su trabajo. «La sacaron de 
la “depre” y la volvieron a read
mitir», indican las mismas fuen
tes consultadas. Desde enton
ces Carmen Aguerre se encon
traba más nerviosa y preocupa
da de lo habitual y sentía espe
cial temor ante la posibilidad 
de perder su empleo.

Unos días antes de que Car
men Aguerre se suicidara vino 
a visitarla una amiga argentina, 
Adelina d’Alessandro, con la 
que mantuvo fuertes discusio
nes. El lunes 2 de agosto por la 
mañana tuvo una agria polémi
ca con su amiga en el piso que 
tenía alquilado en la calle Mo
rago, número 10, de Manzana
res, propiedad de Cándido 
Díaz-Portales Fuentes. Unas 
horas más tarde colaboró en 
una intervención quirúrgica en 
la que tuvo que ser reemplaza- 

"  da debido a su estado nervioso, 
s  Ese mismo día, su amiga apa

reció con contusiones en Ur
gencias del hospital de Manza
nares porque había sido agre
dida por Carmen Aguerre, por 
lo que ésta fue ingresada en los 
calabozos municipales, desde 
donde, y a la vista de su estado 
depresivo, fue trasladada al 
Hospital del Carmen de Ciu
dad Real, donde a las pocas ho
ras de haber sido instalada en 
una habitación de la planta 
quinta se ahorcó con un cami
són hecho jirones que había 
colgado en una percha del 
cuarto de baño. Tras el levan
tamiento del cadáver, el foren
se dictaminó muerte por frac
tura de cervicales como conse
cuencia  del ahorcam iento, 
mientras que el juzgado iniciaba 
la investigación tendente a acla
rar el grado de responsabilidad 
en el que puedan haber incurri
do los responsables del centro 
hospitalario en el que había sido 
ingresada Carmen Aguerre, una 
argentina que regresó a España 
buscando la tierra de provisión 
para no pasar apuros en su ve
jez y que lo único que encontró 
fue la paz eterna.

•  JULIO BARBERO 
PABLO DIAZ

Uarmen Aguerre ya 
había intentado 
suicidarse hacía 
dos meses.
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Laría Victoria 
Hernández Igual,

d e  2 5  a ñ o s  d e  e d a d ,  
n o  p u d o  v e r  a  s u s  h i 

j a s  r e c ié n  n a c id a s .  
P o c o  d e s p u é s  d e  d a r  

a  lu z ,  e n t r a  e n  la  U V I  
d e l  h o s p i t a l  d e  Tala- 

vera. f a l l e c e r í a  c in c o  
d ía s  d e s p u é s .  L a  f a 
m i l i a  d e  la  f a l l e c id a  

p ie n s a  q u e  h u b o  
"dejadez" p o r  p a r te  

d e  lo s  m é d ic o s  q u e  la  
t r a t a r o n  a n te s  d e  

a lu m b r a r  y  se  e s t á  
p e n s a n d o  e m p re n d e r -  

a c c io n e s  le g a le s .

LA FAMILIA SOSPECHA QUE HUBO 'DEJADEZ' MEDICA

Una joven fallece en 
Talayera tras dar a luz

M
rwA
La familia se está 
planteando ejercer 
acciones legales 
contra el Hospital

"Si la hubiesen 
atendido 
debidamente, 
estaría viva"

aria Victoria Hernán
dez Igual, de 25 años de 
edad, ingresó el pasado 
miércoles 4 de agosto en 
el Hospital de Nuestra 
Señora de El Prado de 
Talavera. Iba tremenda
mente ilusionada pues su 

visita al centro hospitalario se 
debía a un feliz motivo: iba a 
dar a luz a sus dos gemelas. Se
ría un inmejorable regalo de 
aniversario para su marido Mi
guel Angel Mencía Cano, un 
humilde encofrador de 30 años 
de edad, ya que el pasado jue
ves 12 de agosto haría cuatro 
años que ambos se habían ca
sado.

Algo falló. Poco después de 
dar a luz a la segunda niña, 
Mariví, como la conocía todo 
el mundo, sufría una fuerte he
morragia e ingresaba en la Uni
dad de Vigilancia Intensiva 
(UVI) del hospital. Cinco días 
después, el lunes 9, la joven fa
llecía después de sufrir cinco

intervenciones quirúrgicas.
El hecho no pasaría de un 

triste acontecimiento si no fue
se porque la familia de Mariví 
cree que su hija falleció a causa 
de "una falta de atención por 
parte del médico y personal sa
nitario que la trataron antes de 
bajar al paritorio".

< § > @ ®  A c ciones  leg ales

Aunque la familia todavía no 
se ha puesto en contacto con 
ningún abogado, se plantea se
riamente la posibilidad de em
prender acciones legales contra 
el Hospital. "Primero queremos 
asimilir un poco todo lo que ha 
pasado, pero está muy claro 
que tenemos que tirar para 
adelante con esto", comenta 
Máximo, hermano de la falle
cida. Por su parte en el hospital 
se guarda absoluta reserva so
bre el suceso. Tan sólo el direc
tor médico, el doctor Godoy,

ha saltado a la palestra, asegu
rando que la muerte de Mariví 
"se debió a las complicaciones 
normales de este tipo de ca
sos". No obstante, el director 
médico también ha asegurado 
que se está llevando a cabo una 
investigación para el esclareci
m iento de los hechos para 
comprobar si de verdad se in
currió o no en una presunta ne
gligencia médica.

Pero para la familia la cosa 
está mucho más clara: "hubo 
absoluta dejadez".Por otra par
te, el informe que el Hospital a 
facilitado a la familia de Mari
ví, no les satisface.

Juan, el hermano mayor de 
la joven y, en cierta medida, 
portavoz de la familia, no tiene 
la más mínima duda: "si a mi 
hermana la hubiesen atendido 
como es debido, ahora mismo 
estaría viva y disfrutando de 
sus hijas".

•  J.RUBIO

Una imagen retrospectiva de María Victoria, la joven que falleció tras dar a iuz
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Dia 16 : ORQUESTA WORD STAR
23 00 h. (Del programa DE TU A TU)
Actuación: "ORQUESTA MAESTRONIC". Precio: 500 pts.

Dia 17 : O.B.K.
24 00 h. Anticipada: 1000 pts. - Taquilla: 1200 pts.

Dia 18 : ROSARIO
24 00 h. Precio: 1300 pts.

Dia 19 : AUTOPISTA 312 / LA FUERZA DE LA CALMA 
FORAJIDOS / S.O.S. / MAREMAGNUM
23 00 h. Precio: 300 pts.

Dia 20 : M a DOLORES PRADERA
. 23 00 h. Actuación: "ORQUESTA MAESTRONIC" 

Anticipada: 1200 pts. - Taquilla: 1500 pts.

Dia 21 : ROCIO JURADO
23 00 h. Actuación: "ORQUESTA MAESTRONIC"

* LUGAR: Campo de Fútbol "Residencia El Doncel" 
Anticipada: 1700 pts. - Taquilla: 2000 pts.

Dia 22 : ORQUESTA LA VIEJA BANDA
23 00 h. Actuación: "ORQUESTA MAESTRONIC"
Precio: 500 pts.
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L J a desaparición de los 
grandes m onopolios, unida 

a la fuerte  crisis laboral por 
la que atraviesa España, 

está favoreciendo el 
crecim iento espectacular del 

núm ero de especuladores 
que hacen su agosto 

traficando con varios 
productos, hidrocarburos y 

tabacos, defraudando 
anualm ente cientos de miles 

de millones de pesetas a 
H acienda y enfrentando a 

los profesionales de ambos 
campos.

Isabel Rodríguez, vicepresidenla de la Asociación Provincial de 
Gasolineras de Ciudad Real, teme que un día pueda haber una 

catástrofe provocada por alguno de los depósitos que se 
instalan sin medidas de seguridad.

Fernando Bermejo, presidente de la Asociación de Expendores 
de Tabaco y Timbres de Ciudad Real, asegura que si no se 

respetan las reglas del juego lo mejor es dejar libre el control 
de la venta y  distribución de tabaco.

DEFRAUDAN ANUALMENTE CIENTOS DE MILES DE MILLONES DE PESETAS A HACIENDA

Los especuladores hacen su agosto 
con los hidrocarburos y el tabaco

N
o son años de 
p o s g u e r r a ,  
pero como si 
lo fueran. Esto 
h a n  d e b id o  
p e n s a r  lo s  
nuevos espe
culadores de 
los noventa, que han visto favo

recido su campo de operacio
nes tras desaparecer los mono
polios de hidrocarburos y taba
cos en España. Cientos de mi
les de millones de pesetas son 
defraudados anualmente al fis
co por estas mafias especializa
das en sembrar el territorio na
cional de litros de hidrocarbu
ros, fundamentalmente gasoil, y 
cajetillas de tabaco, preferente
mente rubio americano.

Estas son unas acciones con
troladas y cada vez más de
sarrolladas que no son desco
nocidas para los servicios de la 
dependencia de aduanas e im
puestos especiales, dependiente

de la Delegación de Hacienda, 
que ha intensificado la vigilan
cia sobre esta venta ilegal y 
fraudulenta, aunque, lamenta
blemente, sin grandes resulta
dos a causa de los pocos efec
tivos con que se cuenta para 
desarrollar esta labor.

Antonio Ruiz Morote, jefe de 
la dependencia e impuestos es
peciales de Castilla-La Man
cha, que actualmente ejerce 
también las funciones de dele
gado de Hacienda en funciones 
en Ciudad Real, piensa que «ha 
sido un disparate desmontar los 
semcios de las fiscalías, una vez 
eliminados los controles adua
neros, sin haber preparado antes 
unos semcios paralelos, ya que 
se ha fomentado la clandestini
dad y el mercado negro, bajan
do el precio de los transportes y 
perjudicando gravemente al Es
tado, al que se le defrauda por 
este concepto más de ochocien
tos m il millones de pesetas

anuales, cantidad lo suficiente
mente importante como para 
que la Administración prepar 
un nuevo sistema de fiscaliz. 
ción o unos impuestos de carre
tera que acaben con ello».

La situación, ciertamente, es 
muy seria, habida cuenta de 
que paralelamente al fraude en 
sí se está perjudicando grave
mente el desarrollo de los vehí
culos que utilizan estos carbu
rantes, ya que en muchas oca
siones están adulterados, a la 
vez que causa un fuerte enfren
tamiento entre expendedores 
amparados por la legalidad y 
abanderados por compañías 
petroleras de totales garantías y 
otros que van por libre y que 
ofrecen ese carburante fraudu
lento a precios más bajos, al no 
pagar los impuestos correspon
dientes por comprarlo a los pi
ratas y no tener sus estaciones 
bajo ninguna bandera comer
cial de seriedad contrastada.
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Los estanqueros también se quejan de la competencia desleal que hacen algunos de los expendedores, al meterse en terrenos que no 
les pertenecen, aunque tengan que hacer descuentos o dar regalos a los clientes captados.

Estos carburantes, a veces 
adulterados y siempre fraudu
lentos, son suministrados me
diante cisternas sin señales de 
identificación que han sido car
gadas en refinerías españolas o 
extranjeras, portuguesas y fran
cesas generalmente. Compras 
legales a todas luces, pero que 
dejan de serlo en el momento 
que sirven la mercancía sin pa
peles de ninguna clase y sin pa
gar los impuestos que el Esta
do impone a estos productos. 
Un fraude multimillonario que 
enriquece a especuladores pro
fesionales que supieron exten
der sus redes antes, incluso, de 
que el monopolio de Campsa 
volara por los aires.

| j p  HUMO Y MILLONES

Este fraude no sólo afecta a 
los expendedores de estaciones 
de servicios por la competencia 
de algunos de ellos al comprar 
a precios más baratos, sino por 
lo que dejan de vender a em
presarios en general y a trans
portistas en particular, que ob
tienen en muchas ocasiones su 
necesario servicio de gasoil a 
través de estos contrabandistas; 
unos contrabandistas que aña
den otro mal a su acción: el de 
poner en peligro la integridad 
ajena al transportar tan peligro
so producto en cisternas no ho
mologadas ni marcadas con las 
identificaciones obligatorias 
para todas las sustancias peli- 
«rosas o inflamables que circu-
*  por carreteras, peligro que 
vienen denunciando desde hace 
años los directivos de la Aso
ciación Provincial de Gasoline
ras de Ciudad Real. Su vicepre
sidenta, Isabel Rodríguez, ase
gura que «este fraude se viene 
cometiendo desde hace algo más 
de dos años, ante la pasividad 
del Ministerio de Industria y de 
la Delegación de Aduanas, 
cuando precisamente los contro
les exhaustivos por parte de 
aduanas se deberían llevar a 
cabo hasta sus máximas conse
cuencias, fundamentalmente a 
todos los depósitos que se están 

, colocando aleatoriamente en 
cualquier parte; depósitos de 
hasta seis mil litros que se insta
lan sin ningún tipo de vigilancia 
pr parte de los estamentos que 
puedan y deban controlarlos, 
para evitar que en cualquier mo

mento pueda existir una catás
trofe».

El tabaco, el contrabando de 
tabaco, le cuesta a los expende
dores legalizados la friolera de
8.500 millones de pesetas, lo 
que significa un fraude fiscal 
superior a los 70.000 millones 
de pesetas; cifras de auténtico 
mareo que van creciendo año 
tras año, después del receso 
que comenzó a producirse en la 
década de los setenta, ya que 
los contrabandistas prestaron 
más atención a otras mercan
cías, principalmente a las dro
gas.

En Castilla-La Mancha se
vendieron 3.603 millones de 
pesetas en tabaco por conduc
tos legales y cerca del 40 por 
100 sobre esa cifra se colocó 
mediante el contrabando; un 
contrabando que en la comuni
dad castellano-manchega en 
general y en la provincia de 
Ciudad Real en particular se 
realiza mediante el sistema de 
«mercancía en tránsito». Este 
método consiste en transportar 
el contrabando a través de Es
paña en un camión procedente 
de Francia, Holanda o Suiza, 
con documentación de «mer
cancía de tránsito» a un tercer 
país, que suele ser Portugal o 
Marruecos. La documentación 
está en regla, pero el tabaco no 
sale de territorio español. Ge
neralmente, estos camiones se 
dirigen a Algeciras, donde, tras 
entrar en un depósito franco y 
dejar su carga, emprenden el 
viaje de regreso al país de pro
cedencia, mientras el alijo que

transportaban es distribuido a 
los vendedores minoristas. Este 
es un negocio de humo en el 
que se ganan miles de millones 
de pesetas, tales son los márge
nes que dejan. Baste decir que 
una cajetilla de tabaco rubio de 
contrabando puede salir del lu
gar de origen a unas cuarenta 
pesetas, el transportista lo in
crementa hasta las 150 y alcan
za las 275 en el punto de ven
ta. Todo un chollo.

«Los vendedores minoristas 
—nos dice Femando Bermejo, 
presidente de la Asociación de 
Expendedores de Tabaco y 
Timbre de la provincia de Ciu
dad Real— de ese contrabando 
que cada día nos agobia más 
suelen ser parados que se bus
can la vida de esta manera, aun
que sean algo así como el “cho
colate del loro” de este negocio, 
ya que los que se llevan los mi
llones son los jefes de las redes, 
que han alcanzado un carácter 
supranacional, ya que el organi
grama de estos grupos rebasa en 
muchos casos el ámbito territo
rial del Estado, por lo que la ac
ción represora no puede llegar a 
los escalones superiores.»

Unos escalones superiores 
que saben que difícilmente se
rán desmantelados, por la insu
ficiente investigación que se 
hace del dinero procedente del 
contrabando y su posterior 
blanqueo, aparte de la escasez 
de medios con que cuenta la 
justicia comparados con los que 
utilizan los contrabandistas, lo 
que representa una gran desi
gualdad en el momento de in

terceptarles. Siendo práctica
mente imposible detener a los 
grandes «capos», está en manos 
de la justicia y de la Adminis
tración la eliminación de la 
venta al por menor, habida 
cuenta de que hay muchos ba
res y cafeterías que se han con
vertido en el punto de venta de 
tabaco de procedencia ilegal.

«Junto a ello —nos dice Ber
mejo— se acabaría de rechazo 
la competencia desleal que ac
tualmente padecemós; una com
petencia desleal realizada por al
gunos expendedores que al ver 
disminuir a causa del contra
bando sus ventas no dudan en 
meterse en territorio de otros 
para suministrar a bares y a 
kioscos, sacrificando incluso 
parte del 8,5 por 100 de comi
sión que tenemos o haciendo re
galos, alto estúpido y que no sol
venta su problemática, pero que 
nos hace la puñeta a los que 
cumplimos las reglas del juego, 
y así-no se puede seguir vivien
do, por ello soy de la opinión de 
que hay que dejar libre totalmen
te el tema del tabaco y que cada 
cual se las arregle como pueda o 
que se respeten a rajatabla las re
glas del juego, en caso contrario 
esto puede acabar mal, pero que 
muy mal; perderemos todos y el 
Estado el que más, por la canti
dad de miles de millones que deja 
de ingresar anualmente en sus ar
cas y que facilitaría que la presión 
fiscal sobre el ciudadano fuese 
menos dura de lo que está sien
do en la actualidad»

•  JULIO BARBERO
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Los integradores o tercera vía, diferenciada níti
dam ente de guerristas y renovadores, así al m enos 
lo piensan algunos socialistas que quedaban este mes 
de agosto en Ciudad Real, representarían  la síntesis 
necesaria para evitar la rup tu ra  casi inevitable que 
se produciría en el partido  si se llega al próxim o con
greso federal en la actual situación de crispación que 
se vive en las dos tendencias enfrentadas.

Algunos m iem bros de este partido que han co
m enzado a identificarse con la integración estaban 
hasta ahora escorados hacia el ala izquierda del so
cialismo, lo que en algunos significativos casos les 
ha llevado a ser etiquetados com o los guerristas de 
Ciudad Real. La adscripción a esta te rcera  vía ha 
abortado los m ovim ientos precongresuales que du
rante este verano se iban a llevar a cabo por la p ro 
vincia de Ciudad Real.

A hora, después de haberse zanjado definitivam en
te la sucesión en la alcaldía de Ciudad Real, de se
guir igual que estaba antes de las elecciones del 6 
de junio la escala de poder en el G obierno regional 
y de com probar el riesgo de quiebra real que se p u e
de producir en el partido, los socialistas ciudadrea- 
leños, o al m enos una parte  de ellos, consideran, al 
igual que los cuatro dirigentes socialistas m enciona
dos al principio de la crónica, que en el P S O E  que 
salga del próxim o congreso federal, y de los regio
nales y provinciales que vengan después, no sobra 
nadie. Así, un conocido dirigente de este partido  en 
Ciudad Real asegura que en la próxim a e tapa segui
rán siendo tan imprescindibles en el PSO E  de esta 
provincia tanto José María Barreda, Hilario Caba
llero y Rafael López com o José María Ortega, Es
teban Jurado y Francisco Ureña, por poner sólo al
gunos de los responsables más conocidos.

D ejando al m argen las diferencias personales que 
se han creado en los últim os meses, la m ayoría de 
los citados coincide en las líneas básicas del nuevo 
m odelo de partido que habrá de salir del próximo 
congreso federal y que en trazos aún gruesos vienen 
esbozando los periódicos a lo largo de este bochor
noso verano. U na m ayor adecuación a la realidad so
cial a través de la flexibilización de los m ecanism os 
internos del partido son las dos ideas básicas que 
han de verse jalonadas con cambios tan im portantes 
com o una mayor participación de las agrupaciones 
locales en la tom a de decisiones y en la universali
zación del voto de los m ilitantes.

0 El alcalde de Villamanrique, 
acusado de contratar 
arbitrariamente

,a asignación de casi ocho millones de pesetas al 
ayuntamiento de Villamanrique, a través del Plan 
'.special de Zonas Deprimidas de Castilla-La Mancha, 
ara la contratación de 22 trabajadores y la ejecución de 
arios expedientes de obras han dado lugar a un 
ifrentamiento entre Bienvenido Torija, alcalde de la 
icalidad, y el sindicato CC 0 0 .  La central sindical ha 
:usado al primer edil de «dejarse llevar por impulsos 
’rsonales para la contratación de personal» al tramitar 
contrato de un oficial de primera que no constaba en 
lista de nombres facilitada por el INEM de 

illanueva de los Infantes para tal fin. Asimismo, 
omisiones denuncia la arbitrariedad de la contrata por 

no haber sido expuesta a la Comisión Local de Empleo, 
integrada por los representantes de los partidos políticos 
(PSOE, PP, IU) y los sindicatos (CC OO, UGT). El 
alcalde ha salido al paso de tales acusaciones 
manifestando que los hechos que se le imputan son 
«total y absolutamente falsos». Según Torija, la 
delegación del INEM en Infantes sólo tenía un oficial 
disponible, y que una vez examinados sus antecedentes 
laborales le contrató. Sin embargo, ésta no es la primera 
vez que el alcalde es objeto de este tipo de críticas. Ya 
el año pasado fue blanco de acusaciones similares por el 
mismo motivo ante lo cual Bienvenido Torija denunció 
una posible confabulación del PP, IU y CC 0 0  contra 
el Partido Socialista de Villamanrique, «y más 
concretamente contra su alcalde». Al tiempo Torija 
calificó a los responsables de Comisiones de intentar 
hacer demagogia con algo tan importante como es 
«llenar el puchero del obrero».

O Homenaje al ex alcalde 
de Ciudad Real

Durante este mes de agosto continúan las gestiones para 
la preparación del multitudinario homenaje que 
distintos sectores de Ciudad Real ofrecerán el próximo 
mes de septiembre al anterior alcalde de la capital, 
Lorenzo Selas. En la gestación de este homenaje han 
tenido mucho que ver los militantes socialistas José 
M aría Barreda y Domingo Luis Sánchez Miras, que 
han contactado con diversos colectivos para que se 
sumen al acto. Organizaciones como ASAJA estarán 
presentes en el mismo, mientras que otras instituciones 
como la Cámara de Comercio decidieron que sus 
asociados participaran a nivel individual y no como 
colectivo.
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LA SEMANAO Duras críticas 
del PP a la 
actuación 
socialista en 
la región

Los populares de Ciudad 
Real, a través de Pedro 
Peral, han mostrado su 
disconformidad con lo que 
denominan «las cosas de la 
política». Asuntos tales como 
New Techno, el Consejo 
Asesor de RTV o la falta de 
convocatoria de pleno para la 
elección de los senadores que 
pasen a integrar la Mesa del 
Consejo, son algunas de las 

controversias. Los populares 
sn criticado también el 
procedimiento poco 
transparente que los 
socialistas han seguido eir la 
aprobación de las cuentas 
(Informe de Fiscalización).
Al respecto han informado 
de las más de quince 
propuestas que tratan 
el control
económico-presupuestario de 
las actividades desarrolladas 
por la Comunidad.

El presidente de la Diputación, 
Francisco Ureña, ha partido las 
vacaciones a los veinticinco 
diputados de esta institución al 
haber convocado un pleno el 
pasado viernes 13 de agosto, 
ante la urgencia de la 
aprobación de ciertas obras. 
Además, en este pleno 
canicular la Diputación aprobó 
el convenio firmado 
recientemente con Elcogas 
para la adecuación de las 
carreteras que comunicarán las 
modernísima central térmica 
con los municipios más 
cercanos. En la sesión del 
pasado viernes también se 
vieron diversas inversiones 
contempladas en el Plan 
Operativo Local (POL).

O  Pleno a la luz de las velas
La verdad, ya es mala suerte. Convocar un Pleno en el 
Ayuntamiento de Fernán Caballero y que tenga que 
celebrarse a la luz de las velas no es precisamente ninguna 
gracia. Pero lo es menos si se piensa que en ese Pleno, uno de 
los puntos a debatir estaba en relación con la deficiente 
calidad en el servicio de Unión Fenosa en la población. El 
apagón, que en total se prolongó por espacio de casi tres 
horas el pasado 5 de agosto, vino a corroborar los motivos de 
queja de los «fernanducos». Al final, en el Pleno se aprobaron 
diversas medidas contra la empresa. Entre ellas, no abonar los 
recibos de energía del Ayuntamiento, aconsejar a los vecinos 
que hagan lo mismo en caso de cortes prolongados, efectuar 
una exhaustiva revisión a las líneas de la población ante 
notario y dar cuenta de estos acuerdos y las quejas al 
gobernador civil y a la Delegación de Industria. Los vecinos 
quieren que la buena disposición de Unión Fenosa contenga 
algo más que palabras.

O Una familia lleva siete meses en una caravana
Angel Nestares, natural de M adrid; su esposa, francesa, y cinco hijos llevan siete 
meses viviendo en una caravana aparcada a espaldas de la Plaza de Toros de la 
localidad ciudadrealeña de Torrenueva. Llegaron en el mes de enero y, a pesar de la 
ayuda recibida del Ayuntamiento, que les ha permitido el enganche gratuito de luz y 
agua potable, sus condiciones de vida son totalmente precarias. Hasta el momento 
no han conseguido una vivienda más digna. Su condición de forasteros y su inestable 
situación económica son algunos de los factores que les han impedido su instalación 
definitiva en este pueblo.

O  Cooperativa de 
Puerto Lápice: 
sigue la crisis

El domingo 8 de agosto se celebró en 
la Cooperativa San Antonio Abad, de 
Puerto Lápice, una Asamblea general 
extraordinaria para tratar el presente 
y futuro de esta sociedad local, que 
se tambalea tras el despido del 
alcalde, Anastasio Privado, de su 
puesto como auxiliar administrativo. 
En la citada asamblea, que reflejó la 
tensión del momento, la Junta 
Rectora no pudo sacar adelante, por 
un estrecho margen de 64 votos 
frente a 62, su pretensión de adquirir 
una nueva maquinaria para el 
tratamiento de la uva y el aceite, con 
el fin de afrontar con mejores 
garantías el futuro que se avecina. La 
división en el seno de San Antonio 
Abad parece cada vez más inevitable. 
De hecho, algunos socios ya han 
iniciado contactos en este sentido.
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N k o l á s  Clavero no ha ten ido ni tiem po de pensar en lo que le ha supuesto convertirse 
en el nuevo alcalde de Ciudad Real. D e su incansable ritm o de trabajo, que tiene a más de 
un funcionario m unicipal alterado, ha dejado buena m uestra en este prim er mes al frente 

del A yuntam iento capitalino. El ex concejal de E conom ía y H acienda está aguantando 
estos días con paciencia los m uchos consejos que unos y otros se esfuerzan en ofrecerle 
para que cam bie su imagen. D e m om ento, aún se resiste a vestir chaqueta y corbata en

pleno mes de agosto.

NICOLAS CLAVERO, ALCALDE DE CIUDAD REAL

«Es absurdo investigar 
actuaciones urbanísticas

de otras legislaturas »

D
espués de un 
mes al frente 
de la alcaldía 
y teniendo en 
c u e n ta  q u e  
no es nuevo 
en la C asa , 
¿se ha hecho 

ya a la idea del cargo que 
le ha tocado desem peñar?

— Sí, sí. Yo creo que me  
hice a la idea al día siguien
te. Sabía los proyectos que 
teníamos en marcha y  em pe
cé a trabajar de inmediato. 
No m e he tom ado ni un día 
para pensar en la elección.

—¿Q ué le ha supuesto el 
cam bio, convertirse en al
calde de hecho, porque hay 
quien  dice que antes ya 
ejercía com o alcalde en la 
som bra?

— No, yo llevaba un área 
im portante en el A yun ta 
miento que era Econom ía y  
Hacienda. E l cambio lo que 
ha significado fundam ental
m ente es una mayor presen
cia en actos públicos.

—En estas prim eras se
m anas la vida m unicipal se 
ha desarrollado a un ritm o 
casi d e s e n fre n a d o . H an  
aprobado los presupuestos, 
han llegado a un acuerdo 
con Izquierda U nida, han 
fijado fecha para el inicio 
de las investigaciones urba
nísticas. ¿Significa que con

Clavero se inicia una nueva 
etapa, claram ente d iferen
ciada de los quince años 
anteriores?

— Si es una etapa diferen
te o no se verá con el paso  
del tiempo. Cada cual tene
m os nuestro estilo de traba
jo, pero tampoco tengo inte
rés en que sea igual o distin
to al anterior, simplemente 
voy a establecer las normas 
de trabajo que tengo por cos
tumbre.

—¿Cuáles van a ser esas 
norm as en que va a basar 
su actuación?

— Primero, y  fuandam en- 
talmente, va a ser contar con 
la gente, tanto a nivel inter
no com o externo, en los pro
blemas que tengamos que 
resolver. Y  segundo, a m í no  
m e gusta que haya asuntos 
pendientes por solucionar. 
Quizá responda también a la 
pregunta anterior de este 
proceso trepidante en estos 
25 días. Había m uchos te
m as pendientes y  hem os in
tentado darles solución lo 
m ás rápidam ente posible. 
En esa línea vamos a seguir, 
m ientras tengam os cosas 
que hacer vamos a trabajar 
deprisa.

—H ablando de la resolu
ción de tantas cuesiones en 
tan poco tiem po: hay quien 
dice que estaba todo calcu

lado (dim isión de Selas y 
sus prim eros días en la al
caldía).

— Yo desconozco si al
guien tenía planificado este 
tema. En m i cabeza no es
taba.

—¿Q ué herencia le ha 
dejado Lorenzo Selas?

— Recibo una ciudad que 
ha crecido vertiginosamente 
en los últimos años, que ha 
desarrollado unas infraes- 
tructuras que yo considero 
básicas para la ciudad. Por 
tanto, he recibido una capi
tal de provincia que se com 
porta com o fo co  de atrac
ción de otras poblaciones 
del entorno. Creo que es in
teresante el m om ento  actual 
para que Ciudad Real siga 
progresando.

—La obsesión de Selas 
era ésa, hacer de Ciudad 
Real una capital de provin
cial. ¿Cuál va a ser la de 
Clavero?

— Va a ser trabajar para  
que cada día tengam os m ás  
actividad dentro de la capi
tal y  generar con ello em 
pleo, que al fin a l es el bie
n esta r  fu n d a m e n ta l para  
los ciudadanos. E l em pleo  
y  tener una ciudad agrada
ble para vivir. E n  esa línea 
vam os a trabajar a largo 
plazo. E l objetivo a corto  
plazo  es u ltim ar el progra-
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Nicolás Clavero se convirtió en alcalde de Ciudad Real el 5  de julio.

M  que el Partido Socialis
ta presentó en las eleccio
nes del 91 y al que nos h e 
mos comprometido con los 
ciudadanos.

-¿ L e  dio consejos Se- 
las cuando le dejó  la al
caldía?

— C onsejos, c o n se jo s , 
no. Simplemente m e dijo  
que tuviese á n im o s para  
trabajar y que son m uchas  
las horas que hay que dedi
car a la alcaldía. E l m ayor  
consejo en todo caso ha  
sido explicarme un poco  en 
qué consistía el puesto  que 
asumía. En estos años que 
he trabajado co n  él he  
aprendido su preocupación  
por la ciudad y, desde lue
go, que ha hecho gestiones 
importantes para conseguir 
Tisas.

-¿ C u á l ha sido el asun
to más espinoso que le ha 
dejado entre m anos?

—No es que lo haya de
jado él, porque todos está
bamos en el m ism o  barco. 
Como asuntos m ás espino
sos teníamos el presupuesto  
] resolver el tem a adm in is
trativo del Pabellón Ferial, 
como temas m ás urgentes. 
Después, com o  proyectos  
importantes tenem os la re
visión del Plan G eneral de 
Ordenación U rbana que  
presentaremos en los próxi
mos meses y  poner en fu n 
cionamiento el nuevo Plan  
de Tráfico.

^ 8 §  INVESTIGACIONES 
URBANISTICAS

-¿ L a s  investig ac io n es 
urbanísticas que tien e  p e n 
diente el A yun tam ien to  le 
están quitando el sueño?

—No me producen n in 
guna preocupación. Creo 
que, además, es absurdo  
que estemos investigando  
actuaciones urbanísticas de 
otras legislaturas, porque es 
una manera de perder el 
tiempo. Lo que se hizo a n 
tes es responsabilidad tanto  
del gobierno com o de la 
oposición de aquel m o m e n 
to. Su trabajo está a h í y  lue
go son los ciudadanos los 
que juzgan en las elecciones 
la labor de sus políticos. 
Ponerse a rem over ahora  
expedientes de hace años,

creo que políticam ente no 
tiene ningún sentido. H e
m os aceptado esto (las in 
vestigaciones) p or el ante
rior alcalde, que no quería 
que se diese entender que se 
ocultaba algo.

— ¿Las investigaciones 
que se refieren  al Pabellón 
F eria l son de esta legis
la tura?

— Sí, pero que yo  sepa no  
hay ninguna irregularidad 
urbanística en el Pabellón 
Ferial.

—El P S O E  votó en el 
últim o pleno a favor de 
una  m oción de IU  en la 
que  se solicita una  investi
g ac ió n  té c n ic a  so b re  la 
c o n s tru c c ió n  de l P a b e 
llón...

— Sí, pero lo que se va a 
ver es el proceso adm inis
trativo que se siguió, no  
irregularidades urbanísti
cas, que son cosas distintas. 
L o  que se va a investigar es 
si se ha dado conocim iento  
a las com isiones correspon
dientes y  al Pleno de los trá
m ites burocráticos obliga
dos en una obra, pero eso 
no tiene nada que ver con 
ninguna irregularidad urba
nística.

— ¿Pero  sí pod rían  d e ri
varse de ah í responsabili
dades políticas?

— Yo tam poco veo que 
exista ninguna responsabili
dad política. E l que un trá

m ite adm inistrativo se haya 
hecho o no en su m om ento  
puede suponer una negli
gencia del funcionario  o del 
té c n ic o  correspond ien te , 
pero, en principio, no veo 
que haya ningún tipo de res
ponsabilidad política. H a
bría si se h u 
biese decidi
do hacer el 
Pabellón en 
un sitio que 
no se debe o 
se  h u b ie s e  
hecho  algu
na b a rb a ri
dad urbanís
tica.

—Y si tras 
una  investi
gación se encontrasen esas 
responsabilidades, ¿cuál se
ría su actitud?

— Conozco el tema y  de 
verdad que responsabilidad 
política  no veo ninguna. 
Técnica no lo sé; por tanto, 
cuando veamos el expedien
te se determinará, y  si hay 
que poner alguna sanción, 
pues también se estudiará.

§X § t>  ACUERDO CON IU

—¿Por qué no se ha lle
gado antes a un acuerdo 
más amplio con IU y ha 
sido sólo días después de 
que usted accediese a la al
caldía cuando se ha acan- 
zado?

— Desconozco las razones 
totales, porque intentos de 
acercamiento también se hi
cieron antes. Yo creo que las 
elecciones generales también 
condicionaron bastante la 
situación. No sé si por parte 
de IU  había m ás condicio

namientos.
—A unque 

IU ha m ani
festad o  que 
ahora no va 
a asum ir res
p o n sab ilid a 
d e s  de g o 
bierno, si los 
acuerdos en
tre esta coa
l i c ió n  y el 
P S O E  se  

consolidan, ¿cabría una se
g u n d a  re m o d e la c ió n  en 
esta legislatura para que IU 
participase?

— L o  que sí han anuncia
do es que posiblemente revi
sen su posición en cuanto a 
estar o no presentes en la 
Comisión de Gobierno. N o 
sotros estam os abiertos a 
que estén. Pero responsabili
dad de gestión de alguna 
concejalía ya han dicho que 
en ningún caso aceptarían. 
Si dijeran que sí tendríamos 
que estudiarlo, pero de m o
m ento han dicho que no, y  
en ese sentido no vamos a 
volver a insistir. Saben cuál 
es nuestro ofrecimiento, que 
ha sido total, y en ellos se

f/Á
E l cambio ha 
significado 
fundamentalmente 
mayor presencia en 
actos públicos.»
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han planteado simplemente 
revisar su posición en cuan
to a su presencia en ¡a Co
misión de Gobierno.

—Con Nicolás Clavero 
en la alcaldía se ha favore
cido el acercam iento con 
IU. ¿Va a haber tam bién 
un cam bio de actitud con el 
resto de la oposición?

— Con el CD S también 
hem os m antenido reuniones 
y  hem os estudiado sus p lan
teamientos. L o  que ociare es 
que sus propuestas eran bas
tante m ás complejas y  nece
sitan m ás tiempo de estudio. 
Las propuestas de IU  eran 
claras y  m uy concretas, en 
dos o tres puntos. N o  obs
tante, seguiremos hablando 
con el CDS para ver en qué 
p u n to s  podem os alcanzar 
algún acuerdo.

—¿Y con el Partido P o
pular?

— Vamos a estudiar todos 
los temas con todos los gizi- 
pos, con la idea de conseguir 
el mayor consenso posible. 
Lógicamente, lo que descar
tamos es un acercamiento 
estable con el PP. Creo que, 
además, no sería convenien
te. Son una alternativa clara 
de gobierno y  es bueno que 
haya dos. Es mejor intentar 
acuerdos con grupos m ino
ritarios cuando sea posible, 
sin descartar el mayor con
senso.

— ¿Q u é ha p re ten d id o  
Nicolás Clavero con esa rá 
p ida reestruc tu rac ión  del 
equipo de gobierno?

— Ya conocía la Casa y  
pensé que había una C on
cejalía m uy cargada de tra
bajo, que era Bienestar S o 
cial, m ás el Centro de M i
n u sv a lía  y  el P ro to co lo  
(responsabilidad  todo  ello 
de Jesús Salcedo). Había  
que distribuir ese trabajo 
entre dos personas. Prácti
cam ente no ha habido m ás  
cambios. E l otro, E cono
m ía y  Hacienda, m e parecía 
lógico que lo asum iese el 
concejal que llevaba Pro
m oción  Industrial y  Turis
m o  (N a r c is o  A la r c ó n ), 
tam bién p o r  su profesión en 
la banca, que le perm itía  
conocer m ejor los temas 
económ icos y  de finanzas.

—D escarga  a Jesús Sal
cedo de trabajo , pero  au 

Ctavero recibió a varios niños cubanos en su primer acto público. La timidez sólo le permitió hablar unos segundos.

m enta  aún  m ás las co m p e
tencias de Concha T olosa, 
q u e  p a s a  a e n c a rg a rs e , 
adem ás del á rea  de la M u
je r, de B ien esta r Social, y 
sin ded icación  exclusiva.

— C oncha Tolosa tiene  
m ás trabajo que antes, eso 
es cierto. L o  hablé con ella 
y  lo ha asum ido con gusto, 
aunque tenga que dedicarle 
bastantes m ás horas. De 
m om ento, lo está asum ien
do bien.

—La oposición  ha  m os
trado  ya su desconcierto  
con la decisión  de m an te 
n er la ded icación  exclusiva 
a Jesús Salcedo.

— Desconcierto puede te
nerlo cualquiera. L o  que 
hay que ver es si el equipo  
de gobierno tiene m uchas  
p erso n a s con  dedicación  
exclusiva  o no. E n  este  
caso, son pocas. Tam poco  
veo lógico que la oposición  
diga cuál es el gobierno,

c ó m o  se d is tr ib u yen  las 
concejalías y  quién debe te
ner o no dedicación exclusi
va. Eso es trabajo y  decisión 
del equipo de gobierno. N o 
sotros consideramos que Je
sús Salcedo debe continuar 
con la dedicación exclusiva. 
Ya tendremos ocasión de ver 
el trabajo que hace en el 
Centro de Minusválidos, que 
también es importante, y  he
m os reforzado la atención al 
ciudadano  (de la que tam 
bién se encarga él).

—¿C óm o siente Nicolás 
C lavero que  ha recib ido  
Ciudad Real al nuevo al
calde?

— Sinceramente, creo que 
bien. Veo a m ucha gente que 
m e para aun sin conocerme 
para saludarme. Luego, ya 
veremos con el tiempo.

•  PILAR PALOP 
FOTOS: MIGUEL ANGEL 

SANCHEZ

Sinceramente 
creo que la ciudad 
me ha recibido 
bien.»
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O  Más premios 
para Bodegas 
Félix Solís

ECONOMIA

El vino «Los Molinos 
Crianza en Roble», último 
lanzamiento de Bodegas Félix 
Solís, de Valdepeñas, ha 
logrado un importante 
reconocimiento y una 
inmejorable entrada en el 
mercado con el premio 
otorgado en Vinexpo, 
prestigiosa feria que se 
celebra a nivel internacional 
en la ciudad de Burdeos.
«Los Molinos Crianza en 
Roble» ha logrado la medalla 
de oro que la feria otorga al 
mejor vino tinto de crianza. 
Esta marca de Bodegas Félix 
Solís compitió con vinos de 
42 países.

La noticia más esperanzadora de 
esta semana ha sido que el paro, al 
menos, no ha vuelto a experimentar 
un incremento en la provincia de 
Ciudad Real. En el mes de julio se 
registraron en las oficinas del INEM 
cerca de mil parados menos y fue 
precisamente el sector de la 
construcción el que más se 
recuperó, creando puestos de 
trabajo. El sector de la agricultura 
se mantiene en algo más de 
seiscientos parados. Precisamente, la 
agricultura es protagonista estas 
semanas de situaciones conflictivas: 
los dirigentes agrarios se han 
decidido, ante la situación hostil de 
los agricultores franceses hacia la 
producción española, a concienciar 
a los ciudadanos e invitarles
a no consumir productos del 
país vecino.

O  Guerra contra los franceses
La organización agraria ASAJA ha decidido boicotear los 
productos franceses. Una campaña publicitaria, propuesta por 
el presidente nacional de ASAJA, Pedro Barato, y apoyada 
por la Unión de Pequeños Agricultores y por la Unión de 
Cooperativas de España, se inició el pasado 6 de agosto con la 
pega de carteles. Las tres asociaciones agrarias mencionadas se 
han dirigido al presidente de la Comisión Europea anunciando 
que, si continúa esta actitud de los agricultores franceses, se 
pedirá la retirada del presupuesto europeo destinado a la 
agricultura francesa.

O  Bonardell extingue contratos 
a toda la plantilla

La empresa Bonardell, de Alcázar de San Juan, concesionaria 
de la marca Renault, no ha podido superar la crisis que 
arrastra desde hace un tiempo y ha decidido presentar ante la 
Dirección de Trabajo un expediente de extinción de contrato a 
toda la plantilla. Al menos treinta trabajadores en las 
localidades de Alcázar de San Juna y Tomelloso se ven 
afectados por esta medida. La empresa pretende negociar con 
la plantilla la mejor salida posible a la crisis.

O  Julio: baja el paro en la provincia
El paro ha disminuido en la provincia en 927 personas 
durante el mes de julio. En el sector de la construcción es 
donde más se ha notado este descenso con un 601 por 100 
menos de desempleados. En agricultura se mantiene el 
número de parados en 687; en el sector industria existen 8.655 
parados y en el sector servicios 10.582. Sin empleo anterior 
son 5.567 los que están registrados en las oficinas del INEM. 
En la provincia, el mes de julio arrojó un número de 32.620 
parados. Fue significativo el descenso del paro en la comarca 
de Piedrabuena.

NO COMPRE PROBUnOS 
fSt&HCESES
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O Arranque de viñedos en 
Alcázar de San Juan

Los agricultores de Alcázar de San Juan recibirán 550 
millones de pesetas de subvenciones tras haber 
arrancado mil hectáreas de viñedo durante este año.

A ra  el presidente del Consejo Local Agrario, Darwin 
rruz, esta medida a la que se han acogido los 
agricultores de Alcázar es una salida a la situación de 
crisis, por lo que muchos agricultores han solicitado el 
arranque de viñedos. Para la próxima campaña se ha 
solicitado el arranque de 1.300 hectáreas, lo que 
supondrá subvenciones de 800 a 900 millones de 
pesetas.

O Enfrentamientos entre la dirección 
y empleados del SCIS

El comité de empresa del centro de trabajo de Emergencia ha 
vuelto a enfrentarse a la dirección por discrepar de la decisión 
de ésta de realizar un traslado forzoso de siete trabajadores al 
Parque de Villanueva de los Infantes. La movilidad de estos 
empleados fue aprobada por la delegación provincial de 
Trabajo, por lo que el comité de empresa presentará ante la 
dirección general un recurso de alzada. Para los miembros del 
comité de empresa, éste es uno más de los muchos 
enfrentamientos que mantienen con la dirección del SCIS, a la 
que acusan de falta de diálogo y prepotencia, así como de dar 
datos falseados de la situación de la empresa.

LAS CUENTAS CLARAS
Prado L. G.

Agosto 
de reflexión

L
a crisis económica y el mal que afecta a em pre
sas y trabajadores no se ha tomado un respiro ve
raniego, lo que está provocando que los respon
sables de adoptar medidas y tomar decisiones que 
frenen la deteriorada situación tengan que com
paginar la playa con la reflexión, los días de relax con la 

tensión de pensar qué puede pasar cuando en septiem
bre haya que negociar en serio y pactar soluciones 
contundentes.

A  principios del mes de julio, en la Consejería de In
dustria de Castilla-La Mancha representantes de la Con
federación Regional de Empresarios, de las Cámaras de 
Comercio (representadas por la Cámara de Ciudad 
Real) y sindicatos mantuvieron una reunión con el con
sejero de Industria para estudiar ayudas de la Adminis
tración regional a empresas en crisis. En esta reunión, 
CECAM, Cámaras y sindicatos estaban de acuerdo en 
un punto: la necesidad de crear una subcomisión dentro 
de la Mesa por el Pacto Industrial que se dedicase úni
camente a estudiar las ayudas del pacto a empresas en 
crisis (por otra parte, los empresarios siempre reclama
ron del Pacto Industrial que éste no sólo sirviera para 
promover la creación de empresas nuevas, sino que sir
viese también para echar una mano a empresas ya ins
taladas que estuviesen atravesando un mal momento por 
causas ajenas a su gestión, con el fin de evitar un cierre 
traumático y el despido de las plantillas).

La creación de esta subcomisión es considerada un 
paso previo y necesario para negociar la viabilidad de 
empresas en crisis y se espera que una vez que la con
sejería esté conforme se pueda constituir en septiembre.

Pero la Cámara de Comercio de Ciudad Real ya ha 
sufrido la primera decepción al recibir el documento ela
borado por la Consejería de Industria, en el que se re
cogen los condicionantes y las ayudas para estas em pre
sas en situación crítica. En el último comité ejecutivo 
que la Cámara ha celebrado en este mes de agosto se es
tudió este documento, y de las conclusiones surgió una 
carta que ya se ha enviado al consejero, en la que mues
tran su disconformidad con las propuestas de la Junta 
de Comunidades por considerarlas insuficientes y por no 
haber tenido en cuenta las sugerencias dadas por los re
presentantes de los empresarios. Las pretensiones de és
tos no han sido satisfechas porque consideran que ni se 
han adoptado «medidas urgentes ni blandas» que resul
ten verdaderamente eficaces para atajar el cierre de nu
merosas empresas de la región en peligro.

En el documento elaborado por las Cámaras, que aún 
no se ha hecho público, figura también la necesidad de 
hacer auditorías rápidas para ver la viabilidad de cada 
empresa en crisis. Los empresarios, dentro de la tónica 
de lograr un pacto social, han asegurado que pretenden 
crear un clima de diálogo con los trabajadores para evi
tar enfrentamientos entre la patronal y las plantillas en 
caso de cierres y despidos, y buscar entre todos salidas 
no traumáticas.
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L o s  sistemas de venta en 
cadena (multinivel) y los 

nuevos m étodos de 
adquisición de propiedades 
inm obiliarias a través de la 

m ultipropiedad están 
em pezando a captar más 

socios que nunca. Los 
adeptos de estas form as no 

convencionales de ganar 
dinero opinan que para 

hacer frente a la crisis 
económ ica hay una receta: 

el sistema del m arketing 
múltiple.

La empresa Gold pretende crear su propia escuela. En la fotografía, un miembro de la empresa informa a empleados
de la banca del funcionamiento.

LA VENTA MULTINIVEL Y LA MULTIPROPIEDAD ENTRAN CON FUERZA

Métodos atípicos para combatir 
la crisis económica

a r ia  del 
Mar Gar
cía de la 
S a n t a  
Cosci tie
ne una fe 
entusiasta 
en el siste

ma del Network, una idea ame
ricana de marketing múltiple 
que rompe con los esquemas 
tradicionales de compra-venta 
de los más diversos productos, 
de manera que entre el fabri
cante y el consumidor no hay 
intermediarios que encarezcan 
los productos, están únicamen
te los socios distruidores del 
multinivel. En la provincia de 
Ciudad Real comenzaron a in
troducirse estos métodos en los 
años ochenta, pero es ahora 
cuando verdaderamente co
mienzan a hacer furor. Para 
María del Mar García de la 
Santa, «el éxito actual está en 
que mucha gente se empieza a

dar cuenta de que es una salida 
a la pegajosa crisis económica 
en la que nos encontramos. Esta 
actividad, si se hace con verda
dero entusiasmo, te permite ob
tener mucho dinero. Yo me de
dico a ella como verdadero ne
gocio y estoy obteniendo grandes 
beneficios. Se genera riqueza de 
una manera rápida, sólo hay que 
trabajar y tener fe en la idea».

1 X§X§ COMO HACERSE 
MILLONARIO

Esta ciudadrealeña tiene ya 
una amplia experiencia en es
tos métodos de venta: «Lo 
aprendí todo en la empresa 
Amway, que es la mejor escue
la de multinivel, pero desde 
principio de este año hemos 
abierto en Ciudad Real una ofi
cina de otra empresa de multi
nivel, la Gold Marketing Net
Work, de capital cien por cien 
español y con sede en Vallado-

28

lid. Aquí se puede ganar dinero 
de una fonna más rápida que 
en otros multiniveles, porque 
no se basa su actividad en la 
venta de productos (que siem
pre genera beneficios más len
tamente), sino en captar sus-

criptores para la revista “Gold”, 
en hacer muchos suscriptores 
está el negocio.» m

Las promesas del multinive®- 
de ganar muchos millones en 
poco tiempo si se trabaja a 
conciencia y se mentaliza en el

Cada vez son más las personas que se asocian a un sistema de multinivel con el objelim
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sistema provocan, cuando me
nos, la suspicacia de la gente, 
y algunas asociaciones de con
sumidores han mostrado su re
celo a estas actividades, aun
que en España están legaliza
das. Sin embargo, cada vez son 
más los adeptos a estos méto
dos de venta en cadena o ne
gocio multiniveles. Para Gar
cía de la Santa, «las personas 
con inquietudes se apuntan al 
multinivel, porque es seguro ob
tener grandes beneficios; yo co
nozco a gente que ha ganado 
seis millones de pesetas en dos 
meses».

La empresa Gold, que lide
ra esta mujer en la región, 
aporta algunas novedades en 
el sistema multinivel. García 
de la Santa cuenta en qué con
siste el trabajo y cómo se ob- 

%nen los beneficios: «Gold 
edita trimestralmente una revis
ta de gran calidad que tiene un 
50 por 100 de su espacio dedi
cado a la prensa blanca, en la 
que no existe crítica, tienen ca
bida todas las tendencias, y el 
otro 50 por 100 es de catálogo 
de productos. Pero a diferencia 
de otros multiniveles no es obli
gatorio ni comprar ni vender 
nada, el catálogo es un benefi
cio más del suscriptor y el ver
dadero negocio está en hacer 
muchos suscriptores a “Gold". 
Por cada suscriptor que se haga 
hay una comisión directa de
2.000 pesetas, aunque la verda
dera fuente de ingresos está en 
la tabla de beneficios, que cons
ta de trece niveles.» Cada sus- 

^ipción, renovable anualmen
te, cuesta 11.800 pesetas, y se
gún la tabla de beneficios, en 
el nivel 1 por cada suscriptor

ttmeguir mucho dinero en poco tiempo.

- María del Mar García de la Santa encabeza en la región la empresa Gold.

Prado López Arias Camisón es propietaria de un apartamento en multipropiedad y, 
además, trabaja para una de las empresas dedicadas a esta actividad.

que se haga se cobran 200 pe
setas de comisión, en el ni
vel 2 se cobran 400 y así se va 
increm entando la comisión 
hasta poder cobrar, en el ni
vel 13,1.000 pesetas por cada 
suscriptor que se haga. Como 
se parte de que cada suscrip
tor suscribe a su vez a dos per
sonas, en el nivel 13 hay ya 
8.192 personas suscritas, por lo 
que quien alcance este nivel 
puede llegar a cobrar más de 
ocho millones de pesetas, con 
lo que se amortizan amplia
mente las 11.800 pesetas que 
cuesta suscribirse.

El sistema, puramente ma
temático, no falla, según Gar
cía de la Santa, «si eres un su- 
criptor activo que trabajas de 
una forma entusiasta y conti
nua». El sistema se complica

luego con lo que han denomi
nado «reentradas». Pero resu
miendo, existen tres formas de 
obtener los beneficios con 
Gold: la comisión directa por 
la suscripción, la tabla de be
neficios y una comisión por 
contratación de publicidad de 
todas aquellas empresas que 
se anuncien en la revista. 
Aquellas suscriptores que lo
gren contratar publicidad tie
nen comisiones que se incre
mentan según la cantidad de 
dinero que se invierta en esa 
publicidad.

En la provincia de Ciudad 
Real, María del Mar García y 
su equipo (se recalca mucho la 
idea de que todos trabajan 
para todos en este multinivel) 
han logrado hacer algo más de 
200 suscriptores a la revista

Gold (en todo el país hay unos
20.000 y Gold se ha extendido 
por 17 países del mundo). «Es 
que en esta región —explica 
María del Mar— es muy duro 
hacer que la gente entre en el 
multinivel, yo creo que porque 
no ven la necesidad, ya que 
aquí la crisis no se vive tan in
tensamente, y también porque 
aún hay poca información so
bre qué es esto en realidad.»

Esta empresa de multinivel 
celebró en Ciudad Real en el 
mes de junio una gran fiesta a 
la que asistieron 500 miem
bros de todo el territorio don
de opera Gold y fue en esta 
misma localidad donde se dio 
el primer programa de marke
ting. Ahora, desde la oficina 
que Gold mantiene abierta en 
Ciudad Real se p re tende 
«crear escuela», «para que así 
—explica María del Mar— 
cada uno pueda desarrollar su 
propio programa y conozca esto 
a fondo».

i¡X§®> NEGOCIOS SIN INVERSION

Amway, la empresa nortea
mericana con sede en Michi
gan, fue una de las pioneras en 
el sistema multinivel y tiene ex
tendidas sus redes de distribui
dores por todo el mundo. Este 
año pasado logró en España 
una facturación de 15.000 mi
llones de pesetas.

Santos Millán Cano es dis
tribuidor de Amway desde hace 
dos años y defiende el sistema 
de esta empresa, a la que defi
ne como «seria y totalmente le
gal» pese a las suspicacias que 
haya podido crear en ciertas 
asociaciones de consumidores. 
Para Millán Cano, «la ventaja 
principal de integrarte en este 
multinivel es que tienes la posi
bilidad de crear tu propio nego
cio sin necesidad de hacer un 
gasto inicial y sin necesidad de 
infraestructura. Quien quiera ser 
distribuidor de Amway sólo tie
ne que hacer un contrato mer
cantil renovable cada año y que 
cuesta 2.000 pesetas. Después 
sólo tienes que comprar los pro
ductos». El beneficio está en lo
grar asociar al mayor número 
posible de d istribu idores, 
creando una red propia y mo
viendo una gran cantidad de 
productos. De cada 25.000 pe
setas que se venden hay para 
los distribuidores unas ganan
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Los apartamentos de multipropiedad son lujosos y  están a disposición de todos los 
propietarios de multipropiedad del mundo. En la fotografía, el interior de un apartamento 

de Albaicín del Mar.

cias del 3 por 100, por cada
70.000 pesetas un 6 por 100 de 
ingresos y así se va incremen
tando hasta un tope: cuando se 
facturan 1.200.000 pesetas se 
logra un 21 por 100 de ganan
cias. Cuando se consigan seis 
redes que facturen esa cantidad 
se puede ganar hasta un millón 
de pesetas al mes en concepto 
de ingresos residuales de toda 
la red, y llegar a esto supone te
ner una especie de sueldo para 
toda la vida. Todos cuantos tra
bajan para Amway aspiran a 
llegar a esta situación. Para Mi- 
llán Cano, «cuando antes de 
meterme en Amway lo estuve es
tudiando, ésta fue una de las co
sas que más me convencieron». 
Aparte de los ingresos por por
centajes, los distribuidores de 
esta empresa pueden obtener 
beneficios derivados de la ven
ta de los productos que com
pran al fabricante, «aunque con 
la venta de productos no es con 
lo que más dinero se saca, pero 
también, si se trabaja mucho, 
puede ser muy rentable». Como 
Millán hay por toda la región 
muchos distribuidores de Am
way, los más afortunados son 
los que consiguen una factura
ción de 1.200.000 pesetas; es 
entonces cuando debes sacar li
cencia fiscal por exigencia del 
propio fabricante. Amway, que 
ofrece fundamentalmente pro
ductos de limpieza y cosmética, 
tiene numerosos colaboradores 
de las más importantes firmas 
del mercado internacional. 
Además de convertir a la gente 
en millonaria o al menos en 
dueña de su propio negocio, 
presta especial atención al cui
dado del medio ambiente.

mm MULTIPROPIEDAD

Para pertenecer a una em
presa de multinivel basta con 
ser invitado por un amigo a una 
de sus reuniones informativas, 
pues todas las captaciones se 
hacen por relaciones persona
les. Así es como también se tra
baja en multipropiedad, de una 
forma muy personalizada. Mu
chos promotores urbanísticos 
han encontrado en la venta de 
la multipropiedad la manera de 
sacarle rentabilidad a los com
plejos urbanísticos costeros. El 
sistema consiste en vender a 
una persona la propiedad de un 
apartamento durante una se

mana al año, pero para toda la 
vida y con carácter hereditario, 
con la posibilidad de poder pa
sar esa semana de vacaciones 
que ha comprado de por vida 
en cualquier apartamento de 
multipropiedad que hay repar
tidos por todo el mundo, gra
cias al intercambio que existe 
en las empresas de multipro
piedad.

María Teresa López Bombín
es una de las personas de la re
gión que ha encontrado venta
jas a este sistema y ha compra
do un apartamento de multi
propiedad en el complejo Isla 
del Ocio, de Albaicín del Man

«En realidad lo que se hace es 
comprar una semana de vaca
ciones durante toda la vida por 
un millón de pesetas, más o me
nos, que puedes pagarlo en va
rios años. Eres propietario de un 
apartamento una semana, pero 
con la posibilidad de intercam
biarlo con los que hay repartidos 
por todo el mundo y así poder 
pasar tus vacaciones en cual
quier parte que elijas con la ga
rantía de tener pagado ya el alo
jamiento.» Esta mujer, además 
de pertenecer ya al sistema de 
multipropiedad, es la presiden
ta de la Asociación Manchega 
de Consumidores y, consciente

de los fraudes que en algunos 
lugares se han producido cuan
do algunos intermediarios han 
vendido apartamento inexisten
tes o se han llevado el dinero 
destinado a los promotores, 
aconseja siempre al consumi
dor que «compruebe la seriedad 
de la empresa de multipropiedad 
y sobre todo que se compre di
rectamente al promotor, además 
de visitar personalmente el apar
tamento que va a adquirir antes 
de formalizar la compra». Pra
do López Arias Camisón tam
bién ha comprado un aparta
mento a través de la multipro
piedad, concretamente en el 
complejo Oasis Golg, cercano a 
Marbella. «Por 800.000 pesetas 
somos propietarios una semana 
al año de un apartamento con 
la posibilidad de poder vender o _ 
alquilar esta propiedad, porqueq 
tenemos nuestro contrato y todo ' 
legalizado. Como el sistema me 
convenció, me he encargado de 
informar a toda la región de la 
multipropiedad que ofrece Oasis 
Golf. De la provincia ya son se
senta las personas que lo han vi
sitado de las 7.000 que han sido 
informadas, y cada vez son más 
los interesados.» Quienes se han 
animado a la multipropiedad 
han logrado comprar por un 
millón de pesetas un lujoso 
apartamento y un novedoso sis
tema de vacaciones; eso sí, du
rante una semana al año.

El principal enemigo que tie
ne ahora este sistema de venta 
inmobiliaria es la mala fama 
que le han dado algunas em
presas o intermediarios que^r 
han estafado a los comprado
res. Ignacio Castellanos, un 
hombre de Manzanares, estuvo 
a punto de ser estafado. «Nos 
convencieron para comprar un 
apartamento en multipropiedad 
en Benalmádena y dimos una se
ñal. Nos costaba 700.000 pese
tas, pero justo cuando debíamos 
hacer el ingreso nos mandaron 
un número de cuenta corriente 
que no coincidía con el que fi
guraba en el contrato, así que 
eso me pareció extraño y me 
eché atrás. Luego resultó que en 
la empresa no conocían al inter
mediario que había contactado 
con nosotros, pero la empresa sí 
era seria y nos lo demostró de
volviéndonos íntegramente la se
ñal que habíamos dado.»

•  P. L. G.

Santos Millán es distribuidor de Amway en la provincia de Ciudad Real. Considera que 
es un sistema ventajoso de montar tu propio negocio.
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ALGUNOS DE NUESTROS 
SERVICIOS

Tramitación de Ayudas y subvenciones de la Comunidad Europea
* Anticipo de Campaña (Diversos cultivos) 

* Domiciliación de Nóminas y Pensiones 
* Convenios con CEOE-CEPYME 

* Págares de cuenta corriente
* Imposiciones a plazo fijo
* Cheques de combustible

* Depósitos Financieros
* Descuento de efectos
* Préstamos v créditos
* Fondos de inversión
* Cajeros automáticos
* Sorteos, viajes, etc.
* Libretas de ahorro
* Cuentas corrientes 

* Club Infantil
* Seguros

CAJA R U R A L
Ia C m  d e C itu k u ) /W
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E,centro colaborador del IN EM  E nrique T ierno Galván está siendo investigado en Inspección de Trabajo por las 
irregularidades ocurridas en el curso de producción audiovisual C om unicación-3 desarro llado en Alcázar. El centro 

adeuda dos m eses de salario a cuatro alum nas trabajadoras contratadas y tiene  pendiente  una factu ra del Ayuntamiento 
en concepto de alquiler de local y otros gastos.

Cuatro de las trabajadoras contratadas por ETG tras el curso están a la espera del cobro de los dos últimos meses de trabajo.

EL DELEGADO PROVINCIAL DEL INEM, NEMESIO PINEÑO, AFIRMA QUE SE 
INVESTIGA AL CENTRO ETG POR IRREGULARIDADES

Un centro colaborador del INEM mantiene deudas * 
con trabajadoras y con el Ayuntamiento de Alcázar

a c e  p o c o  
m ás de una 
s e m a n a ,

H
u n o s  jo v e 
nes de Alcá
zar de San

Juan acusa
ron pública

m ente al centro colabora
d o r  del IN E M  E n riq u e  
T ierno  Galván (E T G ), en 
donde hab ían  asistido al 
curso de producción audio
v isual C om unicación-3  y 
donde posteriorm ente ha
bían sido contratados por 
un periodo de tres meses, 
porque aún no habían p er
cibido dos meses de salario

y consideraban que sus con
tratos eran fraudulentos. A  
esta circunstancia se unían 
una serie de irregularidades 
entre las que subrayaban 
desatención del p rofesora
do, escasez del m aterial dis
ponible y el despido —en 
su o p in ió n  in ju s to — de 
cua tro  de los trab a jad o res  
un día después de ser fo r
m alizado el co n tra to  y de 
un qu in to  trab a jad o r dos 
sem anas después de firm ar 
el m ism o. P ero  adem ás de 
la deu d a  que la E T G  m an 
tiene  con los trabajadores , 
que se sitúa  en to rn o  a las
500 .000  p e se ta s , a c tu a l

m en te  el A y u n tam ien to  de 
Alcázar está  p e n d ie n te  del 
cob ro  de 400.000 pese tas 
co rresp o n d ien tes  al a lq u i
ler y o tro s  gastos de uno  de 
los dos locales d o n d e  el 
E T G  d esarro lló  sus ac ti
v idades.

El d irec to r del cen tro  co
laborador del IN E M , Ger
mán Diez, explica su ver
sión de los hechos respecto 
a am bos asuntos: «A los tra
bajadores —dice— se les 
com unicó p or escrito que es
toy recién operado y  llevo un 
m es y  p ico  sin ir a la Escue
la. Yo no he agilizado n in 
gún tema con el IN EM . E s

taba esperando a que me 
dieran de alta.»

R especto  a la deuda que 
no ha saldado con el Con
sistorio alcazareño sostiene 
que «el Ayuntamiento nos 
dejó un local, en principio 
gratis, y  sin mediar ninguna 
explicación, tal vez porque 
uno de los despedidos era el 
hijo del concejal de Cultura, 
nos ha pasado una factura 
de 400.000 pesetas que se es
tudiará en los semcios jurí
dicos, pero si hay que pagar
lo, se pagará».

Según una de las trabaja
doras contratadas pendien
tes de cobro, Germán Diez
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El teniente de alcalde, Sánchez Bódalo, actuó como árbitro entre los trabajadores despedidos y  el ETG.

«no nos envió ninguna carta 
dándonos explicaciones so
bre el impago. Eso es falso. 
Lo único que nosotros he
mos recibido es una carta en 
la que se nos dice que debe
mos coger las vacaciones 
que nos corresponden por  
los meses de contrato».

Por su parte, el prim er 
teniente de alcalde, José 
Fernando Sánchez-Bódalo, 
que fue con quien contactó 
Germán Diez para  desarro 
llar el curso en Alcázar, su
braya que «nosotros nos 
comprometimos a facilitar
les los locales en régimen de 
alquiler y  de gastos. A l  prin
cipio no lo cobramos porque  
no nos costaba dinero, pero  
después hubo que dejarles 

mno mayor que sí nos costa- 
■ja dinero, con lo cual se ha 
bló de que pagaran el alqui
ler y los gastos con una can
tidad pequeña que no supe
raría las 300.000 ó 400.000 
pesetas por toda la duración 
del curso. Ese fu e  el acuer
do y se quedó en que luego 
el Patronato de Cultura le 
pasaría la factura». A sim is
mo, indica que la selección 
de alumnos fue llevada a 
cabo por el servicio de se
lección m unicipal. «Tengo 
que decir que la selección 
fue genial; probablemente, 
éste ha sido uno de los cur
sos que mejor alum nado ha 
tenido, con un peifil m uy  
claro para dedicarse a ese 

-oficio.» E l d i r e c to r  de l 
bTG, Germán Diez, opina, 
en cambio, que «no hem os  
contratado a la gente idó
nea», y añade que «los reco
mendados lo único que dan 
son problemas».

Por otra parte , Sánchez 
Bódalo reconoce que «esto 
no ha funcionado bien, y  al
gunas veces m e lam ento por  
haberle dicho que viniera a 
dar los cursos», y adelan ta 
que «el Area de Promoción  
está preparando proyectos 
formativos para hacer televi
sión y vídeo el año que vie
ne, con lo cual vam os a te
ner autonomía para hacerlo 
desde el propio A yuntam ien
to sin contar con nadie».

Por lo que se refiere a los 
polémicos despidos, las ver
siones son, igualm ente, dis
pares. Para Germán Diez

los despidos fueron justifi
cados. «Se despidió a esta 
gente —m antiene— porque 
pusieron pegas de todo tipo, 
se nos querían subir a las 
barbas y, encima, se llevaron 
objetos de la empresa. A l  
quinto trabajador se le des
pidió porque las cuatros chi
cas dijeron que no daba ni 
golpe.»

Los afectados m anifesta
ron a B ISA G R A  que «nos 
u n ía  u n a  
buena amis
ta d  c o n  e l 
hijo de Ger
m á n  D ie z
— q u e  e r a  
p ro fe so r en 
el cu rso—, y  
b r o m e a n d o  
con él en la 
Escuela cogi
m os una cal
c u la d o r a  y  
unos bolígra
fos, que luego 
d e v o lv im o s  
sin más». Asimismo, una de 
las tra b a ja d o ra s  sostiene 
que, en relación al quinto 
despedido, «nosotras no so
m os quién para hacer que 
despidan o dejen de despedir 
a nadie».

El prim er teniente de al
calde, Sánchez Bódalo, ex
plica en torno al asunto de 
los despidos que se intentó 
arb itrar una solución desde 
el A yuntam iento a petición

de algunos trabajadores y 
dos de sus padres. «Tuvi
m os una reunión en este 
despacho —afirm a— Ger
m án Diez, los chicos y  unos 
padres de estos chicos. Esto  
fu e  el viernes y  se llegó al 
acuerdo de que el lunes si
guiente volvía a admitir a to
dos los despedidos. N o  lo 
hizo y  a m í no m e ha dado 
explicaciones, pero no ha 
cumplido.»

P o r  e l 
c o n t r a r i o ,  
G e r m á n  
Diez, que se 
m u e s t r a  
« c o n te n tís i
m o de que el 
c u r s o  y  e l  
programa se 
hayan c u m 
plido», seña
la acerca de 
la  r e u n i ó n  
m a n t e n i d a  
en el Ayun- 
t a m i e n t o 

que «yo sólo m e com prom e
tí a estudiar la situación y  
ver si los readmitía», y de
clara que «lo que ha pasado  
es que algunos se pensaron  
que esto era una bicoca, 
pero se han equivocado».

El IN EM , organism o que 
ha concedido una subven
ción de siete millones de 
p ese tas  al E T G  por los 
com prom isos didácticos y 
laborales que éste adquirió,

se ha visto afectado por 
todo este problem a. El di
rector provincial del Insti
tuto Nacional de Em pleo, 
Nemesio Pineño, se m ues
tra preocupado por los p ro 
blemas surgidos en torno al 
centro E nrique T ierno  Gal- 
ván. «El IN E M  es una cosa 
m uy seria y  este asunto es lo 
suficientem ente importante 
com o para interesarme di
rec ta m en te  p o r él. ¿Q ué  
pasa con este centro? Es un 
proyecto fonna tivo  que no  
ha funcionado. En estos ca
sos, a nosotros lo que nos in
teresa es que nos llegue la 
denuncia y  luego la m anda
m os a Inspección, que inves
tiga y  determina, si es el 
caso, la sanción coirespon- 
diente, y  si luego hay que pe
dirle la subvención se le pe
dirá. N o  nos tiem bla  la 
mano. De hecho, estamos 
haciendo una inspección ex
haustiva a todos los centros 
que tienen hregidaridades.»

Precisamente, sobre estas 
i r r e g u l a r i d a d e s  a l gunos  
alumnos inciden en un caso 
que consideran significativo. 
«Dos compañeros dejaron de 
asistir al curso y  la Escuela 
les pidió que no se diesen de 
baja, que aunque no asistie
ran a clase continuaran fir
mando el parte de asistencia 
en el INEM», concluyen.

•  PABLO DIAZ-PINTADO

¡Jos compañeros 
dejaron de asistir al 
curso y el centro les 
pidió que no se 
diesen de baja», 
aseguran los 
alumnos.
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SIETE DIASM  33 MILLONES PARA 
LAS FERIAS

Treinte y tres millones de 
pesetas va a invertir este 
año el Ayuntamiento de 
Ciudad Real en las fiestas 
en honor de la Virgen del 
Prado, que han comenzado 
este fin de semana. 
Actividades para todos los 
gustos y edades, entre las 
que no faltarán el baile del 
vermut todas las mañanas 
(a la una) en la Plaza 
Mayor, que tan buena 
acogida tuvo el pasado año. 
El XXVI Concurso Hípico 
Nacional (a partir del 
jueves 19), una 
concentración de bicicletas 
(el domingo 22) y el 
tradicional encuentro de 
peñas están siendo ya 
preparados con todo 
detalle.

□  MUERTE FULMINANTE 
EN UN BAR

Una mujer de 50 años 
murió de forma fulminante 
la tarde del pasado jueves 
(día 5) en el bar Toral, de 
Ciudad Real. La mujer, 
natural de Calzada de 
Calatrava, se sintió 
indispuesta
inesperadamente momentos 
después de pedir una 
cerveza y un bocadillo. 
Cuando el servicio de 
emergencia, alertado por 
otros clientes, llegó al local, 
la mujer ya había fallecido. 
Un infarto parece ser el 
motivo de la muerte.

□  SUBVENCIONES PARA 
JOVENES

El Ayuntamiento de Ciudad 
Real destinará este año
1.300.000 pesetas para 
subvencionar asociaciones 
juveniles que realicen 
actividades formativas, 
informativas o de carácter 
lúdico en la ciudad, en 
colaboración con la 
Concejalía o el Consejo 
Local de la Juventud. La 
cuantía de las subvenciones 
depende de la originalidad, 
la novedad y el alcance 
social de las actividades 
propuestas por las 
asociaciones.

- O O O -------------------------------

□  JUSTIPRECIO EN CABEZA 
DE PALO

Los propietarios de los 
terrenos afectados por la 
escombrera municipal que 
está previsto construir en 
Cabeza de Palo, junto a la 
Planta de Transferencia de 
residuos sólidos urbanos, se 
reunirán después de las 
fiestas con responsables 
municipales. El objeto es fijar 
un justiprecio de común 
acuerdo por esos terrenos 
expropiados por el 
Ayuntamiento hace algunos 
meses. En caso de no llegar a 
ningún acuerdo con ellos será 
el Jurado Provincial de 
Expropiación el que 
determine la cuantía a pagar 
por los mismos.

—OOO-----------------------------

□  VIGILANCIA  
POLICIAL

El poco respeto mostrado por 
los conductores de Ciudad 
Real por el carril bici 
habilitado en la calle Mata ha 
motivado que una pareja de 
la Policía Municipal tenga 
que vigilarlo diariamente, de 
arriba a abajo, para evitar 
que se aparquen coches sobre 
él. Algo inaudito en una 
ciudad que pedía a gritos un 

a  carril especial para bicicletas.

\ i
□  ESTUDIAR LA ZONA AZUL

El Ayuntamiento de Ciudad 
Real se reunirá en las 
próximas semanas con 
representantes de las 
asociaciones de vecinos y de 
pequeños empresarios para 
estudiar la conveniencia de 
establecer la zona azul (zona 
de estacionamiento limitado) 
en algunas calles de la 
ciudad. Desde esta semana, 
el parking de la Plaza Mayor 
ha cambiado su acceso por la 
calle Bernardo Mulleras (en 
la fotografía).
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%  RETRASO EN EL PAGO 

DE LA UVA

La bodega Luis Megía 
continúa sin pagar a los 
agricultores el tercer plazo 
de la uva de la pasada 
vendimia que debería haber 
hecho efectivo el pasado 
mes de junio. Este tercer 
plazo supone unos 25 
millones de pesetas. Esta 
bodega ofreció pagar la uva 
más cara que el resto de las 
bodegas, 40 céntimos la 
tinta y 15 la blanca.

1  OBRAS EN FORMACION 
PROFESIONAL

El próximo mes de 
septiembre se iniciarán las 
obras en el Instituto de 
Formación Profesional de 
Valdepeñas para reparar las 
deficiencias detectadas el 
pasado mes de diciembre.
Las obras, que durarán 
prácticamente todo el curso 
escolar 1993-94, tienen un 
presupuesto de 70 millones 
de pesetas que financiará el 
Ministerio de Educación. En 
estos días se están 
habilitando nuevas aulas en 
los talleres y almacenes del 

¡^difirió, aunque algunos 
' mimnos recibirán las clases 

en el edificio del CEP, según 
ha manifestado el director 
del centro, Carlos Salvador 
Pérez-Bustos.

■  CURSILLO DE RADIO

Una veintena de jóvenes de 
Villanueva de los Infantes 
han participado en el cursillo 
de Técnicas de Radio 
organizado por Onda 
Mancha y el Centro Social 
Polivalente de Infantes. El 
cursillo, que ha sido 
impartido por el director de 
la emisora, Juan Ignacio 
Santos, tenía el objetivo de 
formar a jóvenes para que en 
un futuro puedan trabajar en 
Onda Mancha Infantes.

I SmiTUYO
D E  F O R M A C I O N  P B 0 F

■  RESIDENCIA PARA 
ANCIANOS

El Ayuntamiento de 
Valdepeñas sacará a 
concurso la adjudicación de 
una parcela de 7.000 
metros cuadrados que se 
cederá gratuitamente por 
un determinado período de 
años siempre que el 
proyecto tenga un fin social. 
Este terreno está en la 
salida a San Carlos del Valle 
y forma parte de los
34.000 metros cuadrados 
que el pasado año 
compró el Ayuntamiento 
para la construcción de 
un centro ocupacional. Para 
construir en estos 7.000 
metros cuadrados ya hay una 
empresa interesada en 
llevar a cabo una residencia 
geriátrica, con una 
inversión aproximada de 500 
millones de pesetas y que 
podría suponer la creación 
de 90 puestos de trabajo 
fijos y 20 más flotantes. El 
Ayuntamiento celebrará 
un pleno extraordinario este 
mes de agosto para 
aprobar la oferta pública de 
este terreno.

■  POLIGONO 
INDUSTRIAL

Ya se han iniciado las obras 
de urbanización de la cuarta 
fase del polígono industrial 
de Valdepeñas, en la que se 
construirán un total de 26 
parcelas. Las obras han sido 
adjudicadas a la constructora 
COIVSA con un presupuesto 
de 50 millones de pesetas y 
deberán estar finalizadas el 
próximo mes de noviembre. 
Esta cuarta fase del polígono 
industrial se construirá en los 
terrenos en los que están 
ubicadas las casas 
prefabricadas, entre el 
Instituto de Formación 
Profesional y las Bodegas 
Félix Solís. Algunas de estas 
casas serán demolidas en los 
próximos días, aunque aún 
quedarán habitadas cuatro, a 
cuyos inquilinos el 
Ayuntamiento les ha ofrecido 
pagarles el 75 por 100 del 
alquiler de una vivienda hasta 
diciembre de 1994.

-OOO
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J  SANCIONES POR 
MALGASTAR AGUA

El Ayuntamiento de 
Puertollano ha rectificado 
el punto quinto del bando 
en el que establecía las 
medidas para ahorrar agua 
este verano. Los ciudadanos 
que lograron reducir un 10 
por 100 sus consumos 
habituales los primeros seis 
meses del año, y que no los 
hayan incrementado 
desmesurada ni 
injustificadamente durante 
el verano, no serán 
sancionados. Se pretende 
con ello un tratam iento más 
justo para quienes se han 
mostrado concienciados por 
la alarmante sequía que 
sufre la comarca, frente a 
aquellos que no se han 
esforzado en ahorrar agua y 
que serán sancionados si 
sobrepasan unos consumos 
máximos establecidos.

□  OCHO MILLONES PARA 
LAS MUJERES

Las mujeres de Puertollano 
podrán beneficiarse en los 
próximos seis meses de un 
amplio programa que el 
Ayuntamiento ha preparado 
para ellas y que cuenta con 
una subvención de ocho 
millones de pesetas. Cursos 
formativos sobre gestión de 
empresa, cocina o auxiliares 
de jardín de infancia, 
jom adas sobre empleo y 
derechos laborales, y 
actividades de información 
y sensibilización son la clave 
del plan.

□  ROSENDO, EN 
PUERTOLLANO

El cantante Rosendo 
actuará el próximo 3 de 
septiem bre en el recinto 
ferial de Puertollano, 
coincidiendo con las fiestas 
que la ciudad celebrará esos 
días. Un millón y medio de 
pesetas costará la actuación 
del cantante de Bolaños, la 
mayor parte de esa cantidad 
será aportada por la 
Cadena 100.

SIETE DIAS
□  NUEVA PLAZA EN 

RETAMAR

Los vecinos de Retamar 
disponen de una nueva plaza 
a la que han dado el nombre 
de su patrona, la Virgen de 
las Nieves. El alcalde de 
Almodóvar y autoridades 
provinciales la inauguraron la 
semana pasada, coincidiendo 
con el inicio de las fiestas en 
la pedanía. La construcción 
ha costado dos millones de 
pesetas y ha sido financiada 
con fondos del FRAM. En 
los próximos meses está 
previsto también pavimentar 
varias calles de Retamar. Jjh

— OOCh

□  MEJORAS EN EL PASO 
DEL CARMEN

El paso subterráneo que 
comunica la barriada del 
Carmen, de Puertollano, con 
el centro de la ciudad será 
remodelado en los próximos 
meses, así como sus dos 
accesos en los extremos. Las 
obras de acondicionamiento 
tienen un presupuesto de 17 
millones y se ejecutarán por 
administración directa. Así lo 
aprobaron los responsables 
municipales en su última 
comisión de gobierno.

—o o o -

T Z
36

B  PINTORES EN CALZADA

Los aficionados a la pintura 
en Calzada de Calatrava 
están de enhorabuena este 
verano. El pintor local, 
Ventura Romero, ha 
organizado unos cursos de 
dibujo y pintura en los que 
están participando más de 30 
personas. Los cursos se 
celebran en el convento de 
San Francisco.
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■  JOVENES DE VILLARTA, 

CON STING

Cincuenta jóvenes de Villarta 
de San Juan asistieron el 
sábado 7 de agosto, en el 
polideportivo municipal de 
Daimiel, por el módico 
precio de 500 pesetas, al 
concierto que el músico 
británico Sting ofreció ante 
más de 11.000 personas, en 
apoyo al parque nacional de 
Las Tablas y los Humedales 
manchegos.

|  FIESTAS DE SAN LORENZO

Las fiestas de San Lorenzo, 
patrón de Alameda de 
Cervera, se han celebrado 
entre los días 7 y 11 de 
agosto con un completo 
programa de actividades 
culturales, infantiles, 
deportivas, religiosas y 
lúdicas. El martes por la 
tarde tuvo lugar la suelta de 
vaquillas y el posterior 
encierro y sacrificio de las 
reses, en el que los jóvenes 
más osados acabaron 
remojados en el pilón.

—OOO

■  CAMPEON DE ARADA Y 
REMOLQUE

Manuel Sanz Sanz, agricultor 
nacido en Pedro Muñoz, ha
ganado en la Feria Regional 
del Campo y de Muestras de 
Manzanares un nuevo premio 
que suma a los más de 300 
trofeos que le acreditan como 
uno de los máximos 
exponentes en la destreza de 
arada con tractor y remolque. 
Su meta consiste en obtener el 
pase en los campeonatos de 
España para disputar en 
Suecia los campeonatos 
mundiales.

m  VEINTICINCO AÑOS DE 
COLECCIONISMO

Teófilo Romero Uceda, de
88 años de edad, ha 
cumplido sus bodas de plata 
como coleccionista de 
estuches de cerillas. Hace 
dos años, cuando 
contabilizaba 18.500 
unidades, entró a formar 
parte en la historia del libro 
Guinness de los Récords. 
Actualmente, en el pequeño 
museo abierto al púolico 
que tiene instalado en su 
casa de Alcázar de San 
Juan, cuenta con casi
50.000 ejemplares con los 
motivos y tamaños más 
dispares. En sus solapas con 
fósforos están impresas 
imágenes que van desde Su 
Santidad el Papa a Ronald 
Reagan, pasando por 
Manolo Caracol. Lo que 
está claro es que Teófilo no 
necesita fuego.

1  EUROMIC PREMIA LA 
INVESTIGACION 
ESCOLAR

La Oficina Municipal de 
Información al Consumidor 
de Alcázar ha organizado el 
prim er premio de 
investigación escolar sobre 
consumo y calidad de vida, 
que se inscribe dentro del 
programa Euromic que 
comenzó en 1992 y 
term inará en 1995. 
Castilla-La Mancha, que es 
pionera en el citado 
proyecto de euroconsumo, 
pretende fomentar en los 
alumnos la capacidad de 
valorar con espíritu crítico 
los hábitos sociales 
relacionados con la salud.

1  PROMOCION DEL 
EMPLEO EN ALCAZAR

La Fundación Municipal 
para la Promoción 
Económica y el Empleo de 
Alcázar de San Juan ha 
puesto en marcha 
recientemente tres nuevas 
iniciativas destinadas a 
colectivos con dificultades 
de inserción laboral. 
Además del programa de 
Garantía Social y del curso 
de Instaladores de 
Calefacción, que vienen 
funcionando con 
normalidad, el pasado 
miércoles se presentó un 
nuevo programa dirigido a

■ disminuidos físicos dentro 
de la iniciativa comunitaria 
Horizón.

- o o o -
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DIA DE LA TERCERA 
EDAD EN POZUELO DE 
CALATRAVA

SIETE DJ-W. \Jj\PO D i r 11

Después de que el alcalde 
de Pozuelo de Calatrava, el 
popular Domingo Triguero,
dijera que «los gitanos 
mantienen a sus ancianos 
hasta que se mueren, y 
nosotros cuanto más dinero 
tenemos antes los llevamos a 
un asilo», los jubilados 
pozoleños se lo pasaron de 
lo lindo disfrutando del día 
que se les dedicó en dicha 
población con motivo de la 
celebración de la Semana 
Cultural.

1  VALENZUELA ESTRENO 
ASFALTADO CALLEJERO

Las fiestas de agosto le han 
llegado este año a 
Valenzuela de Calatrava 
coincidiendo con el estreno 
del asfaltado de la mayoría 
de sus calles, aprovechando 
la finalización de las obras 
de mejora y desdoblamiento 
de firme de la carretera que 
une dicha población con 
Pozuelo de Calatrava. No 
hay que decir que los 
veraneantes se han quedado 
obnubilados por tal 
novedad. — O O O

M  NUEVA DECADA,
PROFETAS EN SU TIERRA

Fue la orquesta local Nueva 
D écada el grupo que durante 
la Semana Cultural pozoleña 
más entretuvo al personal y 
con la que más han 
disfrutado tanto los vecinos 
como los foráneos de dicha 
población. Un punto a favor 
de la organización y otro a 
favor de los componentes de 
esta Nueva Década, que 
están siendo profetas en su 
tierra.

□  NUEVA APERTURA DEL 
SALON DE BODAS 
PISTOLA

Bajo la dirección del joven y 
brillante, amén de 
em prendedor, Miguel Angel 
Gómez, el servicio de 
hostelería Pistola, de Pozuelo 
de Calatrava, volvió a abrir 
por segundo año consecutivo 
su salón de bodas, bautizos y 
celebraciones sociales al aire 
libre, peculiaridad única en 
esta población en este tipo de 
servicio.

— O O O

D entro de los diversos actos 
que se están celebrando en 
Valenzuela de Calatrava 
dentro de la Semana Cultural 
y Deportiva que desde hace 
unos años se incluye con 
motivo de las celebraciones 
de las Fiestas de Agosto 
(fiestas del veraneante o del 
ausente), en el polideportivo 
se desarrollaron diversas 
pruebas de atletismo que 
pusieron de manifiesto que 
los chavales valenzoleños 
están de lo más cachas y 
corren que se las pelan, o 
sea, como galgos.

m  LOS CHAVALES DE 
VALENZUELA CORREN 
COMO GALGOS
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■  IV CERTAMEN POETICO 
PAN DE TRIGO

El grupo artístico-literario de 
La Solana Pan de Trigo ha 
convocado el IV Certamen 
Poético de carácter nacional. 
A este certamen podrán 
concurrir aquellos poetas que 
presenten sus trabajos en 
castellano y tengan una 
extensión máxima de 80 
versos, siendo la métrica y el 
tema totalmente libres. Los 
trabajos deberán enviarse a la 
Casa de Cultura de La 
Solana hasta el próximo 8 de 
octubre. Los ganadores de los 
cinco premios instituidos 
deberán leer su trabajo en un 
acto que se celebrará el 30 de 
octubre.

■  ACTIVIDADES
CULTURALES EN HERRERA 
DE LA MANCHA

En el centro penitenciario de 
Herrera de la Mancha se
está desarrollando este 
verano una intensa actividad 
cultural. Por primera vez se 
organizó un festival de cine y 
también por primera vez se 
convocó un concurso de 
poesía, en el que se 
presentaron 28 obras y cuyo 
jurado estuvo compuesto por 
conocidos poetas de 
Manzanares y Valdepeñas. 
Además se han organizado 
numerosas actividades 
deportivas, así como 
representaciones teatrales y 
musicales.

£¿M  J A í ¿ S - L A  S ü í A j  JA
■  CUBA ROJA

El periodista Román 
Orozco firmó el pasado 7 
de agosto en su pueblo 
natal, Manzanares, 
ejemplares de su último 
libro, Cuba roja, que ha 
sido editado por 
Cambio-16. En las 912 
páginas del libro Román 
Orozco fotografía el pasado 
y el presente de la isla 
caribeña. A la presentación 
realizada en Madrid el 
pasado 27 de julio 
asistieron diplomáticos, 
periodistas y amigos de 
Román Orozco.

-OOO------------------------------------

|  ORGANO PARROQUIAL

Para las fiestas patronales del 
próximo mes de septiembre 
se espera que esté term inado 
el arreglo del órgano de la 
parroquia de la Asunción, en 
cuyo arreglo llevan 
trabajando desde hace varios 
meses los hermanos 
Sánchez-Ballesteros.
Casualmente pudieron 
ponerse en contacto con Luis 
Val, quien hace 45 años 
trabajó en Manzanares 
montando este mismo 
órgano. Una vez que 
finalicen los trabajos se 

jrganizarán una serie de 
^Inciertos dentro de los actos 
de las fiestas de Nuestro a  
Padre Jesús del Perdón. i

cc
o
o
CC

-000------------------------------------

■  OBRAS EN EL CONVENTO

La fachada del edificio del 
convento de las 
Concepcionistas Franciscanas, 
ubicado en la calle Monjas de 
Manzanares, se está 
restaurando ante el deterioro 
que sufría. Este edificio fue 
construido en 1592 y su 
restauración va a ser posible 
gracias al donativo que han 
realizado las hermanas 
Rodríguez Díaz-Pinés. La 
fachada será restaurada con 
el mismo estilo que fue 
construida.
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E l  equipo de gobierno 
socialista de Alcázar de San 

Juan ha apostado desde 
hace unos años por la 

recuperación del patrimonio 
artístico. El arreglo que se 
está llevando a cabo en los 

cuatro m olinos del cerro de 
San Antón constituyen una 

nueva muestra de ello. 
Aunque no todo son luces 

en esta iniciativa 
restauradora. El costoso e 
interminable convento de 

Santa Clara y la prematura 
finalización de las 

excavaciones arqueológicas 
son objeto de polémica.

com prom etía  a un grupo de 
em p resa rio s  a reparar los 
m olinos del cerro de San An
tó n  y al A yuntam iento a 
p resta r los servicios de con
ducción de energía eléctrica 
y sum inistro  de agua al cam
po de tiro. D e este modo, se
gún fuentes municipales, el 
A yuntam iento  costeará unas 
obras que no superarán los 
d o s m illo n e s  de pesetas, 
m ientras que los constructo
res se harán  cargo de una 
restauración  que podría as
cender a siete millones. El 
aparen te  desequilibrio entre 
am bas inversiones se explica 
p o r q u e ,  p o r  un  lado, el 
A y u n tam ien to  aprovechará 
las infraestructuras con que 
ya cuen ta  para la instalación 
de los servicios m enciona^  
dos, que serían muy costoso? 
si co rrieran  unilateralmente 
a cargo de la Sociedad de 
C azadores, y por otro lado,

“  los constructores —vincula
dos a la sociedad— tienen la 
posibilidad de llevar a cabo 
unas obras más económicas 
de las que en su lugar podría 
realizar el Ayuntamiento.

D e este modo, cuatro de 
los hasta ayer destartalados 
m olinos de Alcázar recupe
rarán  el esplendor que la li
te ra tu ra  les otorgó y el trans
curso del tiem po y el olvido 
político les quitaron.

E l concejal de Patrimonio, 
J o a q u ín  Escribano, traza 
una retrospectiva de la histo
ria recien te de los molinos dsp, 
Alcázar: «Los molinos eraV 
parte importante de la econo
mía rudimentaria de antes de 
la guerra civil y luego han pa
sado a ser parte imprescindi
ble del paisaje. Yo tengo cua
renta y  tres años y hasta que 
tuve quince o dieciséis los mo
linos no tenían ni techo ni as
pas, estaban sólo las paredes. 
En aquella época, el entonces 
ministro de Información y 
Turismo vino y los restauró. 
Luego enlazamos con Angel 
Ligero, concejal de Patrimo
nio en la primera corpora
ción, que hace nueve años, 
aproximadamente, logró una 
pequeña restauración de tres 
millones consistente en enca
larlos, cimentarlos y reponer 
las aspas.»

Asim ism o, Joaquín Escri
bano  se refiere al rodaje de

La restauración de los molinos es fruto del acuerdo alcanzado entre el Ayuntamiento y 
un grupo de empresarios alcazareños.

LA URBANIZACION DEL CASCO HISTORICO APLAZA «SINE 
DIE» LAS EXCAVACIONES ARQUEOLOGICAS

El Ayuntamiento de 
Alcázar continúa con los 
molinos la recuperación 
del patrimonio artístico

L
a recuperación el C onsistorio alcazareño ha tructores. El dom ingo 18 de
del patrim onio  acom etido im portan tes obras julio, en las instalaciones que

a r t í s t i c o ,  a s í  que han m odificado la fiso- la S ociedad  de C azadores
c o m o  d e  lo s  nom ía arqu itectónica de la posee ju n to  al c itado cerro  se
e d i f ic io s  m ás ciudad en lo que a sus cons- organizó una com ida y una
e m b le m á t ic o s  trucciones más notables se tirada al p la to  que reun ió  a
de Alcázar de refiere. m iem bros de la directiva de
San Ju an , ha E n esta línea se enm arca la sociedad, al alcalde y a

sido y es uno de los caballos la restauración de los cuatro  em presarios de la localidad,
de batalla del P SO E  desde m olinos del cerro  de San An- U n  día m ás tarde, la Com i-
que hace poco m ás de seis tón , que rec ien tem ente  se sión M unicipal de G ob ierno
años accediera a la alcaldía acordó en tre  el alcalde y un acordó po r unanim idad  fa-
A nastasio  López Ramírez, grupo de em presarios de Al- cu itar al p rim er edil p ara  la
Sólo o en com pañía de otros, cázar, en su m ayoría cons- firm a de un convenio que
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algunas escenas de la serie 
«El Quijote» d irig ida  po r 
Gutiérrez Aragón que tuvo 
lugar en el cerro  de San A n
tón. «El rodaje —co m en ta— 
paró cualquier intento de res
tauración y, de alguna mane
ra, hasta hoy los molinos han 
estado hipotecados con la ser
vidumbre del rodaje.» F inal
mente, salvo im previstos, los 
molinos estarán restaurados 
en septiembre, con lo cual se 
verá realizado un deseo las
trado durante varios años.

Al margen de esta econó
mica obra, el A yuntam iento  
está embarcado en o tras em 
presas de m ucha m ayor en 
vergadura. Sin duda, la más 
controvertida de todas ellas,

. tanto por el coste com o por 
«1 desarrollo y el resultado, 
r¿ la que se viene realizando 
desde hace seis años en el 
convento de Santa C lara, que 
también fue cárcel y cuartel.

§ § §  OBRA GRANDIOSA

Escribano asegura que a 
principios de año estará con
vertido en un parad o r de tu 
rismo, aunque todavía falta 
encontrar 50 m illones de p e 
setas que, en  op in ión  del 
constructo r F. E d u a r d o  
Montealegre, re s ta n  p a ra  
concluir las obras. E sta  cons
trucción, que Escribano cali- 

, fica como «obra grandiosa», 
comenzó a m e d ia d o s  de 
1987 y el concejal de P atri

monio prevé que concluya a 
T^incipios de 1994, algo so
bre lo que Pedro Pablo No
villo, portavoz de IU , se 
muestra bastante escéptico. 
Pese a ello, la preocupación  
primordial del líder de IU  no 
es la fecha de finalización, 
sino la presentación de unas 
cuentas claras. La obra  no ha 
tenido fases de realización 
de obligado cum plim iento  y 
ha dejado m anos libres a los 
arquitectos. El d inero  inver
tido hasta el m om ento  está 
en torno a los 400 millones, 
por lo que la obra, una vez 
terminada, podría  ten er un 
coste cercano a los 500 m i
llones de pesetas. El nuevo 
inmueble, que se ded icará  a 
parador de turism o y lugar 
de encuentro, consta de dos 
plantas de 1.800 m etros cua
drados y una en trep lan ta  de

En el claustro del interior del convento de Santa Clara se ha reemplazado un ala por un 
«mazacote» cuya función aún no está definida.

El concejal de Patrimonio, Joaquín Escribano, encabeza el empeño restaurador que el 
equipo socialista ha mostrado en los últimos años.

400 m etros cuadrados en los 
que se habilitarán  31 hab ita
ciones, cinco salones con ar- 
tesonado, diez servicios, sala 
de televisión con bar, cocina, 
sala de m áquinas, vestíbulos, 
am plios pasillos y un recon
v e r t i d o  c l a u s t r o  c o n  su 
c o rre sp o n d ie n te  p a tio  del 
que se sabe que «irá en can
to rodado», dice el construc
tor Montealegre, aunque el 
diseño está pendien te de es
tudio y aprobación. Enclava
da en este patio  se encuentra  
una polém ica terraza, esce
nario  que hoy ocupa el espa
cio que an taño  correspondía 
a una de las cuatro  alas del 
c la u s tro . «Los arquitectos 
—cuenta N ovillo— propusie
ron romper una parte del edi
ficio y que se consiguiera una 
sensación de continuidad en
tre esta tenaza y un tejido ur
bano más amplio que se pro
longa con el parque Cervan
tes. La idea inicial era que sir
viera como elemento de tran
sición.»

De todas maneras, no se 
sabe para qué se utilizará este 
mazacote, tal y com o lo des
cribe Joaquín Escribano. «El 
arquitecto nunca ha definido 
qué es», y, asimismo, recono
ce que la pretendida integra
ción o sensación de continui
dad no se ha conseguido.

mm c a s c o  h is to r ic o

Por otro lado, el em peño 
restaurador del equipo de go
bierno se centra en el casco 
histórico de la localidad, don
de confluyen vestigios cultura
les que tienen su origen en el 
Imperio Rom ano. Se preten
de cuando estén acabadas a 
finales de mes las excavacio
nes arqueológicas que se es
tán llevando a cabo junto a la 
iglesia de Santa M aría, urba
nizar la zona, «con la inten
ción —señala el concejal de 
Patrim onio— de abrochar los 
edificios que hay de carácter 
histórico-artístico. Consistirá, 
básicamente, en hacer una pla
za con material noble, alum
brado y  un poquito de verde». 
Este proyecto, que costará 
más de 50 millones y correrá 
en su mayor parte a cargo del 
Ayuntamiento, fue aprobado

El edificio de la que fuera Cooperativa Ferroviaria La Equidad se verá remozado gracias e l  día 29 de julio por la Co- 
a un ambicioso proyecto de más de cien millones de pesetas. misión Provincial de Patrimo-
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La finalización de la segunda fase de las excavaciones arqueológicas aplaza «sine die» la recuperación de restos de incalculable valor.

nio. Las excavaciones que di
rige la arqueóloga Carmen 
García Bueno van a suponer 
un  desem bolso aproximado 
de 15 millones de pesetas 
—sostiene Escribano— y se 
están desarrollando en dos fa
ses. La riqueza del patrim onio 
encontrado es fruto del ha
llazgo de una superposición 
de culturas que se rem ontan 
a edificaciones del siglo IV  
d. C. A  pesar de la im portan
cia de las excavaciones reali
zadas hasta la fecha, las posi
bilidades de continuar el tra
bajo no term inan cuando con
cluya la segunda fase, el 31 de 
agosto. «Los restos continúan

El edificio llamado Comercial Farmacéutica podría ser la nueva sede de la UNED.

—explica la arqueóloga— en 
dirección hacia la iglesia y por 
toda la plaza y los alrededores. 
Habría que hacer más catas de 
sondeo.» Pese a esta opinión 
profesional, el Ayuntamiento 
está a la espera de que se 
cum pla el plazo que cierra la 
segunda fase para comenzar 
la urbanización antes citada, 
lo cual postergará indefinida
m ente el rescate de estos res
to s  a rq u e o ló g ico s  que se 
asientan en el sustrato de este 
terreno.

A dem ás de estas excavacio
nes, hay que señalar que en la 
actualidad, y desde hace ocho 
meses, se están restaurando 
en la escuela taller de Alcalá 
de Henares los mosaicos ro
m anos encontrados en el cas
co viejo de la ciudad, gracij 
a un convenio con la Fundí 
ción Caja Madrid, que aporta 
10 de los 15 millones con que 
cuenta el presupuesto. Igual
m ente, destaca la próxima 
term inación de la restaura
ción del museo Fray Juan 
Cobo. Por otro lado, el equi
po que encabeza Anastasio 
López invertirá más de 100 
miñones de la actuación que 
está ejecutando en el inmue
ble de la antigua Cooperativa 
Ferroviaria La Equidad. En el 
capítulo de las previsiones, el 
A yuntam iento tiene en carte
ra la remodelación de El Cu
billo, resto arquitectónico del 
a n tig u o  palac io  del Gran 
Prior, y el próximo año pre- 

, tende acom eter una revisir 
\ in te rna en el Torreón 
2 G ran Prior. La iglesia de San

ta  Quiteria, con un proyecto 
inicial presupuestado en 80 
millones, es otro de los obje
tivos del consistorio, y del 
mismo m odo se quiere con
servar la fachada catalogada 
de Comercial Farmacéutica, 
que podría convertirse en la 
nueva sede de la UNED.

E n este sentido, las recupe
raciones, hace tiempo termi
nadas, de la Posada de Santo 
Dom ingo (Museo Municipal), 
la iglesia de Santa María y la 
iglesia de San Francisco son 
otros ejemplos vivos del tra
bajo de restauración que el 
Ayuntam iento ha emprendi
do desde hace años en el pa
trim onio histórico local.

•  PABLO DIAZ-PINTADO

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #289, 15/8/1993.



P ío  Jesús García no es
un deportista al uso. Con 
cuatro años se inició en el 
juego del ajedrez gracias a 
los consejos de su abuelo. 
Hoy, con quince años y 
numerosos trofeos a sus 
espaldas, este joven 
estudiante de bachillerato 
está llamado a ser uno de 
los pocos grandes maestros 
que hay en España en el 
difícil terreno del tablero.

I
Pío Jesús García tiene Iras de s í una larga estela de trofeos que le auguran un gran 

futuro ajedrecístico.

ACTUALMENTE ES CAMPEON DE ESPAÑA POR EQUIPOS 
Y QUINTO CLASIFICADO ABSOLUTO A NIVEL REGIONAL

Pío Jesús García, la 
promesa de los tableros

P
ío Jesús García
no es un depor- 
t i s t a  a l  u s o .  
P robablem ente, 
porque su gran 
afición, el aje
d rez , tam poco  
lo es. H ab itual

mente, los prim eros deportes 
practicados duran te  la infan
cia son una prolongación de 
los juegos al aire libre que se 
desarrollan con los am igos 
en  la calle o en el colegio. 
Pero las circunstancias cam 
biaron lo habitual en el caso 
de Pío Jesús. Y  aunque cua
tro años de edad pueden  p a 
recer pocos para practicar un 
deporte con la supervisión de 
un entrenador, así ocurrió  
con este joven  de qu ince 
años nacido en Ciudad Real 
y residente desde siem pre en 
Socuéllamos. «Yo aprendí

con mi abuelo, que en su m o
mento ganó algunos torneos 
en Pedro Muñoz. Con cuatro 
años iba a su casa con mis 
padres y empecé a jugar con 
él; al final me aficioné», co
m enta.

Al cabo de dos años, el 
ojeador fam iliar decidió que 
el pequeño debía enfren tar
se con un sparring que no 
perm itiera concesiones y le 
com praron  una com putado
ra  para que el entrenam ien
to pudiera ser continuo y el 
p ro g re s o  g ra d u a l .  C raso  
erro r. La in tención  fue b u e 
na, p e ro  la m áqu ina no res
p ond ió  a las expectativas. 
S iete  días de partidas casi 
in in te rru m p id as le bastaron  
a Pío Jesús p ara  ago tar las 
posib ilidades de su o p o n en 
te  y ganarle  casi con los ojos 
ce rrados. H ubo  que buscar

una nueva com pu tado ra  que 
pusiera  las cosas en su sitio, 
hasta  que hace algo m ás de 
tres años tuvieron que vol
ver a reem plazarla  an te  los 
p ro g reso s del joven  cam 
peón.

tx§®  CAMPEON EN CANARIAS

C uando tenía siete años 
probó suerte en unos cam 
p e o n a to s  o rg a n iz a d o s  en  
Campo de Criptana y un año
más tarde volvió al mismo 
escenario  para m ejorar su 
p rim era  participación. «En 
Criptana  —c u e n ta —, con 
siete años, tomé parte en un 
torneo hasta dieciséis años y 
me quedé el sexto. El siguien
te año fu i segundo absoluto. 
En esos años fue en los que 
gané muchos de mis trofeos. 
Tengo a p ro x im a d a m en te

cien, mi madre ya no sabe 
dónde ponerlos.»

Pocos años después fo r
m ó p a rte  de la  selección de 
C a s t i l l a - L a  M a n c h a , y 
cuando  ten ía  doce años fue 
subcam peón  provincial ju 
venil. U n ’año m ás ta rd e  se 
p roclam ó cam peón  regional 
cadete . E n  1992 vivió su m e
jo r  m om en to  deportivo  en 
Canarias. «Yo iba como pri
mer tablero del equipo de 
Castilla-La M ancha en el 
campeonato de España ca
dete. Jugamos la fina l contra 
Cataluña y  aunque íbamos 
empatados, al fina l no arries
gamos y  ganamos.»

A ctualm ente es el núm ero 
uno a nivel regional en las 
categorías cadete y juvenil, y 
es tam bién el quinto clasifi
cado absoluto; lo cual, deb i
do a su edad, le augura un fu
turo  prom etedor. E l últim o 
torneo de envergadura lo ha 
disputado hace tan  sólo unos 
días en Linares, ciudad en la 
que se ha celebrado la p ri
m era O lim piada Infantil de 
A jedrez para jugadores con 
edades com prendidas en tre  
los nueve y los dieciséis años. 
España, a nivel de equipos, 
se ha clasificado cuarto  en tre  
veintiuna selecciones partici
pantes, m ientras el com bina
do A  nacional, en el que se 
encontraba Pío Jesús, se ha 
clasificado sexto en tre  los 28 
conjuntos inscritos. «Estuvi
mos todo el torneo entre los 
cinco primeros, pero poco an
tes de terminar estábamos co
locados los decimoquintos. 
Menos mal que al final, al 
vencer 4-0 a Rumania, subi
mos al sexto puesto.»

A hora, después de varios 
meses de duro esfuerzo, en 
tre la com petición y los exá
menes, ha vuelto a su pueblo 
con la intención de descan
sar en fam ilia y escuchar m ú
sica, que es una de sus aficio
nes preferidas. A  partir del 
lunes tom ará el sol del M e
diterráneo en alguna playa 
de Castellón y den tro  de 
unos días calentará m otores 
en el to rneo de Socuéllamos 
y en el de Las Pedroñeras, 
antes de tom ar parte  en el 
G ran  Prix de Parla, a m edia
dos de septiem bre.

•  PABLO DIAZ PINTADO
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V a ld e p e ñ a s  ha recuperado este año su tradicional Feria de Agosto, aunque con una m enor duración que en ediciones 
anteriores. Tras el paréntesis de 1992, la Feria de Agosto ha estrenado además un recinto ferial. Pero después de esta 

feria los valdepeñeros ya se preparan para celebrar durante la prim era semana de septiembre las Fiestas del Vino.

Los valdepeñeros dieron su 
aprobación al nuevo recinto ferial

D
esde el 4 y has
ta el 8 de agos
to, Valdepeñas 
ha vuelto a ce
lebrar la feria 
que el pasado 
año no pudo 
organizarse por 

no disponer el Ayuntamiento 
del terreno adecuado donde 
ubicar las atracciones feriales. 
Este hecho coincidió además 
con una encuesta que el equi
po de gobierno realizó entre la 
población para conocer si pre
fería la celebración por separa
do de la Feria de Agosto y las 
Fiestas del Vino o la unifica
ción de ambas en el mes de 
septiembre. Esta última opción 
era, según los datos facilitados 
por el equipo de gobierno so
bre esta encuesta, la preferida

casetas locales han pagado
10.000 pesetas por los cuatro 
días. Los bares y chiringuitos 
han pagado 50.000 pesetas por 
los cuatro días, mientras que los 
forasteros han pagado desde
175.000 a 300.000 pesetas. Ade
más, la asociación se compro
metió a respetar los sitios reser
vados para los bares de Val
depeñas».

El nuevo recinto ferial, ubi
cado en la salida a Santa Cruz 
de Múdela y junto a la recién 
inaugurada Avenida del Sur, ha 
contado con el beneplácito de 
los valdepeñeros y también de 
la mayoría de feriantes según la 
concejala de Festejos, Francis
ca López. Durante los cuatro 
días de feria, cuatro menos que 
en años anteriores, «porque se 
prefiere la calidad a la canú-

La entrada al nuevo recinto ferial era un inmenso arco de luces.

por la mayoría de valdepeñeros 
y así se pensaba llevar a cabo.

Sin embargo, los problemas 
surgidos durante las Fiestas del 
Vino de 1992 en las que los fe
riantes no estaban conformes 
con la ubicación de las atrac
ciones feriales en la Avenida 1.° 
de Julio, ni tampoco con las fe
chas en las que tenían que des
plazarse hasta Valdepeñas, pro
vocaron que el equipo de go
bierno se replanteara volver a 
organizar la Feria de Agosto en 
1993.

<§#(§> RECINTO FERIAL

El nuevo recinto ferial se ha 
construido sobre una superficie 
de más de 30.000 metros cua
drados, en unos terrenos que 
fueron cedidos por la Junta de

Comunidades al Ayuntamien
to. Además, por primera vez la 
ubicación de las atracciones fe
riales y casetas no se ha reali
zado mediante la subasta lleva
da a cabo por el Ayuntamien
to. La Asociación de Feriantes 
de Castilla-La Mancha ha sido 
la encargada de gestionar este 
recinto ferial, gestión que ha 
recibido las críticas de algunos 
feriantes de Valdepeñas que 
han criticado la arbitrariedad 
en la distribución de las parce
las. La concejala de Festejos, 
Francisca López, no entiende 
estas críticas, «porque precisa
mente los feriantes locales han 
tenido considerables ventajas. 
Nosotros pedimos que les fueran 
cobrados distintos precios que a 
los feriantes venidos desde otras 
localidades, y por ejemplo las
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Jad», comenta la concejala de 
Festejos, los valdepeñeros han 
acudido de forma masiva al re
cinto ferial. Su fácil acceso y la 
buena planificación del recinto 
han ayudado al éxito de pú
blico.

El Ayuntamiento de Valde
peñas ha invertido 40 millones 
de pesetas en la construcción 
de este recinto ferial

rió Miguel Angel
¿Por qué ninguno de los tes
tigos dijo la verdad y perm i
tió que el crim en quedara im
pune? La ley del silencio se 
ha cumplido a rajatabla du
rante casi diez años.

f § §  MUERTE EN EL MERCADILLO

.4 Puertollano entero sigue es
pirando a que pese al tiempo 
•transcurrido el peso de la ley 
¿caiga sobre el asesino de la jo 
ven María de Gracia Madrid, 

.unajoven de 29 años, también 
soltera, que trabajaba en una 
¡céntrica joyería de la pobla
ción.

El cadáver de María de 
[tocia apareció en la en tra
da de la calle en la que vivía, 

i¡ a calle Alcázar, justo  al lado 
lie donde se instalaba un mer- 
Siadillo am bulante. E ra  un 
: iernes 23 de m arzo de 1985 
ifierable de espectadores. El 
■incierto de El Ultimo de la 

í fillla, al que asistieron más de 
«OOO personas, se ha converti-
0.0 en el más multitudinario de 
¿s celebrados en Valdepeñas. 
WK y Alejandro Sanz fueron 
los conciertos a los que menos 
público asistió.

El Ayuntamiento de Valde
peñas era el promotor del con
cierto de Alejandro Sanz, que 
supuso un fracaso de público. 
Este hecho, unido a la mayori- 
taria asistencia a los conciertos 
de jóvenes de la comarca, hará 
replantearse al Ayuntamiento 
la organización de nuevos con
ciertos en próximas fiestas, 
«porque un concierto que se or
ganiza en Valdepeñas no puede 
depender de la asistencia de los 

, pueblos de alrededor», señala 
Francisca López. Tampoco la 
empresa propiedad del disco 
bar La Cal, que contrató las ac
tuaciones de El Ultimo de la 
Fila, Seguridad Social y OBK, 
se muestra muy proclive a or
ganizar conciertos en próximas

El doble asesinato de Valdepeñas, en el que perdieron la vida los novios Angel y  Sara, es hasta ahora el último crimen sin resolver al
que se enfrenta la policía de Ciudad Real.

i X § ®  CON LOS CORDEROS POR 
TESTIGOS

El cadáver de Elviro Taran- 
co apareció bajo un chaparro 
en el paraje Fuente del Padre, 
a unos 400 metros de los terre
nos en los que vivía, pertene
ciente al término municipal de 
Malagón, y mostraba un im
pacto de escopeta de repeti
ción en la espalda, lo que evi
tó jju e jm o c ie ra  a su asesino,

suyos. Precisamente este últi
mo propietario fue uno de los 
más investigados por la G uar
dia Civil, pero no fue deteni
do ni acusado de nada. La fa
milia de Elviro no se encon
traba aquel día en los terrenos 
ni en el pueblo, se habían des
plazado a otro para asistir a la 
comunión de un familiar, de
talle éste que debía conocer el 
asesino; un asesino que acabó 
con su vida de dos disparos

El maratón de voley-playa celebrado en el polideportivo ha sido la gran novedad de esta 
feria junto al recinto ferial.

En el recinto de la trilladora se celebró la cuarta exhibición de aeromodelismo, en la que 
participaron los clubes de Alcázar, Daimiel, Toledo y  aficionados de Valdepeñas.

ocasiones, aun cuando la suer
te le ha sonreído en esta oca
sión. De hecho no se arriesga
rá para contratar ninguna ac
tuación para las Fiestas del

Vino después de que no fuera 
posible que ni Whitney Hous- 
ton ni Eros Ramazzoti canta
ran en Valdepeñas el próximo 
mes de septiembre.

sar a su tierra, sin ataduras de 
ninguna clase, viviendo su vida 
solo con la compañía de su fiel 
can.

Paco «el del perro» tenía 
como lugar favorito de refu
gio los aledaños de la Plaza 
del Pilar y del Paseo del P ra
do, pero su cadáver apareció 
el domingo 7 de marzo de 
1993 en el catre que habitual
m ente ocupaba otro vagabun
do en una de J a s .d e p e n d a - , 

| grupos de bailes regionales, 
teatro infantil y cada noche 
baile en la plaza.

El programa de fiestas se ini
ciará con el tradicional brindis 
desde el balcón del Ayunta
miento a cargo del alcalde, el 
día 2 de septiembre. El pregón 
que pronunciará el dramaturgo 
valdepeñero Francisco Nieva 
será el sábado día 4. Nieva ade
más será el autor del cartel que 
ilustrará estas fiestas.

El mismo día del pregón, y 
también en la plaza, los vecinos 
del barrio de Consolación (an
tigua Villanueva de Franco) co
cinarán una paella para mil 
personas. Para ello ya han rea- 

j| ¡izado una paellera de dos me-
2 tros de diámetro y en estos días 
\ ultiman los detaUes para coci

nar la paella que dará de cenar 
a un millar de valdepeñeros. 
Entre los ingredientes de la 
paella mixta destacan los 50 ki
los de arroz que serán nece
sarios.

•  T. G. M.
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E l  crimen siempre paga, aunque tarde mucho tiem po en hacerlo. Esta aseveración policial también es aplicable a la 
provincia de Ciudad Real, ya que en varios de sus pueblos continúan abiertos al m enos cinco casos, alguno desde hace 

casi una década y otros con una antigüedad de apenas un par de meses, caso del doble asesinato com etido en las 
cercanías del parque municipal de Valdepeñas. Casos abiertos que siguen sin poderse cerrar a causa de la falta de unos 

indicios que en la mayoría de las ocasiones podrían aportarlos los ciudadanos y que por m iedo u ocultismo no los 
presentan, pese a las continuas peticiones de colaboración ciudadana que solicitan los jueces encargados de dichos casos.

aprooacion ai nuevo recinto Terial

Paco «el del perro», un vagabundo popular en las calles ciudadrealeñas que encontró la muerte en las antiguas dependencias de la estación de Rente. Su asesino todavía sigue libn

LOS JUECES PIDEN LA COLABORACION CIUDADANA

Crímenes sin resolver
ngel Ibáñez y su no- 
v ia , Sara D otor,
aparecieron asesi- 
nados en la tarde 
del domingo 20 
de junio de 1993 

/  en las inmedia-
ciones del par

que municipal de Valdepe
ñas, al o tro  lado de las vías 
del ferrocarril de la cercana 
estación de Renfe. Sus cuer
pos sin vida presentaban se
ñales evidentes de que habían 
sido m altratados antes de ser 
acuchillados y el de ella vio
lado. H an pasado casi dos 
meses y sus asesinos siguen en 
libertad, pese a los esfuerzos 
que está realizando la policía 
y las peticiones de colabora

ción ciudadana del juez en
cargado del caso, Manuel Pi- 
ñar, titu lar del Juzgado nú
m ero 1 de Valdepeñas.

Manuel Piñar tiene la cer
teza de que alguien vio algo 
anorm al la noche en que fue
ron asesinados Angel y Sara y 
que al menos un vehículo es
taba estacionado por las in
m e d ia c io n e s ,  un  R e n a u lt  
blanco m odelo antiguo que, 
al parecer, suele estar por 
aquel lugar con cierta asidui
dad. Piñar, igualm ente, ase
gura que un desconocido ha 
llamado en un par de ocasio
nes afirm ando que él sabe lo 
que sucedió la noche de au
tos; una llam ada anónim a que 
no ha vuelto  a p roducirse

pese a las reiteradas peticio
nes que el juez le ha realiza
do a través de diversos m e
dios sociales y de com unica
ción. Un caso, este doble ase
sinato de los jóvenes Angel y 
Sara, que lleva cam ino de 
quedarse en un caso abierto 
más, como otros que durante 
los últim os diez años se han 
producido en la provincia.

®X§>® ASESINATO EN EL CLUB 
DE ALTERNE

El 13 de octubre de 1984 
perdió la vida en la puerta  de 
un club de alterne ubicado en 
Miguelturra un joven natural 
de Fuente el Fresno. Miguel 
Angel Carrasco García tenía

26 años, era soltero y se dedi
ca b a  a la  construcción, y 
aquella noche acudió con un 
amigo al club de alterne, don
de p erm anec ieron  durante 
unas horas, hasta que ya de 
m adrugada el dueño del local 
anunció que había llegado la 
hora de cerrar. Miguel Angel 
salió delante de su amigo y 
justo en la puerta del local va
rios individuos con la cara cu
b ierta que en ese momento 
hacían intención de entraren 
el club, presumiblemente con 
intención de atracarlo, ataca
ron al joven, golpeándole con 
brutalidad con un objeto pun
zante que le aplastó la aorta 
contra la columna vertebral.

Pese a los numerosos testi
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El doble asesinato de Valdepeñas, en el que perdieron la vida los novios Angel y  Sara, es hasta ahora el último crimen sin resolver al
que se enfrenta la policía de Ciudad Real.

gos que había en el m om ento 
que acontecieron estos he
chos y a las laboriosas gestio
nes policiales, el caso quedó 
sin resolver.

Nadie co lab o ró  a b ie r ta 
mente con la investigación y 
aunque existen fundados m o
tivos para im aginar quiénes 
fueron los agresores, éstos 
nunca fueron detenidos por 
este asesinato. ¿Por qué m u
rió Miguel Angel Carrasco? 
¿Por qué ninguno de los tes
tigos dijo la verdad y perm i
tió que el crim en quedara im 
pune? La ley del silencio se 
ha cumplido a rajatabla du
rante casi diez años.

ü ®  MUERTE EN EL MERCADILLO

j| Puertollano entero sigue es
pirando a que pese al tiempo 

transcurrido el peso de la ley 
caiga sobre el asesino de la jo 
ven María de Gracia Madrid, 
una joven de 29 años, también 
soltera, que trabajaba en una 

; céntrica joyería de la pobla- 
| ción.
; El cadáver de María de 
Gracia apareció en la en tra
da de la calle en la que vivía, 
la calle Alcázar, justo al lado 

, de donde se instalaba un mer- 
cadillo am bulante. E ra  un 

j  viernes 23 de m arzo de 1985 
y su asesino le destrozó el c rá
neo con un ladrillo de una 

■j obra cercana. U n crim en sin 
móvil aparente que despistó 
totalmente a los investigado- 

, j j s ,  ya que la víctim a no ha- 
«  sido robada ni violada, 
simplemente asesinada a la
drillazos. Un testigo aseguró 
que momentos antes de la 
hora en que presum iblem en
te murió María de Gracia es
cuchó a ésta discutir con un 
hombre, pero que no pudo 
distinguir quién era, ya que le 
tapaba una esquina. Tam bién 
se asegura que uno de los que 
instalaban su puesto en las in
mediaciones do rm itaba  en 
una furgoneta y que presen
ció los hechos, pero que no 
los denunció por miedo. E s
peculaciones que no ayuda
ron a descubrir al asesino de 
la joven, al igual que tam po
co ayudaron a descubrir al 
que mató con una escopeta 
de repetición a Elviro Taran- 
co, un pastor de 57 años veci
no de Malagón.

< K § ®  CON LOS CORDEROS POR 
TESTIGOS

El cadáver de Elviro Taran- 
co apareció bajo un chaparro 
en el paraje Fuente del Padre, 
a unos 400 metros de los terre
nos en los que vivía, pertene
ciente al término municipal de 
Malagón, y mostraba un im
pacto de escopeta de repeti
ción en la espalda, lo que evi
tó que conociera a su asesino, 
salvo que estuviera huyendo 
de él. Elviro era un personaje 
que tenía bastantes enemigos 
en la población por su carác
ter un tanto violento y por ello 
se especula que su matador 
pueda ser un vecino del mis
mo. De hecho, la investigación 
llevó hasta la detención de uno 
de ellos, pero quedó puesto en 
libertad sin cargos y el caso 
quedó abierto sin que hasta la 
fecha se hayan aportado nue
vos datos sobre el mismo. No 
hubo testigos, y si los hubo, és
tos callaron al igual que lo han 
hecho los corderos y los perros 
de Elviro, que permanecen si
le n c io so s  d esd e  en tonces, 
como siempre.

Los altercados que protago
nizaba Elviro con sus vecinos 
generalm en te  eran  debidos 
por invasión de terrenos con 
sus cabras. Las últimas dispu
tas que había mantenido antes 
de su muerte fueron, al pare
cer, con el propietario de una 
gravera cercana y con el de 
unos terrenos cercanos a los

suyos. Precisamente este últi
mo propietario fue uno de los 
más investigados por la G uar
dia Civil, pero no fue deteni
do ni acusado de nada. La fa
milia de Elviro no se encon
traba aquel día en los terrenos 
ni en el pueblo, se habían des
plazado a otro para asistir a la 
comunión de un familiar, de
talle éste que debía conocer el 
asesino; un asesino que acabó 
con su vida de dos disparos 
por la espalda. Otro crimen sin 
resolver que, al igual que los 
otros, sigue trayendo en jaque 
a la policía ciudadrealeña, que 
no desespera resolverlos algún 
día.

fx§><§ LA EXTRAÑA MUERTE DE 
PACO «EL DEL PERRO»

Francisco García Padilla
era conocido por todos los ciu- 
dadrealeños como Paco «el del 
peno». Era un hombre cin
cuentón y huraño, y era muy 
popular por andar siempre 
acom pañado  po r su p erra  
loba. Un vagabundo vocacio- 
nal que un buen día decidió 
abandonar a su familia y con
vertir las calles y plazas de 
Ciudad Real en su hogar. 
Francisco había nacido en 
Abenojar, pero se trasladó a 
trabajar a Barcelona, donde 
aún reside su mujer e hijos; su 
madre lo sigue haciendo en 
Puertollano. Pero tras trabajar 
unos años como albañil deci
dió abandonarlo todo y regre

sar a su tierra, sin ataduras de 
ninguna clase, viviendo su vida 
solo con la compañía de su fiel 
can.

Paco «el del perro» tenía 
como lugar favorito de refu
gio los aledaños de la Plaza 
del Pilar y del Paseo del P ra
do, pero su cadáver apareció 
el domingo 7 de marzo de 
1993 en el catre que habitual
mente ocupaba otro vagabun
do en una de las dependen
cias de la antigua estación de 
Renfe. En la cabeza tenía un 
fuerte golpe, que más tarde se 
com probó le había causado la 
m uerte. Este crim en pareció 
que se iba a resolver rápida
m ente, ya que la policía detu
vo a los pocos días a otro va
gabundo que había sido visto 
en com pañía de Francisco en 
los días anteriores a su m uer
te. E ra Antonio González, 
quien perm aneció encarcela
do un tiem po, pero que pos
teriorm ente fue puesto en li
bertad al no poderse dem os
trar su culpabilidad. Y el cri
men de Paco «el del perro» 
quedó sin resolver, al menos 
hasta ahora, como los an te
rio rm ente reseñados. O tros 
crímenes, posiblem ente, tam 
bién pudieran haberse queda
do sin resolver, aunque en los 
archivos figuren como casos 
cerrados por haberse consi
derado suicidios, pero ésa es 
o tra historia.

•  JULIO BARBERO
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SOCIEDAD

O  Ciudadana 
ejemplar

Una ciudadrealeña auténtica 
ha sido elegida esta año 
como Ciudadana Ejemplar, 
galardón que se otorga todos 
los años durante las fiestas de 
Ciudad Real. Prado Reinoso, 
esposa de pandorgo, tiene 
este año para sí todo el 
protagonismo que supone ser 
considerada como la persona 
que más ha trabajado por los 
intereses de su tierra y de sus 
gentes. Ella, por su parte, 
resta importancia al galardón 
al asegurar que todo lo que 
hace es por altruismo, y por 
supuesto, le sale del corazón.

Las peñas de Ciudad Real se han 
reciclado en una nueva junta 
directiva que, presidida por Samuel 
Guerrero, pretende dar nuevos aires 
a la participación ciudadana en las 
fiestas de la capital. G ente muy 
joven y con gran entusiasmo 
perm ite asegurar, al menos, una 
gran diversidad de puntos de vista y 
nuevas ideas. El Ayuntamiento, por 
su parte, sabe que las peñas son el 
m otor de tas fiestas y por eso quiere 
intensificar el contacto con ellas, 
aunque eso sí, como matizó el 
alcalde, Nicolás Clavero, siempre y 
cuando eso no cueste dinero. Las 
fiestas están en la calle y este año 
los am antes de los toros tienen por 
prim era vez la oportunidad de
contem plar festejos taurinos.

O  Pescadores de éxitos
La sociedad de pesca Virgen del Pilar ha conseguido la mejor 
clasificación en la historia de la pesca fluvial fuera de España, 
al conseguir el quinto puesto en el campeonato mundial de 
pesca celebrado en la República de San Marino. Más tarde, 
todos los componentes del club han obtenido otros éxitos 
sonados, como la clasificación por segundo año consecutivo 
para el campeonato de España. El equipo formado por 
Amalio Vera, Francisco González, Agustín Mora, Mauricio 
Buendía, Luis Campos y Juan Rodríguez promete más éxitos 
a la afición.

AS

O Cursillo de 
orientación

Unos treinta chavales entre 
6 y 17 años se dieron cita la 
pasada semana en el 
patronato municipal de 
deporte de Ciudad Real 
para introducirse en el 
deporte de las carreras de 
orientación en un cursillo 
que duró tres jornadas. El 
cursillo sirvió de prólogo al 
trofeo que el Ayuntamiento 
de Ciudad Real estableció a 
propósito de sus ferias y 
fiestas.

O  Estas sí son las
peñistas

Solemos echar la culpa a los duendes cuando en la prensa 
escrita las letras no están donde debieran, o cuando son 
las fotos las que se em peñan en cambiar de lugar. Las 
guapas que se asomaban a nuestras páginas la semana 
anterior, desde la Taberna de Bartolomé, en Almagro, 
eran Mari Carmen, Isabel, Rosana, Prado, Solivia y Ana 
Belén. El ramillete de ahora, ese sí que corresponde a las 
peñas La Escacharré, El Quijote y La Blanca Doble. En 
paz.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #289, 15/8/1993.



La federación de peñas ha cambiado de aires y para de
mostrarlo han creado un área denominada genérica
mente de la mujer y caballos que se me antoja muy de- 
finitoria de los nuevos bríos con que han empezado los 
catalizadores de la juerga callejera, que es, en definiti
va, lo que son. Los nuevos representantes de la federación de 

peñas han entrado en casa sacando todos los muebles viejos y 
han abierto la ventana para que entre aire fresco. Y de qué ma
nera. Samuel Guerrero, su presidente, un joven enfermero con 
tentáculos en todas las capas de la sociedad, se ha rodeado de 
gente joven, que al final somos quienes nos gastamos las pelas 
y nos estrujamos el cerebro para dar salida a ideas más enri- 
quecedoras. Su principal objetivo, ahora, es conseguir que esta 
anquilosada institución recupere el papel para el que fue 
concebida.

Yo creo que la idea de coordinar en un mismo campo a las 
mujeres y los equinos no es mala y puede darles muy buenos 
resultados porque, metidos en juerga, es cierto que tiran más 
dos tetas que dos carretas, pero no hay que olvidar que este 
castizo medio de transporte es vital a la hora de llenar de am
biente el recinto ferial. En el fondo, lo que late en el subcons
ciente es el inconfesado deseo de que la feria de Ciudad Real, 
como ya ocurre con la Semana Santa, se convierta en el tra
sunto manchego de la enconada tradición sevillana, por lo que 
es presumible que algún día el recinto de la Granja aparezca 
poblado de grupas con vistosas manchegas a sus lomos.

Nicolás Clavero, el alcalde, deberá irse acostumbrando a los 
cambios que imponen los nuevos tiempos. Quizá, después de 
cuadrar el presupuesto municipal, Emilio, su asesor de imagen 
y jefe de protocolo, le indique la conveniencia de que aprenda 
a montar a caballo en la magnífica escuela de equitación que 
Víctor Berthold dirige en Ciudad Real. Ando enterado del in
terés de varios funcionarios de ese Ayuntamiento para que su 
jefe cambie de imagen, ahora que jacas y purasangres van a 
convertirse en el salero de las decaídas fiestas de la capital. El 
problema es que al hombre no le dejan ser campechano, pues 
si Selas lo era en las maneras, Clavero quiere serlo en las for
mas, negándose en rotundo a vestir con chaqueta y corbata 
para no parecer más serio de lo que en realidad es. Y de paso 
alivia un poco el sofocante calor del verano. Seguro que los 
nuevos peñistas y el Ayuntamiento van a entenderse bien, por
que no parece que aquéllos estén dispuestos a rascarle en ex
ceso el bolsillo al catalán, y para demostrarlo la primera acti
vidad que han convocado en el próximo encuentro popular de 
peñas y charangas ha sido la del premio especial al bikini más 
atrevido del desfile, con lo que la asesoría de la mujer justifica 
plenamente su existencia. Ahora los caballos querrán otro des
file para ellos.

Aquí, al final, todos estamos condenados a entendernos, 
pero quienes han llevado la peor parte son las mujeres de los 
peñistas, que se han visto obligadas a entenderse con los 
caballos.

Estas fiestas parece que empiezan distintas. Vamos a ver si 
entre todos conseguimos divertirnos desde ya en el baile del 
vermú. Si usted es de los que ya tiene mujer, haga caso a las 
peñas y búsquese un buen caballo, le hará mucha más compa
ñía, y si ambos, mujer y caballo, no se entienden, diríjase a la 
federación de peñas, donde le encontrarán la solución.

Y es que no sólo es la 
belleza puramente 
física. Aparte de un 
buen palmito, nuestras 
guapas oficiales tienen 
otros muchos dones. 
Como esa categoría al 
andar, o esa distinción 
al «ser», simplemente. 
En la foto, Leonor, que 
poco después sería 
Miss Provincia de 
Ciudad Real, parece ir 
saboreando ya esas 
mieles del triunfo. Por 
cierto, de un concurso 
que ni aliena ni 
subestima a la mujer. 
¿Están de acuerdo con 
nosotros? Pues para 
muestra bastan todos 
los botones que 
quieran.

Mujer 
y caballos
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J - i le g a  la hora de la verdad. Los equipos de fútbol de la provincia ya se han puesto en 
marcha, al igual que los de otros deportes tales com o el balonmano o el baloncesto. Sus 

pre-temporadas se han iniciado ya y la mayoría han hecho su presentación pública ante sus 
seguidores. El ajuste de presupuestos, la ilusión y las ganas de trabajar son las notas

com unes de todos ellos.

LOS EQUIPOS DE LA PROVINCIA SE PONEN EN MARCHA

Comienza la temporada 
deportiva

E
l deporte pro
v in c ia l ya h a  
echado a andar 
con la presenta
ción oficial de 
las plantillas de 
los distintos clu
bes y los inicios 
de los primeros entrenamien

tos, vinculados más hacia la 
comprobación del estado físico 
de los jugadores tras el período 
vacacional. Por regla general, 
todos los equipos se han refor
zado, pero mínimamente, pues 
los presupuestos se han conge
lado o se han recortado. Lo 
cierto es que la crisis económi
ca afecta a todos los sectores de 
la sociedad española. A  pesar 
de esto, equipos como el C. D. 
Manchego, Manzanares o Atlé
tico Ciudad Real han hecho un 
gran esfuerzo económico refor
zándose seriamente, y en el 
caso del prim ero más aún, 
puesto que ha renovado a casi 
toda la plantilla.

El Atlético de Tomelloso es 
el equipo de fútbol provincial 
con mayor categoría, pues mi
lita en la Segunda División B. 
Su junta directiva, comandada 
por su presidente, Vicente Gar
cía, ha creído necesaria una 
sensible reducción del presu
puesto, situándolo en unos 50 
millones de pesetas. A  las órde
nes de su entrenador, Manuel 
Romero, permanecen los juga
dores García Ramos, Luismi, 
Osa, Dani, Navarrete, Pedro, 
Moreno y Bauti. Este equipo 
base se verá reforzado con jó
venes jugadores de las catego

rías inferiores del Real Madrid 
y del Atlético, por lo que el 
equipo residirá en la capital de 
España. La intención de la 
plantilla y de la directiva es 
consolidar al equipo en la cate
goría y no volver a pasar los 
apuros que se pasaron el año 
pasado a última hora.

fX§><® TERCERA DIVISION

El C. D. M anchego es el 
equipo de la provincia que me
jor clasificado terminó en el 
grupo XVII de la Tercera Di
visión, haciéndolo en tercera 
posición y clasificándose así 
para la liguilla de ascenso, en la 
que no pudo lograr su objetivo. 
Él listón quedó bastante alto, 
pero su presidente, Juan Sán
chez Galán, se ha propuesto re
basarlo. Para ello cuenta con 
una plantilla totalmente nueva, 
basada principalmente en juga
dores de la comunidad madri
leña. Bajo las órdenes del en
trenador Jaime López Sendino. 
trabajarán Rey, Castilla I, Pe 
dro Matilla, Alejandro, Casti 
Hall, Antonio, Totó, Michel 
Morales, Gil, Escobar, Guerra 
Quique Alda, Pancorbo y Ra 
món. El único jugador que si 
gue de la pasada temporada es 
el delantero Treviño, jugador 
que demostró con creces su va
lía y que casi estuvo a punto de 
fichar por el otro equipo de la 
capital. El objetivo es claro: lle
gar a la fase de ascenso y colo
car al equipo en Segunda Di
visión B.

Con el mismo objetivo parte

el Manzanares, equipo que ter
minó en cuarto lugar la pasada 
campaña y que tampoco pudo 
sacar nada beneficioso de la li
guilla de ascenso. Con 40 mi
llones de presupuesto (uno de 
los m ás elevados del g ru 
po XVII) de los cuales 23 están 
destinados a los jugadores, el 
equipo manzanareño, coman
dado  p o r Antonio Sánchez 
Mingallán, parte como uno de 
los principales candidatos a 
ocupar una de las cuatro plazas 
que dan derecho a jugar por el 
ascenso de categoría. Su entre
nador, Luis Carlos López, 
cuenta para lograr ese objetivo 
con el bloque que tan buenos 
resultados dio el año pasado, 
reforzado con algunas incorpo
raciones de última hora como 
son las de Aragón y José Luis 
Martín. El equipo ya ha empe
zado a dar buena cuenta de su 
poderío venciendo al C. D. Pe
gaso por 4 goles a 2.

El Puertollano Industrial es 
otro de los equipos que preten
den luchar por los puestos de 
cabeza. El equipo de Manuel 
Toledano ya se situó el pasado 
año en la mitad alta de la ta
bla. Seis jugadores siguen con
tratados, mientras que Nani, 
Luna y Paquillo han renovado. 
Los jugadores que entran como 
novedades son Ballesteros, 
Bueno, Alfonso, Alcántara, Gil 
y «Chato» Anastasio. El presu
puesto del club gira en tom o a 
los 25 millones, y el presidente 
considera a la plantilla como 
más compensada y más poten
te que la de la campaña pasa-

5n

aiuis»
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i año el ascenso de categoría, 

t i í  no pasar los apuros de la pasada temporada.

da. El entrenador, Juan Ma
nuel Tartilán, tendrá el 2 de 
septiembre una gran prueba de 
fuego cuando su equipo se en
frente en partido amistoso a 
todo un equipo brasileño como 
es el Botafogo, sólo tres días 
antes de que empiece la liga, 
verdadero objetivo del equipo 
industrial.

En Alcázar de San Juan, la 
cam paña que 
co m ien z a  se 
contempla con 
más escepticis
mo. El recorte 
de presupues
tos ha hecho 
que Ana Ca
m ino, p re s i
denta, y Jesús 
Ubeda Coro
nado, entrena
dor, se pongan 
como un gran 
objetivo el lle
gar a lo que se 
llegó el pasado año, o sea, un 
digno puesto en la clasificación 
final. Después del comienzo de 
la competición liguera, el Gim
nástico de Alcázar jugará un 
partido amistoso contra el Real 
Madrid de la categoría de pla
ta del fútbol español, y después 
de esto, los días 18 y 22 tendrá 
que disputar la eliminatoria de 
Copa del Rey.

fX§X§> RECIEN ASCENDIDOS

El Atlético Ciudad Real y el 
Almagro son los dos equipos 
recién ascendidos a la catego
ría nacional y que parten como 
novatos, pero no por ello ceni
cientas del grupo. El equipo ca
pitalino, presidido por Enrique 
Moreno y bajo la dirección téc
nica de Luis Jaime Puebla, ha 
logrado reunir a un excelente 
conjunto, reforzando algunos

Vi
E l  Manchego, 
Manzanares y 
Valdepeñas son los 
claros candidatos al 
ascenso en sus 
respectivas 
divisiones.

de los jugadores de la pasada 
campaña con varios efectivos 
provenientes de C. D. Manche
go, destacando Correas, Mon
tero y Rodero, así como con al
guna otra incorporación, como 
la del veterano Rose, ex juga
dor del Valdepeñas. Según una 
opinión generalizada, se cuenta 
con un equipo que, a pesar de 
ser recién ascendido, contará 

para la lucha 
final po r los 
puestos de ca
beza.

El Almagro 
de Francisco 
Herrera tiene 
un presupues
to de 20 millo
nes de pese
tas. Tasio con- 
t a r á  c o m o  
nuevos ju g a 
dores con el 
portero Cipri, 
c o n  P a c o ,  

Sanz, David y Jorge. El presi
dente del club está convenci
do de que el conjunto «enca
jera» quedará situado entre 
los seis primeros al final de la 
campaña.

fx§x§> DOS VECES DESCENDIDO

El C. F. Valdepeñas jugará 
este año en la categoría de Pri
mera Regional Preferente, ya 
que descendió deportivamente 
de la Segunda División B, y 
bajó a Regional por impago a 
sus jugadores, según la nueva 
exigencia de la Asociación de 
Futbolistas Españoles (AFE). 
Su presidente, Jesús Merlo 
García, se muestra ambicioso 
y pretende ascender al equipo 
a categoría nacional. Antonio 
Torreca, el entrenador, conta
rá como nuevos efectivos con 
Pedro, Calderón, Moreno, Os-

SEGUROS SOLISS, «SP0NS0R» COMUN
Seguros Soliss ha visto 

en el deporte provincial 
un rentable filón publici
ta rio . D esp u és de tres  
años esponsorizando  al 
G im nástico de A lcázar y 
dos al M anzanares, este 
año se ha decidido a h a 
cer lo propio  con el C. D. 
M anchego, el V aldepeñas

y con  la A D C  C iudad  
Real. Además, lleva cinco 
a ñ o s  p ro m o c io n á n d o se  
con los árbitros castellano- 
manchegos de fútbol. M a
terial deportivo, entradas, 
abonos y compensaciones 
económicas son las contra
prestaciones que reciben 
los diferentes clubes.
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car, Caries, Otón, Gregorio, 
Felipe, Chona, Sergio, David, 
Facundo, Casas, Moreno y 
Fefe. Se trata de una plantilla 
compensada y con opciones de 
ascenso.

®X§>® BALONCESTO Y BALONMANO

La ADC Seguros Soliss Ciu
dad Real es el nuevo equipo 
que representará a la capital 
en la División de Honor de la 
liga nacional de balonmano 
Asobal. El presidente de la en
tidad, Felipe Caballero, aseso
rado por el entrenador, Paco 
Sánchez, ha optado por reno
var a sólo cinco jugadores del 
antiguo Caserío Vigón: Carlos 

S y Manolo Juan, Pardo, Carre- 
s  tero y Fernando García. Las 

incorporaciones más d e s ta c é  
das son las de «Rony» Herre- 
ra, Claudio, Juan Francisco 
Vidal, Auserón, «Coté» y los 
rusos con gran experiencia en 
e s ta  div isión  Khlistounov, 
Sectchuk y Bebeshko. La pre
sentación ante su público ten
drá lugar el día 21 contra el 
Atlético de Madrid. La prime
ra intención era confeccionar 
una plantilla compensada ca
paz de consolidarse en la Di
visión de Honor y parece ser 
que se ha conseguido, a pesar 
de que el equipo carece clara
m ente de lanzamiento exte
rior, causado entre otras cosas 
por la no fructificación del fi- 
chaje de Papitu. Es considera- 

, , da como una de las diez me- 
§  jores plantillas de España. m>

En cuanto al baloncesto, i  y 
Balneario Cervantes tiene ya 
casi perfilada su formación. 
Antonio Fernández contará 
con los mismos jugadores del 
ejercicio pasado con la varian
te de la posible baja de Javi 
Sobrino y el alta del nuevo pí- 
vot Juan Pablo. Aún se está 
conversando con el base del 
año pasado Iñaqui para reno
varle la ficha, aunque exite un 
pequeño desajuste económico. 
Este año, al Balneario Cervan
tes le ha tocado disputar los 
partidos en el grupo de Ma
drid, con lo que el nivel de los 
equipos será mayor que el del 
pasado año, significando esto 
que el clasificarse para dispu
tar el ascenso está mucho más 
caro.

El At. Ciudad Real se ha reforzado con jugadores del C. D. Manchego.

El Valdepeñas intentará volver a la categoría que deportivamente le pertenece.

El Alcázar intentará conseguir lo logrado el pasado año. •  M A N U E L  J. ESPADAS
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ivesiauranie nspana
Les desea felices fiestas

OFERTAS AGOSTO
HOTELES 3 * HAOONA1

• Benidorm .............  3.275 ptas.
• Fuengirola.............  3.300 ptas.
• La Manga .............  4.950 ptas.

GRANDES OFERTAS A LONDRES, TUNEZ, MARRUECOS, 
SANTO DOMINGO, CUBA, MEXICO

HOTELES PROPIOS 
VIAJES MEDIA

C/ Tinte, 13. 13001 Gudad Real 
Teléfono 216367

DESCUENTOS NIÑOS GRATIS
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D u r a n t e  estos m eses de 
verano, el que es 

considerado com o el mejor 
amigo del hombre se 

convierte en muchos casos 
en un pequeño pero 

incóm odo estorbo cuando 
llega el mom ento de iniciar 
el clásico viaje estival hacia 

las playas u otros lugares 
vacacionales. Los 

propietarios buscan 
desesperadamente un lugar 

donde el perro pase sus 
vacaciones.

La provincia carece de residencias caninas donde dejar el perro en las vacaciones de verano.

CIUDAD REAL CARECE DE RESIDENCIAS CANINAS

Un verano de perros
on  la  lle g ad a  
d e l  m e s  d e  
a g o s t o ,  m u 
chos españoles 
inician sus va
c a c io n e s  d is 
p u es to s  a p a 
sarlas en algún 

lugar tu rístico , ya sea en la 
costa  o en  la m on taña . En 
c u a lq u ie r  ca so , lo s v e ra 
n ean tes  c iu d ad rea leñ o s tie 
nen que rec o rre r  bas tan tes 
k ilóm etro s hasta  llegar al lu 
gar de destino  escogido. El 
p ro b lem a se le p resen ta  a 
los que son p ro p ie tario s  de 
p erro s , los cuales suponen  
un incóm odo  lastre cuando  
llega la h o ra  del largo des
p lazam ien to . Los m ás osa
dos op tan  po r llevarse al 
an im al en el coche y así 
c o m p artir  con él las vaca
ciones, quizá p o r cariño  o 
qu izá po r necesidad . En tal 
caso  hay que te n er cu idado  
con las cond iciones en las 
que e! can realiza el viaje. 
Según  L uis Caballero, de la

tie n d a  de an im ales d o m ésti
cos P lac ton , el p rinc ipa l fac
to r  que hay que ev itar es el 
excesivo calor, siendo  to ta l
m en te  desaconsejab le  el in 
tro d u c ir  al an im al en el m a
le tero . E ste  debe v ia jar en  la 
p a rte  de a trás del veh ícu  lo, 
m etido  en  su p ro p io  trans- 
po rtín , tann- 
t o  p o r  s u  
b i e n  c o m o  
po r la seguri
dad del co n 
ductor.

O t r a  o p 
ción es la de 
f a c t u r a r  e l 
a n im a l  m e 
d ian te  el ser- 
v i c i o  P a -
quexpress de R enfe , S eur o 
cua lqu ie r o tra  com pañ ía  de 
tran sp o rte . E n  rea lidad , los 
c iu d ad rea leñ o s no se d ec i
den po r u tilizar estos servi
cios. Sólo dos o tres an im a
les al m es son fac tu rados a 
d istin tos pun tos del te rr ito 
rio nacional. Lo c ierto  es

E l  número de 
perros abandonados 
aumenta en etapas 
vacacionales.

q u e  al p e rro  o al gato  no  se 
le d a  un  tra to  espec ia l en 
cu a n to  a su tran sp o rte , pues 
son co n sid erad o s com o un 
p a q u e te  m ás. E l d u eñ o  debe 
d e ja r a su an im al de co m p a
ñ ía  m e tid o  en  el tran sp o rtín , 
de d o n d e  no  p u ed a  salir, y 
con la com ida  y beb id a  sufi

c ien tes  según 
la d is tan c ia  a 
r e c o r r e r .  
C o n  t o d o  
e s to , p a re c e  
n o r m a l  q u e  
la g en te  d es
c o n f í e  b a s 
ta n te  de este  
sistem a, p re 
f irien d o  b u s
c a r  a l g ú n

o tro  recurso .
O tro s  buscan  lo cam en te  

una de esas resid en cias  ca 
n inas en carg ad as de h a c e r
se cargo  del p e rro  d u ran te  
un c ie rto  espac io  de tiem po , 
p e ro  ta n to  la cap ita l com o la 
p rov incia  ca recen  de este 
tipo  de cen tro s. E x istía  uno

en  la c a rre te ra  de Carrión, 
a la sa lida  de Ciudad Real, 
p e r o  e s te  añ o  mantiene 
ce rra d as  sus puertas al pú
blico. P arece  ser que la ins
ta lac ió n  de estos hoteles 
ninos es bastan te costor 1 
pues se debe contar con jau
la s  in d iv id u a le s  y zonas 
som breadas, además de lo 
ca ro  qu e  está la adquisición 
de suelo, teniendo en cuen
ta  que se tra ta  de un nego
cio qu e  únicam ente es ren
tab le  en  verano. Donde sí 
ab u n d an  estas residencias es 
en  las ciudades donde el tu
rism o es p ráctica habitual.

® X § ®  ABANDONOS

E n  general, por lo que 
p rim ero  op tan  los dueños es 
p e r  buscarse entre los ami
gos algu ien  que esté dis
pu es to  a cuidar el perro, ya 
sea p o rque  posee una finca, 
un chale t, etcétera. Pero hay 
que ser consciente de que 
e n c o n tra r  a este amigo no es
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Los servicios de 
facturación de 
animales no son 
objeto de confianza 
por parte de sus 
dueños.

nada fácil. P ero  tam b ién  hay 
quienes sim ple y llan am en 
te se deciden a ab a n d o n a r al 
pobre anim al en  cu a lq u ie r 
lugar, incluso a tán d o lo  en 
las in m e d ia c io n e s  de las 

. perreras q u e  m a n t ie n e n  
i /;embros de la  S ociedad  
ifotectora de A nim ales de 
Ciudad Real. E stas p e rre ras  
se encuentran ah o ra  m ism o 
repletas (unos cien  canes). 
Margarita R om ero , p res i
denta de la soc iedad  has ta  el 
año pasado y fu n d ad o ra  de 
ésta, se queja de esos ab a n 
donos y afirm a que un a  de 
las causas de éstos son  los 
muchos an im ales qu e  se re 
galan a n iños s ie n d o  c a 
chorros y que luego, cuando  
crecen y se hacen  m olestos 
son abandonados sin más. 
Angeles Jim énez, m iem bro  
de la sociedad y u n a  de las 

i encargadas de cu id a r  a los 
perros abandonados, asegu
ra que, cuando llegan las va- 

p io n e s  de verano  y Sem a- 
re Santa, el n ú m e ro  de 
abandonos se in c re m e n ta  
sensiblemente. E n  núm eros 
absolutos se p u ed e  h ab lar 
de que en tran  m uchos m ás 
perros en estas p e rre ra s  que 
los que salen p o rq u e  alguien  
los quiera adoptar, con lo 
que se llega a es ta  sa tu ra 
ción, d isponiéndose de p o 
cas jaulas individuales, a u n 
que para o toño  se esp era  la 
inauguración de trece  m ás, 
que seguirán siendo  c la ra 
mente insuficientes.

El gran núm ero  de p erro s  
abandonados e n  C iu d a d  
Real es un v erd ad ero  p ro 
blema a pesar de q u e  la ca n 
tidad de anim ales no  es muy 
elevada, a u n q u e  é s ta  es 
cada vez m ayor, con  lo que 
este problema se rá  aún m ás 
preocupante. Los socios de

En la perrera municipal escasean las jaulas individuales. Sólo los enfermos están apartados.

•  MANUEL J. ESPADAS 
FOTOS: M. A. SANCHEZ

Los miembros de la Sociedad Protectora de Animales hacen todo lo posible 
por atender a los perros.

En verano aumenta el número de perros abandonados.

la P ro te c to ra  de A nim ales 
se p reg u n tan  cóm o es po si
ble que exista g en te  capaz 
de a b a n d o n a r a su p ro p io  
p e rro  ú n ic a m e n te  p o rq u e  
les es to rb a  a la h o ra  de to 
m arse unos días de vacac io 
nes. A fo rtu n ad am en te , este 
tipo  de g en te  son una m ino 
ría, p ero , eso sí, una m ino 
ría sin escrúpulos. E s n ece
sario  que és ta  se m en talice 
y se conciencie  de que estos 
an im ales no son insensibles.

E l p rob lem a del p e rro  en 
vacaciones es ev iden te  y es 
algo que siem pre o cu rrirá  
en estos períodos. El que el 
p e rro  viaje con el dueño  es 
in c ó m o d o  p a ra  el p ro p io  
p e r ro  y ta m b ié n  p a ra  el 
a m o , p u e s  p o s ib le m e n te  
d onde  él p re te n d a  alo jarse 
no será factib le la conviven
cia  con  el an im al (hotel, 
a p a r t a m e n t o ,  e t c é t e r a ) .  
T am poco  se confía  en e n 
v iar al an im al m ed ian te  una 
agencia de tran sp o rtes , no 
existen residencias can inas 
que se puedan  h acer cargo 
de él d u ran te  unos días, y, 
ev iden tem en te  el qu e  rea l
m en te  sien te  algún aprecio  
p o r su p e rro  no tiene  tan ta  
sangre fría com o p ara  d e ja r
lo solo en  p lena calle. P or 
consigu ien te, la ún ica so lu
c ió n  q u e  e n c u e n t r a  e s te  
am o es la de buscar a algún 
am igo, fam iliar o vecino que 
esté d ispuesto  a cu idarlo  y 
que tenga un am plio  espacio  
p ara  tenerlo .
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M iLientras la mayoría 
de ciudadrealeños 

aprovechan los m eses de 
julio y agosto para 

desplazarse masivamente 
a la costa en busca de 

unas vacaciones repletas 
de sol y agua, otros, los 

menos, permanecen 
durante la estación más 
caluroosa del año a pie 

de cañón. Hospitales, 
bancos, agencias de 

viajes, bares, piscinas y, 
por supuesto, el campo 

son algunos de los 
lugares que ocupan.

Bares, terrazas y  discotecas en auge durante el verano ocupan a un personal que espera la llegada de octubre
para tomarse un descanso,

LOS QUE TRABAJAN EN VERANO...

... pero contentos
stá clarísimo. La gente 
de la provincia prefiere 
la playa a cualquier otro 
lugar para pasar sus va
caciones. Al menos, así 
lo dem uestra el destino 
d e  lo s  m u c h ís im o s  
ciudadrealeños que en 

estas fechas disfrutan del me
recido descanso laboral. Beni- 
dorm, Torremolinos, Benal- 
mádena o Salou ocupan los 
primeros puestos en las listas 
de preferencias de los vera
neantes provinciales. Sin em
bargo, la ineludible crisis tam 
bién ha dejado sentir sus efec
tos en este terreno y los habi
tuales quince días se han visto 
reducidos a la mitad. Pero «la 
gente no se corta, se va de va
caciones aunque sea poco», 
asegura Ester, que trabaja en 
una agencia de viajes. U na se
mana, por supuesto, en la pla
ya parece ser lo que la mayo
ría de ciudadrealeños ha elegi
do para pasar sus días de asue
to.

No obstante, m ientras estos 
muchos se tuestan al sol, otros,

los menos, todo hay que decir
lo, continúan en su puesto de 
trabajo a la espera del descen
so de las tem peraturas para to 
mar el relevo de sus ya bron
ceados compañeros en la pla
ya de turno. Y es que incluso 
aquellos que no disponen de 
las fechas más cálidas para sa
lir de casa siguen prefiriendo 
el mar y la arena a cualquier 
otro ingrediente en sus vaca
ciones.

<§<§<§> LOS QUE SE QUEDAN

Está visto que la psicosis de 
playa afecta tanto a los que se 
van como a los que se quedan. 
Porque algunos se quedan «y 
trabajan y todo» cuando el ter
mómetro sobrepasa con m u
cho los treinta grados.

Este es el caso de Ana, em 
pleada de banca y con veinti
siete años, de los cuales nueve 
los ha pasado trabajando en 
una entidad de la capital. Des
de que ocupó su puesto en el 
banco, sólo en dos ocasiones 
ha tomado vacaciones en vera

no, y una de ellas fue porque 
se casó, la otra una semana 
que pudo cam biar con un 
com pañero, aunque asegura 
que esto no es frecuente. En 
su convenio laboral queda es
tipulado que la antigüedad^, 
los hijos en edad escolar s r }  
los requisitos a tener en cuen
ta a la hora del reparto del pe
ríodo vacacional. Para Ana 
todo eso «es una “putada”muy 
gorda, pero está estipulado así 
y no se puede cambial'». Ade
más, reconoce que hay gente 
en peor situación: «Los hay 
que llevan veinte años trabajan
do y sólo han podido salir una 
vez en verano.»

Algo parecido le sucede a 
Teodosio. Natural de Retuerta 
de Bullaque, tiene sesenta y 
ocho años y durante toda su 
vida ha estado dedicado a la 
agricultura y a la ganadería. 
«Por desgracia, porque no se 
gana una pena y trabajas die
ciséis horas al día.» A sus casi 
setenta años Teodosio ha sali
do de vacaciones sólo dos ve
ces en su vida. Una fue a
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Torrevieja y otra a Galicia con 
la familia. Para este labrador,
•la agricultura le ata a uno y no 
puedes salir». Si pudiera dejar 
las ovejas le gustaría irse con 
su mujer a la playa, pero ase
gura que por su cuenta, pues 
no le gustan los montones de 
gentes que meten en los auto
buses, piensa que en ese tipo 
de viajes a los jubilados se les 
da las sobras. «Los amontonan 
] no sé cómo llegan vivos», se 
sorprende.

Pero la mayoría de los que 
se ven obligados a trabajar en 
verano tienen totalm ente asu
mida su condición. Por ejem 
plo, Julián es auxiliar de en
fermería en el hospital de 
Manzanares. Este es el cuarto 

:■ año que lo contratan para cu- 
j/r las suplencias de la tem-
,/rada veraniega y a pesar de Trabajar de socorrista es una de las opciones aprovechadas por los estudiantes para ganarse unas «pelillas» durante el verano.
»o poder salir de vacaciones 
piensa que «conforme están las 
cosas hoy día es un alivio tra- 
kjar en verano para sacar di
nero». A sus veintitrés años 
prefiere p la n te á rse la s  con 
«tranquilidad y buenos alimen
te», De haber tenido oportu
nidad le hubiera gustado pasar 
ista prim era q u in c e n a  de 
agosto en L evan te  con su no
ray la segunda en casa con su

ü ®  VENTAJAS Y DESVENTAJAS

Asumida la condición de 
amito, en verano no queda 
más remedio que buscar el 
kjo positivo, que lo hay. Para 
|¿ente que trabaja en agen
das de viajes y que conoce 
bien el tema, la cuestión es d a 
ta: «Aconsejaría cualquier fe- 
clia menos julio y agosto para 
salir de vacaciones», afirma el 
director de una de ellas. En 
temporada alta «todo es más 
caro, hay menos tranquilidad y 
ti servicio es peor porque en es
tas fechas los hoteles están al 
cien por cien de ocupación». 
Los profesionales del sector 
turístico recomiendan el mes 
de septiembre como ideal para 
viajar porque la tem peratura 
todavía es agradable y la ma- 

¡ sificación ha disminuido, au
mentando consecuentemente 
la calidad del viaje. Recono
cen, no obstante, que tam po
co los que se marchan en ve
rano tienen total libertad para 
elegir su período vacacional y,

éste es su prim er verano sin 
vacaciones. Hasta la fecha ha
bía salido a veranear a Alican
te, pero este año «quería ganar 
mis “pelillas"para los estudios 
del invierno». Echa de menos 
la playita, pero no descarta la 
posibilidad de salir más ade
lante cuando term ine el traba
jo, del que considera que el 
mayor inconveniente es el ho
rario, ya que trabaja de rela
ciones públicas en una de las 
discotecas de moda en Val
depeñas.

&m> PREFERENCIAS

Las condiciones que requiere el cuidado del campo y  la baja renta que proporciona 
hace que pocos agricultores puedan disfrutar de vacaciones.

sobre todo, manda el presu
p u e s t o ,  u n a s  150 .000  ó 
180.000 pesetas por familia.

Entre los mayores inconve
nientes que plantea trabajar 
cuando la mayoría descansa se 
encuentra la organización de 
v acac io n es con jun tas . Así, 
para Gregui, este es su cuarto 
año como socorrista en una de 
las piscinas de Valdepeñas, y 
lo que peor lleva es que «mien
tras los amigos se van por ahí 
tú no puedes». Como única 
ventaja está el disponer de di
nero y asegura que «para tirar 
en invierno no queda más re
medio que aprovechar y traba
jar en verano».

María José es de la misma 
opinión, sólo que para ella

Economía, 
tranquilidad y 
calidad son las 
ventajas del viaje en 
temporada no 
veraniega.

El prim er objetivo a la hora 
de plantearse un viaje en vera
no es conseguir un hueco en 
cualquier rincón que tenga 
playa. La calidad de hoteles y 
servicios queda relegada a un 
segundo plano. «La gente se va 
a hoteles muy baratos y les da 
igual con tal de salir unos días», 
nos asegura Ester.

El coche es el vehículo pre
ferido por los usuarios de va
caciones veraniegas, le siguen 
el autobús y el tren. Los hote
les, al ser posible con buffet, o 
el camping.

En cuanto a la compañía, la 
familia y la novia o novio ocu
p an  los p r im e ro s  p u es to s  
como acompañantes ideales. 
Los amiguetes es la opción a 
seguir por los menos com pro
metidos.

•  N .  T .
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p a rtic ip a d a  al 51 por 100 
p o r  T e l e  5 . «Desde  el 
año 91 — según  Julio de 
P a z— organizamos de 35 a 
40 actos en toda la comuni
dad, y la finalísim a en Tole
do.»

«La organización de estos 
encuentros comporta no po
cas dificultades. De personal, 
incluyendo fotógrafos, pelu
queros, maquilladores, co
reógrafos, de los que hay que 
tener tres o cuatro equipos, 
porque los actos tienen lugar 
en varios puntos a la vez», 
prosigue Julio de Paz.

fx§x§ LA FINAL

P ara  la gran final de Cas- 
tilla-La M ancha se está ba- j 
ra jando  la posibilidad d e c ^ ,  
leb ración  en un hotel de To- '  
ledo de rec ien te inaugura
ción, du ran te  la primera se
m ana de septiem bre. Por el 
m om ento  se han celebrado 
las finales de Cuenca y Ciu
dad Real. E n Guadalajara 
se h a rá  el 20 ó 21 de agosto, 
lo m ism o que en Albacete.

E l responsable de PRO
C O C E B E  considera que «es 
una labor hermosa, creas ilu
siones en las jóvenes, y de al
guna manera les ayudas a 
abrirse camino. Verlas cómo 
disfrutan con lo que hacen es 
muy gratificante. El interés 
por este tipo de actividades es 
creciente y las chicas van es
tando cada vez más prepara
das. Luego las invitamos 
concurso de Miss España } J  
les sirve para hacer nuevas 
amistades y soñar con nue
vos horizontes».

P or la d iscoteca A-4-A de 
Porzuna pasaron doce fina
listas con magníficas cuali
dades. T res de ellas, sin em
bargo, pud ieron  llegar a los 
puestos más altos. Leonor 
Rivallo Gómez, Miss Porzu
na, se alzó con el triunfo. 
Como primera dama y Miss 
F otogenia, Alicia Atencia 
L ó p e z , y co m o  segunda 
dam a y Miss Simpatía, In
m aculada Medina Gonzá
lez. Q uizá para ellas ha co
m e n z a d o  ya u n a  nueva 
vida...

•  TEXTO Y FOTOS: 
JOAQUIN MUÑOZ 

CORONEL

LA ELECCION SE CELEBRO EN LA DISCOTECA A-4-A, DE PORZUNA

Leonor Rivallo, Miss 
Provincia de Ciudad Real

L e o n o r  Rivallo
Gómez, una tierna 

belleza de 17 años, es 
desde la pasada semana 

la guapa oficial de la 
provincia de Ciudad 

Real. O sea, que va a 
representam os .en la 

elección de Miss 
Castilla-La M ancha que 

tendrá lugar en una 
fecha aún no 

determinada en la capital 
regional.

Leonor, Alicia e Inmaculada, Miss Provincia de Ciudad Real y  Miss Elegancia, primera 
dama y  Miss Fotogenia, y  segunda dama y  Miss Simpatía.

f/Á
L a  nueva «miss» 
representaba a 
Porzuna.

L a  final de la región 
será en Toledo y en 
septiembre.

S
e tra ta  de la te rc e 
ra  vez que el m ar- 
c h o s o  l o c a l  d e  
Porzuna tien e  la 
r e s p o n s a b i l i d a d  
de la o rgan izac ión  
d e l  c e r t a m e n .  
«Aunque, a decir 
verdad  — a f irm a  A lfon so  

C arretero, p ro p ie ta r io  de 
A -4 -A — , la organización la 
lleva la empresa toledana  
PROCOCEBE. Para noso
tros es un orgullo que por ter
cer año consecutivo se haya 
elegido Porzuna para la rea
lización de la fina l provin
cial.»

Ju lio  de Paz es el g e re n 
te  d e  P R O C O C E B E , la  
e m p re sa  q u e  h a  co m p ra d o  
los d e re c h o s  de la e lecc ió n  
de M iss C a s til la -L a  M a n 
ch a  a IM B E L , qu e  los d e 
te n ta  a n ivel n ac io n a l y e s tá

Leonor Rivallo Gómez tiene tan sólo 17 
años y  un enorme futuro por delante.
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A j a  Exposición 
Nacional de Artes 

plásticas de Valdepeñas, 
tras unos años de cierto 

adormecimiento, ha 
remontado vuelo. El 
relanzamiento de la 

exposición es un hecho 
constatable. Y 

constatado en el número 
de tendencias 

representadas en la 
presente edición, pintura 

realista, hiperrealista, 
expresionismo, 

constructivismo, pop-art 
y, en general, toda la 

pintura de vanguardia.
El jurado calificador de la edición de 1993.

SE TRATA YA DE LA CINCUENTA Y CUATRO EDICION NACIONAL

La Exposición de Artes Plásticas 
de Valdepeñas remonta el vuelo

El primer premio, 
dotado con tres 
millones de 
pesetas.

atisfacción es quizá el térmi
no que mejor defina el es
tado de ánimo de los diri
gentes municipales de Val
depeñas, y muy especial
mente de su concejalía de 
Cultura. El director de los 
S ervicios C ulturales del 

A yuntam iento, Javier Pérez 
Avilés, considera que no es 
para menos: «De los doscientos 
artistas que participaron hace 
dos años a los seiscientos de este 
93, entre pintura y escultura, nos 
parece un crecimiento fuera de 
toda expectativa.»

El jurado calificador estaba 
compuesto por el alcalde, Sal
vador Galán, como presidente 
de honor; el responsable de 
Cultura, Jesús Martín, como 
presidente, y el propio Javier 
Pérez Avilés, como secretario. 
Como vocales: Maite Giménez 
Larrarte, Eduardo Naranjo 
Martínez, José Luis Sánchez 
Fernández, Luis Caruncho

Amat, Fernando Fernán Gó
mez, Fernando Mora Carras
cosa y Juan Ramírez Ruiz.

U n jurado que otorgó la pri
mera medalla de la exposición, 
dotada con tres millones de 
pesetas e institu ida por el 
Ayuntamiento y la Consejería 
de Educación y Cultura de la 
Junta de Comunidades, a la 
obra catalogada con el núm e
ro 38 de la sección de escultu
ra, titulada La reina, de la que 
es autor Xuxo Vázquez Pardo.

El Molino de oro, dotado 
con 800.000 pesetas e institui
do por las Cortes regional, 
correspondería a la pintura de 
José Antonio Santos Pastra- 
na, Un país para el arte. La 
Pám pana de oro, instituida 
por la C aja de Castilla-La 
Mancha, sería para Oscar Al- 
variño Belinchón por su escul
tura Mojarte.

El resto de los prem ios fue
ron para José Marqués Tala-

vera, Joaquín Millán Rodrí
guez, María Calvet Sampe- 
dro, José Carretero López y 
Juan José Jiménez Ortiz, que
obtuvieron Pám panas de pla
ta, instituidas por la D ipu ta
ción Provincial, Consejo R e
gulador de la D .O . V aldepe
ñas, C entro Jim énez Cacho, 
Ju a n  R am írez -P ro y ec to s  y 
C onstrucciones, y G alerías 
Preciados, respectivam ente, y 
con dotaciones económ icas 
que van de las 750.000 a las 
500.000 pesetas.

En su momento BISAGRA 
informará de la exposición que 
se abrirá el 5 de septiembre, 
coincidiendo con las fiestas 
patronales y del vino, y de la 
adquisición de obras, que no 
estaba decidida en el m om en
to de cierre de la presente 
edición.

•  JOAQUIN MUÑOZ 
CORONEL
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CULTURA

O  Ryuji Sato, en 
Corral de 
Calatrava

El artista es japonés aunque 
ya lleva siete años afincado 
entre nosotros. D urante el 
mes de agosto Sato se ha 
trasladado desde su Almagro 
habitual hasta Corral de 
Calatrava, que celebra su XV 
Semana Cultural. Allí, en el 
Café Antiguo de la Abuelita, 
singularísima creación de 
Pedro de Luna, expone una 
obra «de corte realista, casi 
mágico, que muestra el 
preciosismo de su dibujo y su 
especial terminación, mimada 
con un cromatismo 
exacerbadamente estudiado». 
Todo ello lleva hacia una 
obra bien acabada y muy 
cuidada de color.

O  Quince 
semanas, 
quince años

El caso de Corral de Calatrava es
digno de mención. Cuando casi todo 
el pueblo se une para organizar una 
semana cultural y consigue realizarla 
durante quince años consecutivos, es 
un hecho ciertamente notable. Pero 
cuando además, a lo largo de esos 
quince años se acomete un programa 
variado y se hace gala de una 
imaginación que no se agota, 
entonces la cosa ya es para premio. 
Alguien tendrá que pensar algún día 
en homenajear al Grupo de Teatro 
Popular por lo que ha hecho por la 
difusión no sólo del teatro, sino del 
flamenco, de la artesanía, del arte en 
general.

La prisión de Alcázar de San Juan ha sido escenario de un 
hom enaje poético a Miguel Hernández, que pasó por el centro 
en los días anteriores a su muerte. El homenaje forma parte 
de una gira de ámbito nacional organizada por la Secretaría 
de Asuntos Penitenciarios, y que recorrerá diez cárceles 
españolas. La com pañía de Mary Paz Pondal, bajo el título 
genérico de Compañero de alma, ¡compañero!, ha versificado 
los principales poem as del poeta de Orihuela. Se cumplen 
ahora cincuenta años de su muerte.

O  El paso de Rojas 
Villasevil

No ha sido el paso de Rojas Villasevil por el Elisa 
Cendrero un paso precisam ente silencioso. Durante casi 
todo el mes de julio, el artista expuso su obra bajo el 
título genérico de Pinturas, óleos sobre lienzo 
particularm ente. Jesús Rojas Villasevil nació en Malpica 
de Tajo, en la provincia de Toledo, y ha estudiado dibujo 
y pintura en la Escuela de A rtes y Oficios de Madrid. 
Desde 1985 realiza varias exposiciones anuales, la última 
de ellas en Móstoles. Desde 1988, en que comenzó a 
cosechar premios, la lista es interminable.

O  Homenaje en la cárcel

O  San Telmo, en el Elisa Cendrero
Ventura Romero es un ciudadrealeño que pasó algunos años 
en San Sebastián. Allí creó el colectivo San Telmo, formado 
por pintores, literatos y escultores. Desde 1982 están en 
Ciudad Real de nuevo, creando artistas, haciendo escuela. 
Cada año prepara en el museo Elisa Cendrero su particular 
exposición. En esta ocasión son 70 obras realizadas en todas 
las técnicas, con tem as libres, y paisajes de nuestra tierra. La 
exposición de estos artistas, de 6 a 63 años, puede visitarse 
durante todo el mes de agosto, sólo por las mañanas.
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E n  un lujoso M ercedes matrícula de Madrid, Sting llegó 
a Daimiel procedente de Almería para ofrecer el sexto 

concierto de su extensa gira por España. Una actuación 
que tenía algo especial porque se esperaba que fuera la 

única en la que el cantante hiciera un alegato ecologista. Al 
final su profesionalidad pudo más y Sting ofreció un 

concierto con un sonido espectacular, con m enos temas de 
Pólice de los esperados por el público y sin im plicaciones 

personales para Las Tablas de Daimiel.

DOCE MIL PERSONAS VIVIERON UN 
CONCIERTO AP0TE0SIC0

Sting 
demostró en 
Daimiel que 
le interesa 
su música 
más que la 
ecología

Con pelo muy corto, camisa blanca y pantalón negro, Ski

62Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #289, 15/8/1993.



Doce mil personas vibraron con ia mayoría de los temas de un concierto inolvidable.

E
l Ayuntamiento 
de Daimiel nun
ca volverá a te
ner una oportu
nidad como la 
que ha aprove
c h a d o  co n  el 
c o n c i e r t o  de 

Sting para vender un espectá
culo de esta magnitud con 
unas intenciones que superan 
las estrictamente musicales.

Organizado todo el entra
mado anterior, Sting puso el 
resto el pasado 7 de agosto, 
con una actuación musical que 
no entusiasmó a quienes no le 
conocían. Es obvio. La inmen
sa mayoría de los 12.000 asis
tentes esperaba ver un con
cierto del extinto grupo Poli- 
ce, disuelto por propia volun
tad del cantante Gordon Mat- 
hew Summer, quien hizo su 
carrera en solitario en busca

de nuevos caminos musicales. 
Este fue el cantante que el sá
bado 7 de agosto se presentó 
en el recinto de actuaciones de 
Daimiel y al que la mayoría de 
los 12.000 espectadores em pe
zaron a aplaudir primero con 
entusiasmo, más tarde con re
celo y al final con verdadera 
pasión cuando el cuarteto pop 
interpretó los temás más po
pulares de un grupo desapare
cido. Con todo, podemos eter
nizarnos hablando del concier
to y habrá tantas opiniones 
como entradas vendidas, pero 
resulta evidente que los últi
mos espectáculos musicales de 
Sting pasan por los plantea
mientos intimistas en cuanto a 
su configuración, pero contun
dentes en su punto más funda
mental: la música. El millón de 
vatios de sonido que el cantan
te utiliza en cada concierto le

En muchas ocasiones e l entusiasmo de los asistentes llegó a desbordarse.
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proporcionan un sonido lim
pio y potente que no hace 
daño al oído. Y eso se agrade
ce. Desde el primero de los te
mas con el que apareció en el 
escenario  hasta el em otivo 
Every break yon take final, el 
concierto de Sting fue un es
pectáculo sin concesiones a 
nada que no fuera buena mú
sica.

Tras los teloneros, Nine Be- 
low Zero, que se encargaron 
de m eter en el cuerpo la m ar
cha que le hacía falta al per
sonal, salió el com positor de 
Newcastle con puntua lidad  
británica, camisa blanca, pan
talones negros y pelo muy cor
to para tocar hiladam ente un 
tema tras otro, sin pausa ni 
cortes publicitarios, al estilo 
de la películas que ofrecen en 
Canal + . Así, durante casi dos 
horas y con una escueta para- 
fernalia mural que posibilitaba 
no perder de vista al fibroso 
cantante inglés, quien en oca
siones se movió a ritmo de pal
mas, hizo algún que otro pase 
torero y saludó al respetable 
en actitud decimonónica, de
jando entrever las m aneras del 
actor que lleva dentro.

Tras los temas del com ien
zo, pertenecientes a su último 
trabajo, Ten summoner’s Ta
les, Sting comenzó a desgranar 
el reviva! perteneciente a la le
yenda que es y que le m antie
ne cau tiv o  a tem as com o 
Roxanne o Every little thing she 
does is magic, perteneciente a 
su última etapa como líder de 
Pólice. Sucedió en Daimiel 
igual que en su anterior con
cierto de la Plaza de las V en
tas en Madrid. La gente sólo 
reaccionaba a las canciones 
que conocía, cosa lógica por 
o tra parte, que provocó la pre
sencia masiva de m echeros 
melancólicos cuando sonaron 
los primeros acordes de Fields 
o f Gold, cálidamente estructu
rado para acariciar los oídos 
más comerciales.

Para esta gira, Sting se ha ro
deado de tres músicos con una 
sólida formación rockera que le 
devuelven a la esencia del rock: 
Dominic Miller a la guitarra, 
Vinnie Colaiuta a la batería y 
un virtuosista David Sancious a 
los teclados que no impidió que 
en ocasiones se echara en falta 
alguno de los intrumentos bási
cos del jazz, como es el saxo de

Durante muchos días antes la expectación en muchos «pubs» y bares de Daimiel ha estado concentrada en todos los pormenores de 
un concierto que ha desbordado la imaginación de la gente.
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un habitual de sus anteriores 
formaciones, Bradford Marsa- 
lis, máxime teniendo en cuenta 
que Sting no renunció en bas
tantes fases del concierto a rea
lizar incursiones en el terreno 
de la improvisación.

mm TODO A PUNTO

Quienes no quisieron dejar 
ningún cabo al albur de la im
provisación fueron los respon
sables de la organización del 
espectáculo, que hicieron todo 
un alarde de medios humanos 
y m ateriales para conseguir 
«algo más» que la simple ac
tuación del cantante. Buena 
prueba de la cuidada planifi- 

g cación que se realiza en cada 
§ e s p e c tá c u lo  
s  fue el despla

za m ie n to  de 
un funciona
rio del Ayun
ta m ie n to  de 
aquella locali
d a d  al c o n 
c i e r t o  q u e  
Sting ofreció 
e n  M a d r i d  
para conocer 
de b o ca  del 
m áxim o re s 
ponsable de la 
p lan ificac ió n  
de la gira del 
c a n ta n te  en 
E s p a ñ a  la s  
exigencias ne
cesarias para 
la o rg a n iz a 
ción del ma- 
c roconcierto .
La construc
ción del pesado escenario fue 
seguida muy de cerca por una 
población curiosa que se acer
có los días previos al concier
to para ver los trabajos de los 
trescientos montadores y téc
nicos de luces y sonido. Al fi
nal, Gay Mercader, empresa 
responsable de la gira de Sting 
en España, elogió la labor rea
lizada en todos los sectores y 
que consiguió que la actuación 
de Sting se desarrollase sin in
cidentes desde la llegada de 
los primeros espectadores has
ta la salida ordenada de vehí
culos de un parking vigilado 
que no llegó a llenarse.

El concierto que Sting dio 
en Daimiel fue uno más —el 
sexto— de su abultada gira 
por España, pero todo un

aco n tec im ien to  inolvidable 
para la pequeña historia musi
cal de una ciudad que empezó 
a apostar fuerte por la organi
zación de espectáculos musi
cales en d irec to  y que ha 
asombrado al resto de la re
gión por su capacidad de pla
nificación y organización. Por 
primera vez, la venta de entra
das en las cuatrocientas ofici
nas de la Caja de Castilla-La 
Mancha, así como el acuerdo 
con la Consejería de Cultura 
de la Junta de Comunidades, 
que no ha sentado bien a otros 
ayuntamientos de la provincia, 
como el de Valdepeñas, han 
conseguido que la actuación 
del cantante británico fuese 
seguida por un público llega

do desde m u
c h o s  p u n to s  
de la región, 
a d e m á s  de  
conseguir una 
r e p e r c u s i ó n  
del evento de 
ca r á c t e r  n a 
cional.

fx § x § ¿ Y E L  
COMUNI
CADO?

E l m i s m o  
d ía del co n 
c i e r t o  u n a  
emisora de co
bertura nacio
nal difundía la 
n o t i c i a  d e l  
co n c ie rto  de 
Sting en Dai
miel, señalan
do que iba a 

ser el único con un marcado ca
rácter ecologista en el que el 
cantante iba a leer un manifies
to en defensa de los humedales 
manchegos. El mensaje ecolo
gista lanzado por el Ayunta
miento de aquella ciudad ha 
calado en los medios de comu
nicación de ámbito nacional y 
ha conseguido de paso más pu
blicidad para el concierto (pri
mero) y para Las Tablas de 
Daimiel (después). El rizo de la 
declaración ecologista que apa
reció en los carteles anunciado
res del concierto en Daimiel 
pretendió ser rizado con la in
tención de que el cantante le
yera un comunicado en español 
en defensa del Parque Nacio
nal, circunstancia que no suce
dió porque el cantante declinó

t i  concierto de 
Sting fue un 
espectáculo sin 
concesiones a nada 
que no fuese 
música.

Daim iel sólo 
olvidará este 
concierto cuando 
vuelva a organizar 
otro.

/I Daimiel llegaron «fans» de Hellin, Alicante, Valencia, Murcia o Montoro (Córdoba).

Dos dias antes, unos trescientos montadores y  técnicos llegaban a Daimiel para 
empezar a levantar un escenario espectacular.
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en todo momento una implica
ción personal en un problema 
que no conocía. Algo demostró 
en Daimiel. Demostró que, 
después’ de contradictorias al
garadas ecologistas, a Sting ya 
sólo le interesa su música. De
mostró que ya no le interesa 
para nada el papel de «artista- 
concienciador» que fue y que le 
ha dado alguna que otra insa
tisfacción personal. Desde lue
go, muchas más que las que ha 
tenido ejerciendo de aquello 
que sabe hacer-ser: estrella del 
rock. Así es que Sting llegó, vio 
y cantó. El público se divirtió y 
al alcalde de Daimiel empezó a 
aflorarle una sonrisa en la cara 
que acompañó con un soplido 
de alivio, cuando el ex líder de 
Pólice dijo adiós a una con
currencia que vio encenderse 
las luces al mismo tiempo que 
su pasión entregada por un 
concierto que, una vez más, ha
bía vuelto a ganar Sting con sus 
armas más poderosas: sonido 
muy cuidado y éxitos comercia
les.

Fueron 12.000 almas llegadas 
por vez primera a Daimiel des
de Albacete, Cuenca, Levante, 
diversos puntos de Andalucía, 
aparte de algún que otro obje
to ncf identificado del País Vas
co. Para los menos previsores, 
el A yuntam iento dispuso el 
campo de fútbol como impro
visado camping en el que no 
faltaron los servicios esenciales.

Así es como vienen a Espa
ña las grandes estrellas del rock 
internacional para tocar hasta 
nuestras ciudades menores y, 
poco después, los grupos espa
ñoles dejan de ser contratados 
tanto a falta de presupuestos 
como de expectación entre el 
público. En estas condiciones 
los astros tienen, por tanto, la 
obligación moral de ofrecemos, 
si no excelentes, sí por lo me
nos buenos conciertos. Es cues
tión de dignidad, y Sting la tuvo 
en Daimiel para agradar al per
sonal, aunque para ello hubo de 
invitar a tocar en escena con él 
al músico glamuroso y peleón 
que fue en Pólice. Daimiel sólo 
olvidará este concierto cuando 
vuelva a organizar otro. Lo im
portante volverá a ser la estre
lla y después no faltará quien 
sepa cómo llenarla de conteni
do.

•  ANGEL N. VELDUQUE

Los más viejos del lugar se sorprenden por la magnitud de medios que supone la 
celebración de un concierto de estas características. «¿Y todo esto es para que cante 

uno solo?»

Después del concierto el alcalde de Daimiel se muestra satisfecho y  
sonriente por los resultados de público y  buena organización. (En la 

foto, a la izquierda, junto a José Sanroma, Diego Peris y  la esposa del 
primero.)

Sting trajo a Daimiel el escenario más grande que h¡ 
pasado nunca por esta región.

En Daimiel habrá un antes y un 
|2 después del concierto de Sting. De 
¿  momento su actuación será recordada 
o  durante mucho tiempo.
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Disfrute en Toledo 
de un Servicio Unico para sus convenciones. 

El del Hotel BEATRIZ.
Situado en un lugar privilegiado de la Ciudad Imperial, con el marco 
incomparable de una de las ciudades históricas más bellas de Europa, el 
H o te l BE A TR IZ  le o frece  todos los se rv ic io s  que harán  de sus  
convenciones un éxito.

• 17 Salones con capacida'd desde 
10 hasta 2.000 personas.

■ M aterial audiovisual, m egafonía 
y traducción sim ultánea.

■ 295 confortables habitaciones.
• G araje y 10.000 m .' de aparcam iento.
■ C om plejo deportivo, piscina, sauna...

• Peluquería.
• Caja fuerte.
• A lquiler de coches.
• G alería com ercial.
• Boite.
• Cafetería con terraza, 

actos sociales, etc.

¡(Si! irn i h h k i z
• - 11 - • *  *  *  *

Avda. de Avila, s/n - Tel. (925) 22  22 11 - TO LEDO  
Avda. Madrid, 1 - Tel. (925) 80 76 00_______Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #289, 15/8/1993.



W o B s c ó p o

ARIES
Si esta sem ana os halláis preci
sados a oponeros al dictam en de 
otros, hacedlo; pero si queréis 

que el mismo se resuelva a vuestro favor haced
lo con tanta dulzura y destreza que no parezca 
que tratéis de violentar los espíritus. Lo mismo 
podem os decir si lo que pretendéis es conquis
tar los favores de un am ante fogoso: no le deis 
a entender que el verdadero fuego es el que vo
sotros portáis en vuestra antorcha, porque con 
sagacidad y astucia seréis vosotros los que ter
minaréis por llevaros el gato al agua o al com 
pañero/a al catre. No es necesario que os alu
cinéis con productos nocivos, al natural sabe 
mejor la relacionciiiiiiiiiiiilla.

TAURO
Pocos «tauro» seguro que pen
sáis esta sem ana aquello que 
d ijo  Rabindranath Tagore: 

«Agradezco no ser una de las ruedas del poder, 
sino una de las criaturas que son aplastadas por 
ellas.» Pero como estéis esperando que el po
der os toque en la lotería, vais «apañaos», pues 
todo lo que tenga que ver con el m ando «vos 
tenés» que trabajarlo con la ayuda de los tra ta
dos de Maquiavelo, César Borgia y toda la «in
fame turba de nocturnas aves» (Góngora dixit) 
que anda suelta por el mundo. En am ores esta 
sem anita «vos tenés» m ucha «potra», tirad pro
vecho de ella.

GEMINIS
Es necesario seguir los caprichos 
de la fortuna y corregirla cuan
do se pueda, pero no es menos 

cierto que los astros esta sem ana te dicen que 
no desperdicies tus ahorros en juegos de azar, 
a no ser que una pitonisa vestida de verde te 
haya leído en la línea de la mano, en una no
che de luna llena, que tu fortuna te iba a reven
tar los bolsillos. En am ores no necesitas de pi
tonisas, pues hay a tu alrededor un buen puña
do de ñores para que elijas la que más te guste; 
eso sí, sin vocación de relación estable. La sa
lud no parece tornarse quebradiza, pero no os 
vendría mal un repaso al chasis.

CANCER
Lo menos bueno que te puede 
pasar esta semana es que con
viertas en rutina las extraordina

rias relaciones que se presentan en tu horizon
te, porque al perder su magia tú ibas a perder 
la ocasión de convertirte en esa especie de prín
cipe del O lim po que se define en tus sueños. 
A terrizando en la realidad, debem os decirte que 
te conviene más deporte de piernas y menos de 
brazo (o de codo), más relación am orosa que 
largos discursos y más lechuga que churrasco. 
Lo dicho sólo sirve para esta semana, la que vie
ne ya verem os lo que dice la bola de cristal.

LEO
No es tu m ejor filosofía esta se
m ana la de la lam entación, pues 
nunca debe el hom bre lam entar

se de los tiem pos en que vive, pues esto no le 
servirá de nada. En cambio, en su poder está 
siempre mejorarlos. Aplícate el cuento de Fe- 
nelón y m ejora tu plan de vida tratando de 
agarrar el lado positivo de las cosas. Las estre
llas te deparan un pedazo de ilusión y tu cuer
po te prepara una puesta a punto para que te 
dejas de coñas m arineras y vayas de una vez al

Por Brujos de Odelot

SAGITARIO
No sabemos exactamente si este 
horóscopo os servirá a todos los 
sagitarios, pero  todos sabréis 

aplicaros la conclusión que de él se desprende. 
La bola de cristal dice lo siguiente: «Tocante a 
la abstinencia conviene guardar un medio: si el 
cuerpo es muy gordo, no lo podemos llevar, y 
si es muy flaco, él no nos podrá llevar a noso
tros.» Pues aplicaos el cuento a la faceta de 
vuestra vida que más convenga, que no tiene 
por qué ser la física, tam bién puede ser la eró-

grano. Sí, hemos dicho al grano, no al mitin. tica, la laboral o la mística.

a

%

VIRGO
El m étodo para salir de la nebu
losa no es otro que pasar de la 
reflexión y elegir alguno de los 

caminos de la encrucijada, o el único camino, 
y dejar de dar vueltas y vueltas alrededor de la 
flecha del indicador. Lo dicho vale tanto para 
los caminos económicos, de inversiones, como 
para los cam inos del amor. En estos últimos, se
guram ente estos días debáis hacer una apuesta 
fuerte, aunque no tengáis en las m anos todos 
los boletos del prem io, pero está claro que sólo 
ganan los que arriesgan. El cuerpo te pide más 
tranquilidad que árnica.

LIBRA

ESCORPIO

CAPRICORNIO
E ntre  dos conceptos antagóni- á f ' .  
eos com o «una revolución es la V 
larva de una civilización» y «una 

revolución es una opinión apoyada con bayone
tas» hay m ucha distancia, pero eso no es óbice 
para que m etáis más revoluciones a vuestra vida 
si no queréis perm anecer con la inquietud de la 
roca o avanzar con el paso de la tortuga. Un in
grediente básico para salir de la muermez es el 
de la relación erótica. Creem os que los astros 
os han dado en este horóscopo suficientes indi
cios para que hagáis de vuestra vida algo más 
que «el cam bio sobre el cambio».

La exageración en los lamentos 
es un presagio de pronto olvido. 
Cabalito, eso es lo que los astros 

te dicen a propósito de las «relaciones de vera
no», que están muy buenas, como los helados, 
hasta que se derriten, pero que no son nada du
raderas. Así que no os hagáis ilusiones de per
durabilidad amorosa. En lo laboral, debes co
m enzar a currarte el puesto antes de que los 
buitres se avalancen sobre la carnaza, pues los 
astros te dicen que a quien madruga Dios le 
ayuda. Tu cuerpo necesita vitamina de am or y 
tu cabeza estaría m ejor si la despojases de m ur
ciélagos. (Esto último lo copiamos tal cual de 
la bola de cristal.)

ACUARIO
La principal sabiduría para un 
acuario no reside en el profun
do conocim iento de las cosas re

motas, desusadas, oscuras y sutiles, sino el de 
aquellas que en la vida cotidiana están en nues
tros ojos. E ntre  lo dicho y el tener presente que . 
la sabiduría nace tam bién muchas veces del c o - |r j  
razón ya tienes solucionado tu papel en el mun- ' 
do esta semana. Luego, si lo laboral va viento 
en popa, el am or entra en el mar de la tranqui
lidad y el cuerpo no te pide tomate, sólo son cir
cunstancias que pueden cambiar, pero que no 
alterarán tu estabilidad.

Puede que alguien te diga que el 
aburrim iento es la enferm edad 
de las personas afortunadas; los 

desgraciados no se aburren, tienen dem asiado 
que hacer. Tam bién puede que oigas eso de que 
nos aburrim os porque nos divertimos dem asia
do o que el aburrim iento es una mala hierba, 
pero tam bién una especia que hace digerir m u
chas cosas. D e todo ello las estrellas sacan una 
conclusión para ti esta semana: que te dediques 
a la m editación sobre estos pensam ientos y que, 
entre col y col, te despejes la cabeza con una 
buena relación erótica fuera de toda filosofía.

n J
' « H í

PISCIS
U na sociedad sin jerarquía es 
una casa sin escaleras. Si en tu 
sociedad cercana estableces la 

jerarquía al revés que todo el mundo, o bien 
quieres crear un conflicto o bien vives sólo mi
rándote al ombligo. Los astros no recomiendan 
nada, sólo describen lo que aparece escrito en 
la bóveda celeste para que os lo apliquéis con 
el rigor y sentido común que tengáis a mano. 
En lo económ ico no andes buscando golpes de 
fortuna porque será como arrojar monedas a un 
pozo. En lo laboral, ni fu ni fa, ni chi ni cha. 
En lo am oroso tam poco está para desperdiciar 
ocasiones.
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AYUNTAMIENTO DE 
ALCAZAR DE SAN 
JUAN. XL EXPOSICION 
ESTATAL DE PINTURA
BASES

1. Podrán partic ipa r en 
este certamen todos los artis
tas de nacionalidad española.

2. Se estab lecen  los si
guientes premios:

— P r i m e r  p r e m i o  d e
750.000 pesetas y trofeo.

— S e g u n d o  p r e m i o  de
400.000 pesetas y trofeo.

3. Premio de Artistas Jó 
venes, patrocinado por la Caja 
de Ahorros de M adrid, con
200.000 pesetas y conm em ora
ción. (Sólo podrán participar

. en este apartado los artistas 
f /J?enores de treinta años de la 

región que estén desarrollan
do una labor de investigación 
en el terreno de las artes plás
ticas.)

4. Con las obras presenta
das se dispondrá una exposi
ción que será inaugurada el 
día 3 de octubre y en dicho 
acto se entregarán los pre
mios. La clausura tendrá lugar 
el día 29 del mismo mes.

5. Los trabajos se presen
tarán en la Casa de Cultura de 
Alcázar de San Juan , desde el 
día 9 al 27 de septiembre en 
horas hábiles de oficina contra 
entrega de recibo acreditativo 
de la recepción. Tam bién po
drán ser remitidas las obras a 
portes pagados, siempre que

r¿ Quede garantizada la entrega a 
domicilio.

6. Todos los cuadros debe
rán estar debidamente presen

tados. El Ayuntam iento garan
d a  el mayor cuidado en la
perfecta conservación de las 
obras expuestas, pero no res
ponderá de los deterioros su
fridos por causas ajenas o de 
fuerza mayor.

7. Los artistas podrán par
ticipar con un máximo de dos 
obras.

8. El jurado de admisión y 
calificación se r e u n i r á  el 
día 28 de septiembre.

9. La composición del ju 
rado de admisión se hará pú
blica en el acto de inaugura
ción. Contra las decisiones del 
jurado no se adm itirá reclama
ción alguna.

10. Los prem ios podrán 
i ser declarados desiertos a jui

cio del jurado. Los cuadros 
que obtengan prem io en cada 
modalidad quedarán en poder 
de la entidad convocante o pa
trocinadora.

11. Clausurada la exposi
ción, se concederá un plazo de

n  n -  n

15 días p ara  re tira r las obras, 
con tra  en trega de recibo expe
dido por este A yuntam iento,

sin que venga obligado a rem i
tirlos por sí m ism o. A gotado el 
plazo, las obras quedarán  en 
prop iedad  del organism o con
vocante.

12. E l hecho de presen tar 
los trabajos a este certam en 
supone la aceptación por los 
au tores de todas las condicio
nes establecidas en las p resen
tes bases.

SE CONVOCA EL 
XIII CERTAMEN "
DE POESIA MISTICA 
DE MALAGON
BASES

1. P o d rá n  p re sen ta rse  a 
este certam en  todos los poetas 
de habla española  con poem as 
originales e inéditos, m ecano
grafiados, po r duplicado, en 
tam año  folio y po r una sola 
cara, en  los que resalte la p e r
sonalidad de S an ta  T eresa  y su 
valor m ístico o el con tac to  de 
T eresa de  Jesús con M alagón.

2. Se establece un prem io 
de 150.000 pesetas y p laca (do 
n ad as  p o r  el exce len tís im o  
A yuntam ien to  de M alagón) y 
un accésit de 50.000 pesetas y 
placa.

3. U n  ju rad o  nom brado  al 
efecto po r el grupo  o rganiza
d o r em itirá  el fallo, que se . 
dará  a conocer po r los m edios 
de difusión, com unicándolo  a 
los poetas p rem iados d irec ta
m ente.

4. Los poetas nacionales 
galardonados se com prom eten  
a asistir al acto  de en trega  de 
prem ios, p ara  dar lectura a sus 
poem as. E n  caso de ser ga lar
donado  algún poe ta  no resi
den te  en E spaña, podrá  ser re 
p resen tado  por un m iem bro 
de su em bajada. D icho acto se 
ce lebrará  en M alagón en el lu
gar y fecha que se señale.

5. El plazo de adm isión de 
los originales finalizará el 20 
de sep tiem bre de 1993.

6. L os trab a jo s d eb e rán  
enviarse po r el sistem a de pli
ca a la A sociación C ultural 
S an ta  T eresa, R eal de la P la
ta ,  10, M a la g ó n  ( C iu d a d  
R eal), indicando en el sobre 
«C ertam en Poético».

7. C ualqu ier indicación o 
lim itación al prem io que se as
pira, así com o la previa ren u n 
cia a cualqu iera  de ellos, será 
m otivo de elim inación del cer
tam en.

8. E l ju rad o  se reserva la 
facultad  de decla rar desierto  el 
certam en  o cualqu iera  de sus 
prem ios.

9. Los trabajos no p rem ia
dos podrán  ser re tirados por 
sus au tores o personas deb ida
m ente au torizadas en  el plazo 
de un m es después de em itir
se el fallo; transcurrido  este 
p lazo , se rá n  d e s tru id o s  sin 
abrirse las plicas.

10. L a p a r tic ip a c ió n  en 
este ce rtam en  supone la acep
tación  to tal de las bases. El ju i
cio del ju rado  será inapelable.

XI TROFEO ZODIACO, FERIA TAURINA 
CIUDAD REAL AÑO 1993

Como cada año, la Agencia de la Propiedad Inmobiliaria 
Zodiaco establece un im portante trofeo destinado a premiar 
el hecho más sobresaliente que acontezca en los festejos tau
rinos de la feria de Ciudad Real.

El Trofeo Zodiaco es en la actualidad el más antiguo y pres
tigioso de los establecidos en nuestra capital, en lo referente a 
premios taurinos.

BASES
1. La XI Edición del Trofeo Zodiaco la organiza la Agen

cia de la Propiedad Inmobiliaria de igual nombre de esta ca
pital en su deseo de contribuir al mayor realce de su feria tauri
na.

2. El Trofeo Zodiaco se podrá otorgar a lo más sobresa
liente de la feria y puede abarcar desde el triunfador absoluto 
hasta «ese» momento especial en cualquiera de los tercios, el 
chispazo artístico del matador o subalterno, la entrega, la bra
vura, la nobleza de un toro o cualquier otra faceta que cause 
sensación y recuerdo en el aficionado.

3. El fallo del jurado, cuya composición se dará a conocer 
con la debida antelación, se efectuará mediante votación se
creta en la reunión que a tal fin tendrá lugar la noche que se 
celebre el último festejo taurino.

El acuerdo se tom ará por mayoría simple de votos, decidien
do en caso de empate el voto de calidad del presidente del jura
do.

4. No se concederán accésit ni tampoco podrá ser conce
dido ex-aequo.

5. La dirección de la Agencia de la Propiedad Inmobilia
ria Zodiaco se reserva la organización del acto para la entrega 
del trofeo de acuerdo con el galardonado y que siempre, a ser 
posible, deberá celebrarse en esta capital.

69Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #289, 15/8/1993.



Tom elloso es una singular población manchega conocida univer
salmente, pero en la que nunca se sabe si son sus magníficos vi
nos los que han potenciado tan gran pléyade de artistas o es la 
sabiduría de esos artistas la que ha tenido «mano de santo» para 
hacer buenos caldos. En fiestas hay una coartada más para acer
carse hasta allí y descubrir, por ejemplo, sus buenos blancos.

E n 1986, medio centenar 
de vitivinicultores de 
Tomelloso decidieron 
apostar por la calidad 
de sus uvas y una sabia 
actuación en bodega, que daría 

como resultado una sólida ima
gen y un prometedor futuro en 
un sector sometido a una fuerte 
reestructuración. Nadie duda que 
el vino, como pocos productos, 
está sometido a una serie de con
dicionamientos naturales.

Empezando por el videño, in
fluyen en el producto resultante 
tan to  las características del 
terreno como el microclima. 
Pero son los complejos procesos 
de elaboración los que, quizá en 
mayor medida, modifican el 
comportamiento final —sus ca
racterísticas organolépticas—, 
que hace que un vino sea así y 
no de otra forma. Estos proce
sos de elaboración son los que, 
desde el viejo Noé hasta nues
tros días, han sufrido una evolu
ción probablemente mayor que 
la que va de las catacumbas a las 
sublimes catedrales del barroco.

® x t ®  INNOVAR

C on esa gran prem isa de la 
innovación den tro  de los más 
altos niveles de calidad n a
cieron en  V inícola de T om e
lloso varias líneas: A brego, 
A ñ il ,  m ás r e c ie n te m e n te  
T o rre  de G azate, y hasta el 
espum oso  M an to lán . P ero  
quizá el que más haya m ar
cado la pau ta  de po r dónde 
van los gustos actuales en 
m ateria  de blancos haya sido 
el Añil, que no es sino el fru 
to  de la exaltación de una va
riedad  de uva escasam ente 
utilizada p o r nuestra  tierra , 
la  M acabeo , en  d o n d e  la 
cepa A irén  era dueña y seño
ra. F ru to  de un a  m odernísi
m a tecnología que com enzó 
a utilizar la p rensa neum áti
ca, depósitos autovaciantes y 
un rigurosísim o contro l de 
ferm en tac ión , se consiguió

un nuevo buquet para un 
nuevo caldo cuando parecía 
que ya estaba todo inventa
do. Añil, nom bre cuyo color 
tiene resonancias muy man- 
chegas, quizá sea uno de los 
«culpables» de que Vinícola 
de Tom elloso  sea una de las 
bodegas m anchegas jóvenes 
m ás galardonada. Aunque la 
sociedad  cooperativa limit^S 
da ha in iciado otras aventu-L 
ras que están  dando magní
ficos resultados con las crian
zas y reservas en madera de 
C abernet-Sauvignon, y hasta 
en espum osos artesanalmen
te  elaborados y criados en su 
p rop ia  cueva, excavada en la 
d u ra  caliza manchega.

t x § ®  DISTINGUIR

A ñil es un  vino hecho para 
d istinguir un menú. Aunque 
hay m enús muy especiales, 
co m o  el ded icado  a Don 
Juan Carlos I por el chef del 
A sado r A dolfo de Toledo, 
José Luis Pérez, y que in
cluía un blanco Añil cosecha 
1990, p o r el que nos cons|É 
que la C asa R eal tenía ciertó - 
«debilidad». Y  así no es de 
ex trañar que A ñil haya obte
nido m edalla de oro en blan
cos en la G ran  Selección de 
Castilla-La Mancha en 1991 
y en  1993; y que haya obte
nido zarzillos de oro y meda
llas p o r doquier en apenas 
tres años de vida. Porque si 
la cuna ha sido buena — ¡qué 
pod ía  esperarse de Tomello
so!—, no ha sido menor el 
am or con el que en Vinícola 
de Tom elloso  han querido 
a rro p arlo . E l resultado ha 
sido verdaderam ente un néc
ta r  de los dioses, que acom
p añ a  m agníficam ente pesca
dos y m ariscos, postres, que
sos suaves y ensaladas.

•  M UÑO Z CORONEL

ASI ES AÑIL
— E laborado con uvas de la variedad M acabeo.

— D e color pálido acerado, lim pio, transparen te  y 
con reflejos verdosos.

— E n  la nariz se suceden los arom as florales p ro 
pios de la variedad M acabeo y los afru tados derivados 
de un a  ferm entación contro lada al máximo. D e gran 
com plejidad olfativa, invita a recrearse en  la copa lar
go tiem po.

— M uy franco de sabor, de gran  finura, en la que 
destaca la arm onía de sus com ponentes, con final de 
boca largo y persistente. Su aguja natural, un ida a la 
acidez, le confiere una ex traord inaria frescura.

T em peratu ra de servicio, de 7 a 8o. G rado  alcohóli
co, 11 %.

AÑIL, 
ROMPIENDO 

MOLDES
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DEL 19 AL 23
DE AGOSTO

r n m / c M T n  r n M P C D r i n M I Q T A ^
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